
«Земля кочевников» 
получила премию «Оскар» 
за лучший фильм, 
поставившая его китаянка 
Хлоя Чжао — за лучшую 
режиссуру. Стало ли это 
неожиданностью?

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Павел Крашенинников — о судах, гаражах, 
разводах и Уголовном кодексе

Пять лет по закону

Мария Агранович

Ч
то такое электронный ди-
плом? Чем грозит высо-
кий спрос на «айтишни-

ков»? Что нужно знать студен-
там, чтобы получить хорошую 
работу? На вопросы «Россий-
ской газеты» ответил замести-
тель министра науки и высшего 
образования Петр Кучеренко.

Петр Александрович, сегодня 
везде говорят о высоком спросе 
на «цифровиков»: бюджет-
ные места на ИТ-направле-
ния бьют рекорды. А что еще 
в топе?

ПЕТР КУЧЕРЕНКО: Конечно, самые 
перспективные направления — 
все, что касаются цифровых 
технологий. Но здесь таится 
опасность. Вспомните 90-е 
годы: огромный спрос на юри-
стов и экономистов привел к 

тому, что их стали готовить 
даже совсем непрофильные 
вузы. А множество организаций 
тогда просто «штамповали» ди-
пломы и продавали их в метро и 
переходах. Сегодня потреб-
ность рынка в «цифровых» про-
фи колоссальная. И велика веро-
ятность, что история повторит-
ся: возникнет просто рынок та-
ких дипломов. Поэтому абиту-
риентам нужно очень внима-
тельно относиться к выбору. Мы 

тоже вместе с коллегами из Ро-
собрнадзора будем следить за 
ситуацией.

Нам также катастрофически 
не хватает сейчас инженеров и 
техников, химиков, физиков.

А что по зарплатам? На что 
могут рассчитывать моло-
дые специалисты?

ПЕТР КУЧЕРЕНКО: Минобрнауки за-
пустило портал «Работа в Рос-
сии»: там публикуются вакан-

сии для молодежи. На начало 
апреля размещено 1 миллион 
600 тысяч рабочих мест: один 
клик — и нужная вакансия с не-
обходимыми параметрами най-
дена. По данным этого портала, 
активнее всего работу находят в 
сфере образования. Например, 
среди выпускников вузов прош-
лого года здесь трудоустроено 
почти 44 тысячи человек со 
средней зарплатой 30,5 тысячи 
рублей.

Но все же самые высокие 
зарплаты сейчас, судя по наше-
му мониторингу, у финанси-
стов: в сфере финансовых услуг 
средний доход выпускника 
2020 года — более 47 тысяч ру-
блей. А на втором месте, кстати, 
молодые ученые: средняя зар-
плата около 40 тысяч. Но, к со-
жалению, и в финан-
сах, и в науке работу 
находят не многие. 

Борис Ямшанов

Б
ез малого 5 лет назад 
рабочее кресло пред-
седателя Комитета 
Госдумы по государст-
венному строительст-
ву и законодательству 
занял доктор юриди-
ческих наук, профес-
сор Павел Крашенин-

ников. Обычно говорят: с тех 
пор много воды утекло. . .  И 
впрямь, много было событий, 
рядовых и государственного 
значения, знаковых примет 
времени. Одна из них показа-
тельна: за это время через руки 
членов профильного комитета и 
его председателя прошло 500 
законов, которые были подго-
товлены, приняты, подписаны 
президентом и работают на бла-
го граждан страны.

На «Деловом завтраке» в 
«Российской газете» Павел Кра-
шенинников рассказал, как 
идет законотворческая работа.

Павел Владимирович, извест-
но, что вы лично разработали 

популярные законы об амни-
стиях — дачной и гаражной. 
Будет ли продолжение?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Дачная ам-
нистия принята еще 14 лет на-
зад. Если считать ее итог в циф-
рах, то было оформлено поряд-
ка 14 миллионов объектов, 
можно сказать, по миллиону в 
год.  В семьях, как правило, по 
три-четыре человека, поэтому 
реально десятки миллионов лю-
дей воспользовались благом. 
Однако есть и те, кто не успел 
или не смог сделать этого. Поэ-
тому дачная амнистия продле-
вается и расширяется.

По гаражной амнистии пред-
ложен такой же упрощенный 
порядок оформления гаражей 
и земельных участков под 
ними. Амнистия будет действо-
вать 5 лет, то есть до 2026 года. 
Процедура будет полностью 
бесплатной, включая реги-
страцию права на участок и га-
раж.

Сейчас мы начали готовить 
еще один закон — о гаражных 
объединениях, которых заре-
гистрировано почти 37 тысяч, 
включая такие, где свои доро-
ги, мойки и другие объекты. В 
законе будет урегулирована 

деятельность этих организа-
ций и объектов общего пользо-
вания. Представляется, что по 
аналогии с многоквартирными 
домами эти объекты могут 
быть в долевой собственности 
владельцев гаражей.

 Вопрос из Крыма: подпадут 
ли под гаражную амнистию 
не просто гаражи, а построй-
ки, в которых есть гараж? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Нет. Также 
из Крыма спрашивают по пово-
ду лодочных кооперативов. 
Тоже не подпадут. Про гаражи 
надо сказать вот что. Есть гара-
жи, которые построены неза-
конно, они не подпадают под 
гаражную амнистию. Но при 
этом есть гаражи в кооперати-
вах, которые построены не в 
качестве объекта недвижимо-
сти, а так называемые сварен-
ные, металлические гаражи, 
где сваривали листы - они под-
падают. Потому что там есть 
земельный участок и человек 
будет оформлять в первую оче-
редь его. А потом то, что на нем 
находится. Это именно в коо-

перативах, что очень важно. А 
замечательные якобы гаражи, 
где еще баня, бассейн и комна-
ты отдыха - это другая история.

Стало народной забавой пу-
блично делить наследство 
ушедших: этот артист не 
так сделал, и этот не учел… 
Наследственное право – ваш 
«конек», вы посвятили ему 
книгу и новые законы. Они 
помогут все сделать как 
надо?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ:  Недели три 
назад прошел фейк, что теперь 
Пенсионный фонд будет на-
следником первой очереди, что 
закон такой подготовлен. Это 
вранье. Мы государство пра-
ктически вывели из наследст-
венных отношений. Теперь по-
мимо завещания введены но-
вые виды наследования - сов-
местные завещания супругов и 
наследственные дого-
воры, а также наслед-
ственные фонды.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Замминистра науки и высшего образования 
Петр Кучеренко: Думать о карьере надо со школьной скамьи

Диплом с историей

02
Резервистов 
вызовут на 
военные сборы

02
Ускорит ли 
«Газпром» 
темпы газифи-
кации регионов

03
Как будут 
отдыхать в мае 
школы, вузы 
и детсады

04
Рейтинг 
миллиардеров 
России — 
анализируем 
динамику

05 
Почему 
в России 
подорожали 
сельхозземли

06
Президент 
Чехии попал 
под критику 
русофобов

11
«Ника» 
раздала призы

11
В Большом 
театре — пре-
мьера «Тоски»

12 
Полуфинал 
Лиги чемпио-
нов: «Реал» — 
«Челси»

КИНО

Павел Крашенинников уверен: 
законы должны защищать прежде 
всего граждан, а не ведомства.

А К Ц Е Н Т

Гаражная амнистия будет действовать 
5 лет, то есть до 2026 года. 
Процедура будет полностью бесплатной, 
включая регистрацию права 
на участок и гараж

А К Ц Е Н Т

Самые высокие зарплаты у выпускни-
ков-финансистов — более 47 тысяч 
рублей. На втором месте молодые уче-
ные: средняя зарплата — около 40 тысяч

Австралийский доллар 58,1620
Азербайджанский манат 44,0071
Армянский драм** 14,3267
Белорусский рубль 29,2097
Болгарский лев 46,2387
Бразильский реал 13,6558

Венгерский форинт** 24,8527
Вон Республики Корея*** 67,2556
Гонконгский доллар* 96,3592
Датская крона 12,1617
Доллар США 74,7680
Евро 90,4468

Индийская рупия* 10,0074
Казахстанский тенге** 17,3816
Канадский доллар 59,9872
Киргизский сом** 88,1421
Китайский юань 11,5240
Молдавский лей* 41,7932

Новый туркменский манат 21,3928
Норвежская крона* 90,1841
Польский злотый 19,8360
Румынский лей 18,3678
СДР 107,3130
Сингапурский доллар 56,4202

Таджикский сомони* 65,5745
Турецкая лира* 89,8524
Узбекский сум**** 70,9406
Украинская гривна* 26,8319
Фунт стерлингов 104,1219
Чешская крона* 35,0128

Шведская крона* 89,3254
Швейцарский франк 81,7673
Южноафриканский рэнд* 52,5410
Японская иена** 69,4321

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.04.21

Александр Суворов: 
Наша вакцина 
от ковида по вкусу 
и виду напоминает 
ряженку

Антирекорд Индии: 
за сутки в стране 
353 тысячи 
человек заболели 
COVID-19

Вчера «Авангард» 
обыграл ЦСКА 
и вышел вперед 
в финальной серии 
Кубка Гагарина

Ян Непомнящий 
сыграет за мировую 
шахматную корону 
с Магнусом Карлсеном 
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ФИНАНСЫ Вкладчики 
меняют депозиты 
на накопительные счета

Проценты 
в сухом остатке 

Игорь Зубков

Вкладчики забирают деньги с «классических» депози-
тов, частично направляя их на накопительные счета.

Срочные вклады физлиц сокращаются с начала пан-
демии. В марте, по данным Банка России, они умень-
шились на 231 млрд рублей (или 1,1%), а всего с начала 
года — на 559 млрд рублей, до 20,6 трлн рублей. Отток 
денег с депозитов ЦБ связывает с тем, что сейчас мно-
гие банки платят проценты и по текущим счетам, при 
этом у клиентов больше гибкости в распоряжении сво-
ими средствами. Также сказался рост потребительской 
активности и низкие ставки по депозитам. 

С накопительного счета можно снять даже все день-
ги, ограничений на пополнение тоже нет, но банк мо-
жет в любой момент поменять и ставку, и условия. 
Проценты начисляются или на минимальный за месяц 
или на среднемесячный остаток, у некоторых банков 
условия по ним даже лучше, чем по вкладам с возмож-
ностью пополнения и частичного снятия, у ряда дру-
гих максимальные ставки по «копилкам» и обычным 
депозитам сравнялись. 

Статистики в целом по сектору нет, но, например, в 
Газпромбанке доля накопительных счетов за 
последние двенадцать месяцев выросла с 
11,5% до 39% в объеме средств физлиц.

РЕШЕНИЕ Майским 
праздникам обозначили 
фронт работы и отдыха

Желаем — у дачи

Работодатели самостоятельно определят график рабо-
ты с 4 по 7 мая, которые объявлены нерабочими днями. 
Об этом сообщила вице-премьер Татьяна Голикова.

График работы в эти дни должен быть закреплен вну-
тренним документом организации. «Работодатели са-
мостоятельно... определяют численность и состав ра-
ботников, необходимых для обеспечения функциони-
рования соответствующих органов власти, организа-
ций, предприятий, включая организацию работы ди-
станционно», — пояснила она.

Наличие нерабочих дней в мае не является основани-
ем для снижения зарплаты, уточнила Голикова: «Работ-
никам, на которых распространяется указ (президен-
та. — «РГ»), нужно выплатить заработную плату, предус-
мотренную трудовым договором, в том же размере, 
если бы работник полностью отработал нерабочие дни, 
выполнил нормы рабочего времени по повременной 
оплате труда или нормы труда при сдельной оплате».

Порядок и условия стимулирующих выплат опреде-
ляются коллективным договором. Если дата выплаты 
зарплаты выпадает на нерабочие или праздничные дни 
в мае, то она должна быть начислена заблаговременно. 
Отдыхать россияне будут с 1 по 10 мая включительно. 
То есть если выплата зарплаты выпадает на эти дни, то 
получить ее люди должны 30 апреля. При этом зарплата 
за работниками сохраняется в полном объеме, включая 
оклад и стимулирующие выплаты. Это значит, 
что сотрудники должны получить ее в таком 
же размере, если бы они в эти дни работали.

ПРОЕКТ Предлагается 
заменить мигрантов 
на стройках осужденными

Сядут 
за работу

Владислав Куликов

Федеральная служба исполнения наказаний ведет ак-
тивные переговоры с предпринимательским сообще-
ством для расширения сети исправительных центров 
на стройках и предприятиях. Благодаря этому осу-
жденные смогут, например, заменить на стройках 
часть мигрантов. Проекты ведомства поддержала Тор-
гово-промышленная палата.

В исправительные центры направляются люди, ко-
торых суды приговорили к принудительным работам. 
Это не лишение свободы, в исправительных центрах 
нет колючей проволоки и часовых. Осужденный живет 
в общежитии и работает там, куда его направят. За 
свой труд он получает обычную зарплату. Поэтому 
критики, говорящие о якобы возрождении ГУЛАГа, 
просто не вникают в детали. Новая система напомина-
ет, скорее, советскую «химию», когда осужденных так-
же направляли на стройки и крупные предприятия. 
Как и нынешние «принудительные работники», они не 
являлись заключенными и не находились под конвоем. 
Но были под надзором. 

Недавно во ФСИН обсуждалось расширение приме-
нения наказания в виде принудительных работ. Дирек-
тор ФСИН России Александр Калашников 
подчеркнул, что вопрос трудоустройства осу-
жденных является одним из важнейших.

7

2

3

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

R
E

U
T

E
R

S



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 апреля 2021
вторник № 90 (8441)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПАРЛАМЕНТ Ирина Яровая 
предложила начать 
обучать истории 
в младших классах

Доступно 
о главном

Галина Мисливская

Российских школьников следует знакомить с отечест-
венной историей уже в младших классах, считает вице-
спикер Госдумы Ирина Яровая. Подрастающее поколе-
ние должно больше знать о вкладе России в развитие ми-
ровой науки, техники, культуры, а систему воспитания 
необходимо распространить и на вузы, заявила она вче-
ра на заседании президиума Совета законодателей. Сре-
ди его тем — воспитание как часть образования и сохра-
нение исторической преемственности поколений.

Вице-спикер уверена, что начинать эту работу надо 
как можно раньше. «Мы предлагаем в начальной школе 
ввести дисциплину «Моя Россия», — заявила она. «Мы все 
хорошо знаем, с ка-
кого класса начина-
ется изучение исто-
рии. Весьма стран-
ной выглядит ситуа-
ция, когда историю 
Великой Отечест-
венной войны дети 
впервые изучают 
только в старших 
классах. Появление 
предмета «Моя Рос-
сия» в доступной 
форме и знание о 
своей стране, о род-
ном регионе безусловно важны в формировании и ста-
новлении личности», — добавила парламентарий. «Кроме 
того, мы уже ранее предлагали предусмотреть во всех 
школьных учебниках справочный раздел «Наши имена», 
содержащий информацию о цивилизационном вкладе 
России по многим вопросам», — заявила Ирина Яровая.

По словам министра просвещения Сергея Кравцова, 
эта работа уже началась. «С сентября школы смогут ис-
пользовать новый учебник обществознания, где как раз 
учтено цивилизационное наследие России, приведены 
примеры наших героев», — сообщил он. Также в этом 
учебном пособии больше внимания уделено вопросам 
социализации ребенка и семьеведению.

Еще одно предложение от Совета законодателей — пе-
ресмотреть утвержденную еще в 2015 году Стратегию 
развития воспитания в РФ на период до 2025 года и учесть 
в ней новые нормы закона об образовании, которые в 
прошлом году были приняты по инициативе Владимира 
Путина. В частности, включить в Стратегию мероприя-
тия по воспитанию молодежи студенческого возраста.

«Организация воспитательной деятельности в вузах 
для нас один из приоритетов», — заявил министр науки и 
высшего образования РФ Валерий Фальков и привел цита-
ту философа Ивана Ильина о том, что «образование без 
воспитания есть дело ложное и опасное». Ведомство ведет 
несколько проектов в сфере гражданско-патриотического 
воспитания, один из них  — под названием «Без срока дав-
ности» — направлен на сохранение памяти о трагедии мир-
ного населения СССР в период Великой Отечественной 
войны, рассказал министр. Кроме того, более сотни студен-
тов из десяти российских вузов занимаются переводом на 
русский язык документов двух трибуналов над нацистами 
— Нюрнбергского и Токийского. Материалы обоих процес-
сов станут основой отдельного образовательного модуля 
для будущих историков и юристов, сообщил Фальков.    

РЕСУРСЫ 

Почему 
снижаются 
темпы 
газификации 
регионов 

ПОПАЛИ 
В ТРУБНОЕ 
ПОЛОЖЕНИЕ 
Сергей Тихонов

Темпы газификации регионов в 
2021—2025 году упадут в два 
раза по сравнению со средним 
показателем прошлых лет — с 
1,4% до 0,66% в год, следует из 
планов «Газпрома». Снижение  
произойдет несмотря на то, что в 
этом году объем инвестиций 
увеличится по отношению к 
прошлому году почти в два раза 
— с 71,5 до 128,8 млрд рублей. 

Президент Владимир Путин 
поручил довести уровень гази-
фикации с  71,4% в 2020 году до 
82,9% к 2030 году без привлече-
ния средств граждан. Это объя-
сняет рост вложений, но учиты-
вая, что к 2026 году «Газпром» 
хочет поднять показатель толь-
ко до 74,7%, то в оставшиеся 
пять лет до 2030 года в среднем 
темпы газификации должны вы-
расти до 1,64% в год. За послед-
нее десятилетие компания ни 
разу не достигала такого резуль-
тата. Наибольший прирост был в 
2019 году — 1,5%.

«Снижение темпов газифика-
ции связано с тем, что сейчас она 
происходит в более удаленных и 
труднодоступных районах», — го-
ворит аналитик «Финам» Сергей 
Кауфман. — Это же видно из пла-
нов по длине газопроводов: в 
ближайшие пять лет «Газпром» 
планирует построить в рамках 
газификации более 24 тысяч км 
новых газопроводов, хотя за пре-
дыдущие пять лет было построе-
но только около 10 тысяч км».

Разговоры об усложнении 
территорий для проведения гази-
фикации ведутся уже  давно. Но в 
соответствии с планом «Газпро-
ма» на 2021—2025 годы, наибо-
лее трудные регионы затронуты 
не будут — Арктическая зона, вос-
ток Западной, север и центр Вос-
точной Сибири, некоторые райо-
ны Дальнего Востока. 

В этом году, судя по заявлени-
ям зампреда правления «Газпро-
ма» Виталия Маркелова вин-
тервью журналу «Нефтегазовая 
вертикаль», уровень газифика-
ции вырастет на 0,7% до 72,1%. 
Из 128,8 млрд рублей 73 млрд 
будет отправлено на строитель-
ство межпоселковых газопрово-
дов, то есть присоединение но-
вых населенных пунктов. Часть 
оставшихся средств , по-видимо-
му, придется потратить на созда-
ние внутрипоселковых газопро-
водов. Ранее это была зона от-
ветственности регионов, но но-
вая концепция газификации пе-
редает их в ведение Единых ре-
гиональных операторов, вероят-
нее всего, «Газпрому» и его до-
черним структурам. Официаль-
но новый механизм еще не при-
нят, но учитывая слова Владими-
ра Путина о необходимости 
ускорить и упростить процесс 
присоединения граждан к газо-
вым сетям, сказанные 21 апреля 
в Послании Федеральному со-
бранию, выделить деньги на эти 
работы придется.

В целом программа газифи-
кации до 2030 года оценивается 
в 1,9 трлн рублей, а до 2026-го — 
в 1,2 трлн. Окончательно источ-
ники ее финансирования  не 
определены. «Газпром» до 2026 
года намерен инвестировать 526 
млрд рублей. Оставшиеся сред-
ства необходимо найти. Уже из-
вестно и неоднократно подчер-
кивалось, что роста тарифов для 
населения для финансирования 
газификации не планируется.

«Наиболее вероятно исполь-
зование для частичного покры-
тия сметы по газификации ин-
струментов рублевого долгового 
рынка», — говорит начальник 
управления аналитических ис-
следований «Универ Капитал» 
Дмитрий Александров. Выпуск 
бессрочных облигаций может 
быть размещен уже в этом году, 
уточнил эксперт.

По мнению  портфельного 
управляющего УК «Альфа-Капи-
тал» Эдуарда Харина, часть про-
центной ставки по этим облига-
циям может возмещаться госу-
дарством. Возможно и использо-
вание средств ФНБ. Эксперт  
считает, что дальнейшие темпы 
газификации могут меняться в 
зависимости от источников и 
объемов финансирования.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Эллой Памфиловой 
подготовку к выборам

Честно и открыто

Кира Латухина

Д
оверие граждан к из-
бирательной системе 
возросло, и проблем в 
подготовке выборам в 
Госдуму в Центриз-
биркоме не видят. Об 
этом шла речь на 
встрече президента 
Владимира Путина с 

председателем ЦИК Эллой Пам-
филовой. 

В начале беседы и глава госу-
дарства, и председатель ЦИК по-
благодарили прежний состав ко-
миссии за работу, благодаря ко-
торой получилась открытая, 
прозрачная, доступная и удоб-
ная для граждан избирательная 
система. «У нас впереди большая 
избирательная кампания в Госу-
дарственную Думу и в регио-
нах», — напомнил Владимир Пу-
тин. «Самый главный итог этих 
пяти лет, что возросло сущест-
венно доверие наших граждан и к 
самим выборам, и к избиратель-
ной системе. И я считаю, каждый 
день надо работать на то, чтобы 
это доверие оправдывать и что-
бы оно возрастало», — сказала 
Памфилова.

Впервые на один состав ЦИК 
выпали три крупнейших избира-
тельных кампании, самым глав-
ным испытанием было общерос-

сийское голосование по Консти-
туции, заявила глава ЦИК. Изби-
рательная система его выдержа-
ла. «Я об этом еще не говорила, 
но сейчас признаюсь, что на са-
мом деле желающих среди на-
ших оппонентов уж если не со-
рвать это голосование, то серьез-
но его дискредитировать было 
более чем достаточно», — подели-
лась Памфилова. «То есть рабо-
тали в довольно непростой среде 
вплоть до того, что в масштабах 
всей России пытались оказывать 
давление на членов комиссий», 
чтобы они выходили из их соста-
ва, не появлялись в дни голосова-
ния, не работали, сообщила она. 
«То есть пытались вообще деста-
билизировать работу комис-
сий», — сказала глава ЦИК. Тем не 
менее удалось проголосовать 
всем желающим — и в тайге, и в 
тундре, и на море. Добирались на 
лошадях, на вертолетах, на лод-

ках, «как угодно, чтобы действи-
тельно все, кто желает отдать 
свой голос, смогли этим восполь-
зоваться», — вспоминала Памфи-
лова.

Глава ЦИК считает очень нес-
праведливым, когда оппоненты и 
те, кто им помогает, «часто ка-
кой-то недоправдой пытаются 
умалить труд этих замечатель-
ных людей» или дискредитиро-
вать эту работу. Много лет рас-
пространяются стереотипы, что 
неважно, как люди голосуют, 
важно как посчитают. «Перефра-
зируя это выражение, я бы сказа-
ла так: очень важно, как люди го-
лосуют, но не менее важно и то, 
как считают. А как считают, это 
зависит от того, кто считает», — 
подчеркнула Памфилова, отме-
тив «стереотип-перевертыш», 
когда в ряде западных стран счи-
тают чиновники и при этом пы-
таются представить, что в России 

в комиссии сидят тоже чиновни-
ки, которые по команде сверху 
дают нужный результат. «Вот все 
с точностью наоборот», — завери-
ла она. При формировании ко-
миссии заложена система сдер-
жек и противовесов, в ее составе 
люди разных профессий, верои-
споведаний и политической ори-
ентации. И вовсе не одни чинов-
ники. Это второй ложный стерео-
тип. По закону, в состав комис-
сии должно входить не более 50 
процентов муниципальных и го-
сударственных служащих. В ре-
гионах их число снизилось до 
четверти, а в участковых комис-
сиях — менее 6 процентов. «Ка-
кой админресурс внутренний, о 
чем можно говорить?» — возму-
тилась глава ЦИК.

Ужесточено наказание за сго-
вор, попытки фальсификации. 
Система настолько прозрачна 
для контроля общества, что даже 
если кто-то захотел себе улуч-
шить результат, это моменталь-
но становится явным, пояснила 
Памфилова. Наблюдательское 
сообщество в России — одно из 
самых сильных в мире. Работает 
система многоступенчатого 
контроля, которая обеспечивает 
достоверность подсчета резуль-
татов. QR-кодирование протоко-
лов позволяет избегать «челове-
ческого фактора» и технических 

ошибок. А такого масштабного 
видеонаблюдения нет ни в одной 
стране. Глава ЦИК также сообщи-
ла, что одним из самых востребо-
ванных цифровых сервисов ста-
ла возможность собирать подпи-
си через единый портал госуслуг, 
то есть электронный сбор подпи-
сей. «Я надеюсь, что законодате-
ли скоро поддержат, чтобы дать 
такую возможность на федераль-
ных выборах тоже воспользо-
ваться такой услугой», — сказала 
она.

«У нас в сентябре выборы», — 
заметил президент и спросил, 
обеспечена ли подготовка к ним 
финансово. Памфилова сказала, 
что когда будут назначены выбо-
ры, нужно уже предложить фор-
мат: «И в зависимости от панде-
мии, целого набора других фак-
торов мы должны будем прини-
мать решение: один будет день 
голосования или это будет три 
дня голосования». «Мы сейчас 
несколько вариантов подготови-
ли. Я хочу сказать, что у нас нет 
никаких проблем и благодаря ва-
шей поддержке, и правительство 
идет навстречу. То есть, исходя из 
тех вариантов, которые могут 
быть, у нас фактически все нор-
мально», — заверила она.  

Элла Памфилова рассказала 
Владимиру Путину о развитии циф-
ровых технологий на выборах. 

А К Ц Е Н Т

Самый главный итог минувших пяти лет 
в том, что существенно возросло дове-
рие наших граждан и к самим выборам, 
и к избирательной системеИнвестиции 

в газификацию 
растут, 
но наращивать 
ее темпы пока 
не помогают

Новый предмет 
«Моя Россия» 
позволит детям 
получить в доступ-
ной форме знания 
о своей стране
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Проценты 
в сухом остатке

В ВТБ в накопитель-
ные счета размеща-
л о с ь  б о л е е  6 5 % 

средств клиентов в массовом 
сегменте, а количество пользо-
вателей достигло 3,3 млн чело-
век, портфель накопительных 
счетов увеличился с начала 
года на 16%. В апреле банк по-
высил ставку по первому нако-
пительному счету, рассчиты-
вая вдвое увеличить число но-
вых пользователей продукта, 
говорит представитель ВТБ. В 
Московском кредитном банке 
доля накопительных счетов 
постоянно растет, их количест-
во в банке в 2020 году выросло 
на 50%, сейчас банк рассма-
тривает возможность улучше-
ния условий по продуктам в 
связи с повышением ключевой 
ставки, сообщила начальник 
управления развития депози-
тарных и комиссионных про-
дуктов МКБ Юлия Алексеева. С 

1 мая ставка по накопитель-
ным счетам вырастет в банке 
«Открытие». 

За последние 12 месяцев 
доля срочных депозитов в об-
щем объеме средств физлиц в 
банках снизилась с 76 до 65%, 
доля текущих счетов (включая 
накопительные) выросла с 24 
до 35%, следует из презента-
ции директора департамента 
обеспечения банковского над-
зора Банка России Александра 
Данилова.

Завершение цикла сниже-
ния процентных ставок может 
привести к перелому тренда на 
отток денег со срочных депози-
тов, если разница со ставками 
по текущим счетам станет бо-
лее заметной, сказал Алек-
сандр Данилов на брифинге. 
При этом банки, по его словам, 
не испытывают недостатка в 
ликвидности, в частности, 
пользуясь тем, что определен-

ная доля текущих счетов всегда 
остается стабильной. 

Рост интереса к депозитам 
возможен не ранее чем ставки 
по ним приблизятся к уровню 
инфляции, полагает старший 
управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Алек-
сандр Проклов. Пока же сред-
няя максимальная ставка топ-
10 банков (по последним дан-
ным — 4,72% годовых за вто-
рую декаду апреля) уже не-
сколько месяцев держится 
ниже темпов роста потреби-
тельских цен. Банк России в 
марте-апреле повысил ключе-
вую ставку на весомые 0,75 
процентного пункта, в связи с 
чем банки уже начали повы-
шать ставки. «Инфляция угро-
жает и текущим доходам лю-
дей, и сбережениям, особенно 
в наличных, — отмечала в ми-
нувшую пятницу глава Банка 
России Эльвира Набиуллина. — 
Повышение ключевой ставки, 
с одной стороны, поддержит 
увеличение ставок по депози-
там, с другой, замедлит инфля-
цию и защитит средства гра-
ждан от обесценения».

Вероятно, банки в первую 
очередь начнут двигать вверх 
ставки по долгосрочным депо-
зитам, ожидая в перспективе 
дальнейшего роста ключевой 
ставки, прогнозирует Алек-
сандр Проклов. Ставки по на-
копительным счетам, по его 
мнению, также вырастут, одна-
ко, скорее всего, темпы роста 
будут несколько ниже, чем по 
депозитам, и по мере роста ста-
вок по срочным вкладам инте-
рес к накопительным счетам 
будет охлаждаться.   

При ставках по срочным депозитам на уровне 3—4% многие вкладчики 
предпочитают хранить деньги дома или на накопительных счетах. 

ПОДДЕРЖКА Граждане
с инвалидностью смогут 
выбирать протезы и коляски

Расходы покроет 
сертификат

Елена Манукиян

К осени в России заработает еди-
ная информационная система 
для учета электронных сертифи-
катов. Положение о ней утвердил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. Как рассказали «РГ» в 
минфине, сертификаты позволят 
получателям соцуслуг самостоя-
тельно распоряжаться бюджет-
ными средствами. Первыми их 
смогут оформить граждане с ин-
валидностью на технические 
средства реабилитации.

«Сейчас на конкурсной осно-
ве отбирается исполнитель, ко-
торый должен запустить такую 
информационную систему, кото-
рая уже с октября будет полно-
ценно работать, — подчеркнули в 
ведомстве. — Причем она будет 
одновременно привязана к пор-
талу госуслуг и единой государ-
ственной информационной си-
стеме социального обеспечения 
населения (ЕГИССО)».

Ожидается, что оставить заяв-
ление на получение электронно-
го сертификата можно будет на 
портале госуслуг с 1 октября, 
уточнили в минтруде. После по-
лучателю присвоят уникальную 
цифровую запись, а также привя-
жут ее к карте «Мир», на которую 
государство зачислит определен-
ную сумму. Но расплатиться сер-
тификатом получится только за 
определенный товар, например, 
за техническое средство, которое 
предусмотрено индивидуальной 
программой реабилитации (аби-
литации) инвалида.

«Сейчас граждане могут по-
лучить средства реабилитации, 
которые есть в наличии в Фонде 
социального страхования (ФСС), 
или купить их сами, а потом обра-
титься в ФСС за компенсацией. 

Но чтобы ее получить, потребу-
ется время. Электронный серти-
фикат позволит гражданам само-
стоятельно за счет бюджета при-
обретать, например, инвалидные 
коляски или протезы, — подчер-
кнули в минтруде. — Всегда мож-
но отказаться от сертификата и 
приобрести средство реабилита-
ции прежним способом».

В минфине отметили, что в 
дальнейшем по электронным 
сертификатам можно будет по-
купать льготные лекарства и ле-
чебное питание. Каталог магази-
нов, где можно будет воспользо-
ваться электронным сертифика-
том, также будет представлен на 
сайте единой информационной 
системы.   
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Оставить заявле-
ние на получение 
электронного 
сертификата 
можно будет 
на портале госу-
слуг с 1 октября

СЛУЖБА Резервистов 
вызовут на военные сборы

Из запаса 
по указу

Юрий Гаврилов

Президент РФ подписал указ о призыве в 2021 году на 
военные сборы российских граждан, пребывающих в 
запасе. 

Военную подготовку запасников проводят каждый 
год, и нынешний не станет исключением. По указу пре-
зидента страны, некоторых офицеров и солдат, припи-
санных на случай войны или других чрезвычайных си-
туаций к воинским частям и учреждениям, временно 
призовут в Вооруженные силы и органы Федеральной 
службы безопасности. 

Все вопросы организации военных сборов подроб-
но расписаны в специальном Положении, утвержден-
ном постановлением правительства России. В доку-
менте сказано, что призыв граждан на военные сборы 
осуществляется во-
енкоматами на ос-
новании указов 
президента РФ. 

При этом Поло-
жение жестко огра-
ничивает периодич-
ность и продолжи-
тельность военных 
сборов. Вызывать 
туда запасника 
должны не чаще од-
ного раза в три года 
и на срок не более 
двух месяцев. Сум-
марное время, которое человек за весь период своего 
пребывания в запасе может провести на военных сбо-
рах, не должно превышать одного года. 

Военные сборы делятся на учебные и проверочные. 
Первые проходят в воинских частях, где запасников 
временно назначают на должности, соответствующие 
их военно-учетным специальностям. Такие сборы мо-
гут еще проводиться в форме тренировочных занятий 
со «штатными» резервистами. Это необходимо для 
поддержания армейских навыков у людей, заключив-
ших с минобороны контракт о пребывании в мобили-
зационном людском резерве.  

Кроме того, есть сборы, связанные с подготовкой 
граждан по воинским должностям либо с обслужива-
нием матсредств неприкосновенного запаса.

На проверочных сборах оценивается боевая и мо-
билизационная готовность воинских частей и военко-
матов. То есть их способность выполнять свои задачи и 
функции во время или в преддверии войны. 

На период проведения сборов за запасниками со-
храняется средняя зарплата по основному месту рабо-
ты. Кроме того, люди получат денежное довольствие и 
выплаты, положенные военнослужащим-контрактни-
кам. Дорожные расходы «партизан» оплачивает госу-
дарство. А если сборы проводятся за 3 тысячи и более 
километров от дома запасника, то к месту временной 
службы его доставят на самолете.  

Вызывать запасни-
ка на сборы 
можно не чаще 
одного раза в три 
года и на срок 
не более 2 месяцев
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ЖИЛЬЕ 

Оформить 
права 
на квартиру 
в одном 
регионе 
теперь можно 
из любого 
другого

НА ДЛИННОЙ 
ИНСТАНЦИИ
Марина Трубилина

Подать документы в Росреестр 
теперь можно по экстеррито-
риальному принципу в много-
функциональных центрах 
(МФЦ) всех регионов страны, 
заявил руководитель ведомст-
ва Олег Скуфинский.

Прием документов экстер-
риториально идет в трех тыся-
чах МФЦ и на сайте Росреестра. 
Воспользоваться услугой могут 
как физические, так и юрлица. 
Пока эта услуга предоставляет-
ся не во всех МФЦ, уточнили в 
пресс-службе ведомства, но 
центры с такой услугой теперь 
есть в каждом регионе. «Теперь 
граждане, проживая в одном 
регионе РФ, дистанционно мо-
гут поставить на учет и зареги-
стрировать права на любое не-
движимое имущество, находя-
щееся в другом», — рассказал 
глава Росреестра.

«Услуга подачи документов 
по экстерриториальному прин-
ципу является очень своевре-
менной, так как многие люди из 
северных регионов приобрета-
ют недвижимость на юге. Воз-
можность подать документы 
онлайн или в МФЦ своего реги-
она — драйвер рынка недвижи-
мости, который решил пробле-
му отказа от операций с недви-
жимостью в силу сложной ло-
гистики процесса и высокой за-
тратности», — отметил прези-
дент Российской гильдии риел-
торов Игорь Горский.

Экстерриториальный прин-
цип оказания услуг Росреестра 
— это возможность обращаться 
за госрегистрацией прав и по-
становкой на кадастровый учет 
независимо от места располо-
жения объекта недвижимости. 
Регистрацию проводит подра-
зделение по месту нахождения 
недвижимости на основании 
электронных документов, со-
зданных органом регистрации 
по месту приема документов. 
Сроки оказания экстерритори-
альных услуг те же: пять рабо-
чих дней для кадастрового уче-
та, семь — для регистрации пра-
ва собственности, десять — для 
одновременной процедуры ка-
дастрового учета и регистра-
ции прав.  

КАДРЫ 
У Михаила Сеславинского 
новое место работы

Курс эрудита

Наталья Лебедева

Михаил Сеславинский, 16 лет возглавлявший Феде-
ральное агентство по печати и массовым коммуника-
циям (Роспечать), освобожден от занимаемой дол-
жности. Причина — функции Роспечати согласно ука-
зу президента РФ Владимира Путина, подписанному 
в ноябре 2020 года, переданы министерству цифрово-
го развития, связи и массовых коммуникаций. Теперь 
Михаил Сеславинский переходит работать в частный 
бизнес.

«Личные и деловые качества Михаила Вадимовича 
в сочетании с доскональным знанием отрасли все эти 
годы обеспечивали ее стабильное и устойчивое разви-
тие», — отметил председатель правительства РФ Миха-
ил Мишустин, добавив, что Михаил Сеславинский от-
дал медиа почти 
четверть века.

За заслуги в ре-
шении стратегиче-
ских задач социаль-
но-экономического 
развития страны 
распоряжением 
правительства РФ 
Михаил Сеславин-
ский награжден ме-
далью П.А. Столы-
пина.

Как уточнили в 
пресс-службе 
упраздненной Ро-
спечати, переход-
ный период завершен: налажена текущая работа, запу-
щено финансирование господдержки электронных и 
печатных СМИ и книжных издательств.

Михаил Сеславинский выразил коллегам и сорат-
никам слова искренней признательности за совмест-
ную работу на протяжении долгого времени: «В Феде-
ральном агентстве по печати и массовым коммуника-
циям я оставил частичку своей души, но уверен, что 
мы успели многое сделать для развития медиаинду-
стрии и книжной отрасли», — подчеркнул он.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виталий Игнатенко, генеральный директор 
ИТАР — ТАСС в 1991—2012 годах:
— Для меня Михаил Вадимович Сеславинский — образец 

государственного деятеля современной России. Я считаю, 

главное, что он привнес в такое важное правительственное 

учреждение, коим являлось Федеральное агентство по пе-

чати, — это интеллект. Он сделал свою должность абсолют-

но необходимой для журналистов, редакторов, историков, 

издателей. Под его руководством отрасль книгоиздания 

стала современной, профессиональной, рыночной. Это 

будет сказываться не только сегодня, завтра, послезавтра, 

но и через десятки лет. Все его прекрасные начинания, а 

именно так я их оцениваю, связанные с книжными выстав-

ками, с отбором той литературы, которая двигала вперед 

не только нас, профессионалов, но и все общество. Это 

главное, что связывает меня и всех тех, кто хорошо знает 

Михаила Вадимовича, с его работой, с его созидательным 

вкладом в огромную работу, которую ему удалось сделать 

за 16 лет.

Евгений Водолазкин, писатель:
— Слово «начальник» в русском языке — особое, неодноз-

начное, прямо скажем. Произносят его обычно строго, с от-

тенком осуждения, иногда — зависти. Исключения редки. 

Например, Михаил Сеславинский. Потому, наверное, что 

начальником он никогда не был. То есть был, конечно, — в 

том странном смысле, в каком был им министр юстиции Де-

ржавин или вице-губернатор Салтыков-Щедрин. Все, кто 

когда-либо общался с Михаилом Вадимовичем, имели дело 

с коллегой, эрудитом, но прежде всего — профессионалом. 

Его многолетняя работа в книжной отрасли кажется почти 

невероятной. Прекрасно организованные книжные ярмар-

ки, Институт перевода, представляющий нашу литературу 

за рубежом, система литературных премий, ориентирую-

щих читателей и поддерживающих писателей, — всё это свя-

зывается во многом с именем Михаила Сеславинского. Его 

окружают не подчиненные, а единомышленники. Пытаясь 

понять секрет этого успеха, задаюсь вопросом: может, всё 

дело в том, что Сеславинский любит литературу и знает ее? 

В том, что читает и даже пишет? Время от времени с насла-

ждением открываю его книгу «Мой друг Осип Мандель-

штам». Скажи мне, кто твой друг… Тот счастливый случай, 

когда повезло и с коллегами, и с друзьями. 

Мария Веденяпина, директор Российской 
государственной детской библиотеки:
— Успех нашего многолетнего сотрудничества объяснить 

легко — нас всегда объединяло особое отношение к книгам 

и библиотекам. И хотя библиотеки никогда не находились в 

ведении Михаил Вадимовича, он всегда рассматривал их в 

качестве партнеров. Так, проведенный в 2005 году конкурс 

«Литературная карта региона» послужил толчком для созда-

ния в библиотеках литературно-краеведческих электрон-

ных ресурсов, многие из которых действуют и развиваются 

до сих пор. Из года в год РГДБ выступала куратором детских 

программ на фестивале «Красная площадь», на ММКЯ. Ми-

хаил Вадимович поддержал инициативу проведения Между-

народного конгресса IBBY в Москве, и он состоится в сентя-

бре 2021 года. Иными словами, для сферы детской литера-

туры и чтения делалось и делается очень много. Большую 

роль Михаил Вадимович сыграл и в нашей акции по сбору 

книг для региональных библиотек «Дарите книги с любо-

вью». Ведь он — человек по сути своей библиотечный, ему 

никогда не нужно было объяснять роль библиотек в том или 

ином процессе. От всей души хочется поблагодарить его за 

поддержку и содействие, без которых нам едва ли удалось 

бы реализовать все эти проекты.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил представить 
финансирование президентских инициатив по туризму

Выгодное лето
Владимир Кузьмин

П
очти 12 миллиар-
дов рублей прави-
тельство направит 
на финансирова-
ние инициатив из 
Послания прези-
дента Федерально-
му Собранию, свя-
занных с летним 

отдыхом детей и путешествия-
ми по России.

Глава государства предло-
жил возвращать родителям по-
ловину стоимости путевки в 
детские лагеря. Для этого, рас-
сказал вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко на оперативном 
совещании у премьер-министра 
Михаила Мишустина, использу-
ют действующий механизм про-
граммы стимулирования до-
ступных внутренних туристи-
ческих поездок. «Родители смо-
гут по безналичному расчету 
приобрести путевки в детский 
лагерь и получить 50 процентов 
от ее стоимости через платеж-
ную систему «Мир». По предва-
рительным расчетам, компен-
сацией воспользуются родите-
ли 357 тысяч детей. Из бюджета 
выделяется пять миллиардов 
рублей на это», — сообщил за-
мпред правительства.

Поощрение доступными по-
ездками талантливой молодежи 
предлагается организовать че-
рез всероссийские конкурсы 
«Россия — страна возможно-
стей», «Большая перемена» и 
«Твой ход». На специальном 
портале Мирпутешествий.рф 
можно выбрать поездки выход-
ного дня или недельные туры. 
«Там будут находиться предло-
жения от различных партнеров. 
Из бюджета потребуется при-
мерно два миллиарда рублей. 
Смогут отдохнуть 230 тысяч та-
лантливых ребят», — заявил 
Чернышенко.

Также президент поручил 
продлить минимум до конца 
года программу туристическо-
го кешбэка, по которой гражда-
нам возвращают 20 процентов 
затрат на путешествия по стра-
не. «Дополнительные объемы 
финансирования программы в 
размере 4,7 миллиарда согласо-
ваны с минфином», — сообщил 
вице-премьер. С прошлого года 
кешбэком уже воспользовались 
почти один миллион граждан, 
уточнил он. Им вернули около 
четырех миллиардов рублей. 
«Готовьте все необходимые до-
кументы для рассмотрения на 
заседании правительства», — 
распорядился Михаил Мишус-
тин.

Премьер попросил доложить 
о том, как идет подготовка к лет-
нему детскому отдыху. «Нужно, 
чтобы ребята отдохнули летом 
на свежем воздухе без риска для 
здоровья. Опасность заболеть 
коронавирусом еще сохраняет-
ся», — подчеркнул глава прави-
тельства.

Все организационные вопро-
сы регионы и ответственные фе-
деральные органы исполни-
тельной власти вчера же и обсу-
дили на общероссийском сове-
щании. По словам вице-премье-
ра Татьяны Голиковой, власти 

извлекли уроки из прошлого 
пандемийного года, когда отдох-
нуть летом смогли только 891,5 
тысячи детей, что в шесть раз 
меньше обычного.

В этом году планируется от-
крыть 37,6 тысячи организаций 
отдыха и оздоровления детей. 
Общий объем финансирования, 
запланированный регионами 
для проведения летней кампа-
нии, составляет 48,8 миллиарда 
рублей. «Мы предполагаем, что 
летним отдыхом будет охвачено 
4,3 миллиона наших детей, из 
них почти 1,5 миллиона — это 

дети, которые находятся в труд-
ной жизненной ситуации», — за-
явила Голикова. 

Необходимые меры для нор-
мальной работы лагерей приня-
ты. Так, с учетом эпидемиологи-
ческой обстановки разрешено 
отправлять детей на отдых в 
другие регионы, санатории смо-
гут увеличить наполняемость 
до 75 процентов, возможна ра-
бота лагерей без проживания 
персонала при условии ежене-
дельного обследования сотруд-
ников на новую коронавиру-

сную инфекцию, снова откро-
ются палаточные лагеря.

Роспотребнадзору Голикова 
поручила провести внеплано-
вые выездные проверки органи-
заций, в том числе обеспечиваю-
щих лагеря питанием. Предвари-
тельный доклад по их результа-
там будет направлен в прави-
тельство до 1 июня, а итоговый — 
по окончании летней оздорови-
тельной кампании в октябре.  

Михаил Мишустин поручил Татьяне 
Голиковой лично контролировать 
организацию летнего отдыха детей.

ОБРАЗОВАНИЕ 

Школы 
и детсады 
скорректируют 
график на май

ЗДОРОВЫЕ 
КАНИКУЛЫ
Школы скорректируют график 
работы в соответствии с указом 
президента о нерабочих днях. 

— Образовательные органи-
зации вносят изменения в годо-
вой календарный учебный гра-
фик на 2020—2021 учебный год, 
— сообщает минпросвещения.

Так, регионы уже начали оз-
вучивать планы на майские 
праздники.  С 1 по 10 мая ни 
школы, ни детсады Подмосковья 
работать не будут, сообщила ми-
нистр образования региона 
Ирина Каклюгина. Она подчер-
кнула, что на зарплате сотруд-
ников образовательных учре-
ждений длинные выходные не 
скажутся. А все проверочные ра-
боты, запланированные в шко-
лах на период с 4 по7 мая, пере-
несут на более позднее время.

В Челябинской области так-
же определились с графиком ра-
боты школ и детсадов.

— Принято решение, что с 4 
по 7 мая в регионе не будут ра-
ботать вузы, школы и колледжи, 
— сообщили в пресс-службе об-
ластного правительства. — Им 
рекомендовано внести измене-
ния в календарные и учебные 
графики. Продолжат работу 
детские сады.

Детсады будут работать в ре-
жиме дежурных групп, так как 
многие родители дошколят вый-
дут на работу в больницы и поли-
клиники, коммунальные, экс-
тренные и дорожные службы. 
При этом в нерабочие дни будет 
организовано бесплатное посе-
щение музеев. Особое внимание 
власти уделят дополнительному 
образованию детей.  

Подготовили Мария Агранович, 
Ксения Колесникова, Ирина 
Рыбникова, Михаил Пинкус

Желаем — у дачи
Если работник будет с 
4 по 7 мая находиться в 
отпуске, то отпуск на 

период установленных указом 
президента нерабочих дней ав-
томатически не продлевается, 
говорится в разъяснениях Мин-
труда для работников и работо-
дателей. 

Таким образом, если человек 
уже взял отпуск, то, как совету-
ют эксперты, его можно только 
отозвать либо попробовать до-
говориться с работодателем о 
его переносе. Если удастся най-
ти понимание у своего началь-
ника, то отпуск работник смо-
жет отгулять в другое время. Но 
работодатель имеет право и не 
пойти навстречу. 

Работодатели 
не определились 
с графиком

Больше половины работода-
телей еще не приняли решение о 
рабочем графике 4—7 мая, свиде-
тельствуют данные HeadHunter. 
Об этом заявили 54% опрошен-
ных. Среди остальных участни-
ков исследования голоса разде-

лились пополам — 23% работода-
телей заявили, что их компании 
будут отдыхать, еще столько же 
намерены работать.

Голикова призвала 
повременить с продажей 
туров в Турцию

Татьяна Голикова призвала 
туроператоров не продавать 
туры в Турцию и Танзанию на 

даты после 1 июня, когда исте-
кает срок введенной ранее при-
остановки авиасообщения с 
этими странами. По ее словам, 
нужно дождаться окончатель-
ного решения, оценивающего 
эпидемиологическую ситуацию 
в этих странах. 

Цены на аренду дач 
взлетели

Как только стало известно о 
нерабочих днях, россияне за-
бронировали последние еще 
остававшиеся на Черномор-
ском побережье номера и дома, 
а цены на авиабилеты выросли 
минимум на 30%. Ассортимент 
доступных зарубежных направ-
лений очень ограничен (Египет, 
Мальдивы, Сейшелы и Объеди-
ненные Арабские Эмираты), а 
имеющиеся предложения стоят 
довольно дорого. 

Объявление о длинных май-
ских выходных спровоцировало 
и рост цен на посуточную арен-
ду квартир и домов сразу на 15—
20%.

Спрос на краткосрочную 
аренду квартир, комнат и заго-
родных домов в последние дни, 
после «удлинения» праздников, 
в 3,5 раза выше, чем в эти же 
даты 2020-го, говорит руково-
дитель направления краткос-
рочной аренды «Авито Недви-
жимость» Артем Кромочкин. 
Еще до того, как 4—7 мая стали 

нерабочими, спрос на посуточ-
ную аренду загородного жилья 
был больше в 2,5 раза, чем в 
апреле 2020 года. 

При том что и год назад заго-
родная недвижимость также 
пользовалась большим спросом 
из-за самоизоляции. 

«Спрос на посуточную арен-
ду загородной недвижимости в 
весенне-летнем сезоне будет 
только расти. Если даже в прош-
лом году, когда эпидемиологи-
ческая ситуация в стране была 
куда менее стабильной, мы на-
блюдали рост спроса относи-
тельно 2019 года, то в нынеш-
нем году спрос вырастет еще 
сильнее. Заграница все еще в 
основном остается закрытой 
для туристов, цены на пакетные 
туры по России в связи с закры-
тием Турции резко поднялись, 
поэтому посуточная аренда за-
городной недвижимости стано-
вится особенно привлекатель-
ной», — говорит Кромочкин.

Аренда квартир и комнат в 
других городах была россия-
нам в прошлом году неинтере-
сна из-за ограничений на пере-
движения. К началу апреля 
2021 года средняя цена на по-
суточную аренду квартир вы-
росла на 13% по сравнению с 
тем же периодом прошлого 
года. Посуточная аренда заго-
родной недвижимости в сред-
нем стала дороже на 29%.

Чаще всего россияне брони-
руют на майские праздники 
жилье в Санкт-Петербурге, Мо-
скве, Адлере, Казани и Кали-
нинграде, сообщает Booking.
com. При этом клиенты плат-
формы предпочитают жить не в 
квартирах частников, а в от-
елях, гостевых домах, хостелах 
и апарт-отелях. 

Подготовили Евгений Гайва, 
Михаил Загайнов, Марина 
Трубилина, Ольга Игнатова, 
Елена Манукиян

Если 4—7 мая вы и так собирались отдыхать на даче и уже оформили отпуск, 
попробуйте его отозвать или договориться с начальством о его переносе.

Михаил Сеславинский: В Роспечати я оставил частичку своей 
души, но уверен, мы успели многое сделать.
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Все, кто общался 
с Михаилом 
Вадимовичем, 
имели дело с кол-
легой, эрудитом, 
но прежде всего — 
профессионалом
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На компенсацию 50 процентов 
стоимости путевок для детей выделят 
около 5 млрд рублей. Ожидается, 
что программой воспользуются 
родители 357 тысяч детей

Тем временем

На оперативном совещании с вице-премьерами Михаил Мишустин со-

общил и о другом важном решении — значительно сократить сроки при-

соединения к электросетям частных домов и объектов малого бизнеса, 

расположенных в городской черте и на селе. Стоимость услуги при 

этом останется прежней. «Теперь электричество можно будет подклю-

чить всего за 30 дней, а не за четыре месяца, как бывало раньше», — 

подчеркнул премьер. Новое правило актуально для всех случаев, когда 

линии электропередачи находятся не дальше 15 метров от дома. 

Это должно избавить людей и бизнес от лишних проблем и волокиты, 

считает глава правительства.

— Узнайте также: Прибывших 
из-за границы россиян обяжут 
сдавать тест на COVID-19 дважды 
rg.ru/art/2080644

ДИПЛОМАТИЯ 

Россия 
высылает 
итальянского 
и украинского 
дипломатов

ЗЕРКАЛЬНОЕ 
«НОН ГРАТА»
Юрий Когалов

МИД России в понедельник 
объявил персонами нон грата 
украинского дипломата и по-
мощника атташе по вопросам 
обороны, военно-морского ат-
таше при итальянском посоль-
стве. Как отметили на Смолен-
ской площади, оба случая явля-
ются зеркальным ответом на 
основе принципа взаимности 
на недружественные действия 
Киева и Рима.

Итальянскому представите-
лю предписано покинуть тер-
риторию РФ в течение 24 часов, 
украинцу — до конца дня 30 
апреля. При этом Москва пре-
дупредила Киев, что «в случае 
продолжения враждебных дей-
ствий против сотрудников рос-
сийских дипломатических и 
консульских представительств 
на Украине на основе взаимно-
сти будут предприниматься до-
полнительные меры в отноше-
нии персонала украинских по-
сольства, генеральных кон-
сульств и консульств в России».

Кроме того, замминистра 
иностранных дел РФ Сергей 
Рябков вручил временному по-
веренному в делах США в Рос-
сии Барту Горману ноту МИД о 
вносимых российской сторо-
ной изменениях в порядок пое-
здок по территории РФ для со-
трудников посольства и кон-
сульских учреждений США. 
Гормана также предупредили, 
что в ближайшее время будут 
предприняты дальнейшие шаги 
в ответ на действия США анти-
российской направленности.  

Ц И Т А Т А

Татьяна Голикова, вице-премьер:
«Работникам, на которых распространяется указ, 
нужно выплатить заработную плату, 
предусмотренную трудовым договором, в том же 
размере, если бы работник полностью отработал 
нерабочие дни, выполнил нормы рабочего времени по 
повременной оплате труда или нормы труда при 
сдельной оплате».
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ЗЕРКАЛО НА МИЛЛИАРД
«Форбс» опубликовал очередной рейтинг российских 
миллиардеров. Первый вышел в 2004 г., стал сенса-
цией. Одна из самых безумных версий убийства ре-
дактора русского «Форбса» Хлебникова была та, что 
его заказал кто-то обиженный не на то, что попал в 
список, а на то, что не попал. 

Постепенно сенсационность испарилась, сегод-
няшний, 18-й русский «Форбс» прошел вообще неза-
меченным. Но «информация к размышлению» имеет-
ся — для этого уже накопился достаточный сравни-
тельный материал.

Первые «форбсы-2004» — 100 богатейших людей 
России. С 2011 года в список входят 200 бизнесменов, 
сейчас вступительный билет стоит 550 млн долл., в 
т.ч. в «партер», в первую сотню — 1,2 млрд. В 2004-м 
капитал свыше 1,2 млрд насчитали у 31 человека, от 
550 млн — у 49 чел., порог отсечения для 100 
«форбсов» составлял 210 млн. Да, бизнес не стоит на 
месте…

Из 100 первых «форбсов» 7 умерли, причем вовсе 
не такими древними старцами (лишь один старше 80). 
Выходит, «здоровье не купишь»? Ну во всяком случае 
не всегда — уж точно. Наследники ни одного из них в 
«Форбс» больше не попали.

Как минимум против 10 из 100 были в разное вре-
мя возбуждены уголовные дела (6 из «ЮКОСа», а 
также Гусинский, 
Пугачев, Чигирин-
ский, Махлай), все 
они эмигрировали 
(кроме П. Лебеде-
ва, он без права вы-
езда). Ну и, нако-
нец, из 100 первых 
в последний список 
«Форбс» вошли 49, 
а 51 с этих русских 
горок слетели. 
Хотя, понятно, они 
остались в числе 
«сверхбогатых» 
(социологический 
термин — люди, с 
состоянием свыше 
30 млн долл.). Но 
вот подходы к Вершине — скользкие, удержаться 
трудно. 

Зато сама Вершина, «смотровая площадка» — гора-
здо более сейсмоустойчива. Все входившие в первую 
десятку-2004 остались в списке-2014, причем 4 из 
них — Мордашов, Потанин, Лисин, Алекперов — зани-
мают сейчас места с 1-го по 4-е. Из первой десят-
ки-2021 только двоих — Тимченко и Дурова — не было 
в «Форбс-2004» (правда, почему Дуров, живущий в 
Дубае, с его международной компанией, вообще чи-
слится «российским» — не совсем ясно). Кстати, из 10 
богатейших американцев-2021, тоже двое (Маск и 
Цукерберг) не входили в «Форбс-2004». Ну и все чем-
пионы российского «Форбс»: Ходорковский — Абра-
мович (3 раза) —Дерипаска — Прохоров — Лисин (3 
раза) — Усманов (3 раза) — Михельсон (3 раза) — Пота-
нин (2 раза) — Мордашов значились в первом 
«Форбсе», причем, кроме Усманова и Михельсона, — в 
первой десятке.

В 2004-м общий капитал 36 российских миллиар-
деров составлял 110 млрд. Всего тогда в мире было 
587 миллиардеров, общий капитал — 1918 млрд. Доля 
России и по числу и по капиталу — около 6%, и в миро-
вом зачете по обеим номинациям она занимала 3-е 
место после США и Германии.

В 2021-м общий капитал 123 российских миллиар-
деров — 606 млрд. Всего в мире — 2755 миллиардеров, 
капитал — 13 трлн. Доля России — около 4,5% и по чи-
слу, и по капиталу. Это 4-е место по капиталу (после 
США, КНР, Германии) и 5-е место по числу миллиарде-
ров (те же страны и Индия). Ну а если говорить не о 
«командных», а о «личных» соревнованиях, то резуль-
таты России куда скромнее. Ходорковский — первый 
лидер первого спи-
ска «Форбс» в ми-
ровой табели о ран-
гах стоял на 19-м 
месте, Мордашов, 
возглавивший рос-
сийских миллиар-
деров сегодня, — на 
51-м месте. Высший 
результат показал в 
2008-м Дерипаска — 
был девятым в ми-
ровом рейтинге. 

2008-й был вообще «Пиком Капитализма» в Рос-
сии. Конечно, бизнес каждый делает в одиночку (со 
своей командой), отчаянно конкурируя с соседями. 
Это так же верно, как обратное утверждение — прилив 
поднимает все лодки, отлив — опускает. Так вот с 1999 
по 2008-й в России был даже не прилив, а, можно ска-
зать, Вертикальный Взлет (который, понятно, касался 
не только «форбсов», но всего общества, доходов, 
уровня жизни). «По числу миллиардеров Россия уве-
ренно вышла на второе место в мире и теперь вряд ли 
его уступит. Погоня за США продолжается» («Форбс», 
2008). Да, 100 русских миллиардеров стоили в 2008 г. 
522 млрд. Для сравнения: в тот год во всем ЕС было 
198 миллиардеров, общее состояние — 868 млрд, в 1,7 
раза больше, чем в России, а в Азии и Австралии — 211 
миллиардеров, общее состояние — 804 млрд, в 1,5 
больше, чем в России.

Сейчас, через 13 лет, капитал миллиардеров толь-
ко в 4 самых крупных европейских странах  в 2,5 раза 
больше, чем в РФ, а в странах Азии — в 6,5 раза боль-
ше, чем в России. 

Все сказанное, конечно, не только «светская хро-
ника» из «их жизни», не только мировой чемпионат 
по бегу в золотых мешках. Ведь описывая Острие 
можно что-то понять и про весь Конус Бизнеса.

Да, наш олигархически-рентно-сырьевой капита-
лизм блестяще стартовал, эффектно прошел «мягкий 
грунт» — Золотым веком стал восстановительный 
рост российской «новой рыночной экономики» после 
провала 1990-х в ситуации общего прилива Мировой 
Экономики нулевых годов. Тогда казалось, что «вот 
сейчас все только начинается»…

Но Праздник Жизни кончился в кризис 2008-го,  а 
на «второй рывок» сил все не находится. Поэтому Рос-
сию за последовавшие годы по темпам роста обошли 
не только соседи по БРИКС (даже в «неудачливой Бра-
зилии» капитал миллиардеров с 2004-го вырос в 18 
раз), но и европейские страны «старого капитализма». 

Причин тут, конечно, много, не берусь перечи-
слять. Но кое-что видно по тому же «Форбс-21»: из 
200 бизнесменов только 21 работают в областях «но-
вой экономики» (интернет, интернет-торговля, про-
граммное обеспечение, производство электромоби-
лей, лазеры, IT, компьютерные игры), и из них лишь 
про 8 написано, что они живут в России.  

ЛИДЕРЫ Компания СУЭК ежегодно осуществляет в регионах 
до 200 социальных проектов

Профессионалы самой 
высокой квалификации 
Валерий Львов

С
в о е  д в а д ц а т и л е т и е 
27 апреля отмечает одна 
из крупнейших промыш-

ленных компаний России — 
СУЭК. Объединив в 2001 году 
разрозненные угледобывающие 
активы в Сибири и на Дальнем 
Востоке страны, СУЭК за время 
развития трансформировалась 
в многопрофильную компанию. 
Сегодня в ее составе более 70 
угольных, логистических, энер-
гетических и сервисных пред-
приятий в 14 регионах страны, 
на которых работают 73 тысячи 
сотрудников. В поздравлении 
СУЭК со знаменательной датой 
президент России В. Путин, в 
частности, отметил:

«СУЭК по праву считается 
одним из флагманов российской 
угольной, энергетической про-
мышленности и транспортной 
логистики. Столь значимые до-
стижения стали возможны бла-
годаря грамотным, передовым 
управленческим решениям и 
слаженным действиям вашей 
большой команды, где ведущая 
роль принадлежит шахтерам, их 
нелегкому труду и производст-
венным успехам. Компания от-
личается безукоризненной дело-
вой репутацией, которую созда-
ют профессионалы самой высо-
кой квалификации. Особое вни-
мание уделяется повышению 
безопасности работы горняков, 
внедрению инновационных, 
экологических, ресурсосберега-
ющих технологий. И конечно, от-
мечу огромный вклад СУЭК в со-
вершенствование социальной 
инфраструктуры регионов, ак-
тивное участие в реализации 
проектов в сфере демографии, 
образования, медицины, спорта, 
патриотического воспитания 
молодежи. Уверен, что вы и 
впредь будете достойно выпол-
нять поставленные задачи — на 
благо и в интересах России».

Мы обратились за коммента-
риями к генеральному директо-
ру СУЭК Степану Солженицыну:

Степан Александрович, при-
соединяемся к многочислен-
ным поздравлениям, которые 
в эти дни поступают от ру-
ководителей ветвей власти, 
губернаторов, представите-
лей общественных организа-
ций. В поздравлении президен-
та сказано, что вы, будучи 
частной компанией, выпол-
няете задачи на благо и в ин-
тересах России. О каких зада-
чах идет речь?

СТЕПАН СОЛЖЕНИЦЫН: Благодарю за 
поздравление! Компания тако-
го масштаба, как СУЭК, по опре-
делению работает и на благо Ро-
дины, и в интересах собствен-
ников. Наш основной акционер 
Андрей Мельниченко объеди-
нил в 2001 году угольные пред-
приятия, находившиеся в раз-
ном положении — в основном в 
предбанкротном состоянии. С 
огромными задолженностями 
по зарплатам, по выплатам в 
бюджеты всех уровней. Это 
было характерно в целом для 
угольной промышленности, за-

вершавшей в то время реструк-
туризацию. Для того чтобы 
превратить эти разрозненные 
предприятия в прибыльную кон-
курентоспособную компанию 
мирового уровня, нужно было 
решить множество проблем — в 
частности, погасить задолжен-
ности, прекратить текучку ка-
дров и отток населения из шах-
терских городов и поселков, под-
нять уровень безопасности и 
производительность труда, по-
высить качество жизни на наших 
территориях. 

Так что с первого дня наша 
компания занималась не толь-
ко производством, но и соци-
альными вопросами, снижени-
ем накопленного экологиче-
ского вреда, строительством 
инфраструктуры, причем не 
только портов и железнодорож-
ных станций, но и стадионов, 
больниц, городских парков. Вся 
эта работа, естественно, отра-
жалась на всех показателях со-
циально-экономического раз-
вития регионов, а по мере на-
шего роста связь с региональ-
ным развитием, решением об-
щенациональных задач стано-
вилась только сильнее. Так что 
задачи, поставленные в нацио-
нальных проектах, действи-
тельно нам не чужие. Они об-
щероссийские, однако полно-
стью соответствуют нашим 
стремлениям и интересам. 

Да, эта связь заметна не 
только вам и руководителям 
страны. Недавно АНО «Наци-
ональные приоритеты» при-
своила компании СУЭК ста-
тус «Партнер национальных 
проектов» в направлениях 
«Экология», «Образование», 
«Производительность тру-
да» и «Наука и Университе-
ты» за вклад в социальное раз-
витие регионов. Не могли бы 
вы кратко назвать основные 
проекты СУЭК в этой сфере?

СТЕПАН СОЛЖЕНИЦЫН: СУЭК ежегод-
но инвестирует в социальные и 
экологические проекты около 5 
млрд рублей, еще примерно 
столько же — в охрану труда и 
промышленную безопасность. 
Но на деле вклад в социальное 
развитие не ограничивается це-
левыми измеряемыми инвести-
циями. Например, модернизация 
предприятий, новая техника, 
строительство очистных соору-

жений влияют на экологию и ка-
чество жизни людей не меньше, 
чем разведение парков или вы-
пуск мальков в реки. Все инвести-
ции в технологическое развитие 
имеют экологический эффект, 
поэтому мы не разделяем техно-
логию и экологию. Мы стремим-
ся к комплексному улучшению 
качества жизни людей, которое 
повышает заинтересованность в 
проживании на конкретной тер-
ритории, а она, в свою очередь, 
помогает стабильно работать на-
шим предприятиям. 

Мы проводим около 200 со-
циальных проектов в год, десят-
ки экологических акций, от 
поддержки заповедников и 
очистки рек силами волонтеров 
до рекультивации сотен гекта-
ров земли и установки новей-
ших фильтров на электростан-
циях, и все они важны для лю-
дей, для регионов. Выделить са-
мые важные очень сложно. 
Могу назвать некоторые, самые 
«раскрученные» в местных 
СМИ. Это замещение малоэф-
фективных котельных без си-
стем газоочистки теплом сов-
ременных эффективных стан-
ций, работающих по принципу 
когенерации: в результате мы к 
2024 году на 1 миллион тонн со-
кратим выбросы парниковых 
газов — это реальный вклад в 
выполнение климатических 
обязательств России. Это уста-
новка на ТЭЦ Красноярска но-
вых электрических фильтров, 
способных улавливать 99,5% 
золы и других выбросов, — ре-

альный вклад в борьбу с загряз-
нениями атмосферы в городе. 
Решению этой же задачи способ-
ствует и производство бездым-
ного топлива для частного секто-
ра и котельных, которое мы на-
ладили на Березовском разрезе 
Красноярского края. Всего в 
проекты по повышению эколо-
гичности и надежности генера-
ции СУЭК в ближайшие годы 
планирует инвестировать свы-
ше 50 млрд рублей. 

В Кузбассе мы этим летом 
заканчиваем монтаж современ-
ных очистных сооружений мо-
дульного типа для технической 
воды, которые резко улучшают 
качество воды в водоемах и по-
могают «закольцевать» про-
цесс использования воды в тех-
нических целях. На 5 шахтах 
Кузбасса такие системы уже ра-
ботают, на двух будут введены в 
ближайшее время. Очистные 
строятся не только в Кузбассе, 
но и в других регионах, в част-
ности, заканчиваем масштаб-
ный проект в Хабаровском 

крае. Как видите, каждый про-
ект — технологический, но он 
имеет явный экологический и 
социальный эффект. 

А самый, пожалуй, важный 
социальный проект — это мас-
штабная противоэпидемиоло-
гическая программа, которую 
мы начали проводить с первых 
дней пандемии. Проводили мы 
ее не за награды, а для поддер-
жки людей и сохранения ста-
бильности работы предприятий. 
В тяжелое время мы не могли до-
пустить перебоев в энерго- или 
теплоснабжении, снижения эф-
фективности производства. 

И нам удалось все свои обяза-
тельства перед потребителями 
выполнить, причем инвестици-
онная активность у нас не толь-
ко не снизилась, но даже ускори-
лась. Все понимают, что качест-
во жизни, экологической, город-
ской среды, производственные 
технологии нужно улучшать 
здесь и сейчас. Никто ждать не 
будет, и пандемия не оправда-
ние для снижения активности. 

В юбилейный год вы, наверное, 
уже строите планы на буду-
щее. А какой будет СУЭК че-
рез следующие 20 лет?

СТЕПАН СОЛЖЕНИЦЫН: В современном 
мире постоянные изменения 
стали привычной частью нашей 
жизни. Мы не можем заранее 
сказать, какой будет СУЭК через 
20 лет. Для того чтобы остаться 
конкурентоспособной компа-
нией, мы, безусловно, будем ис-
кать новые формы работы, но-

вых партнеров. Изменения за-
тронут сферу управления, неиз-
бежно поменяются профессио-
нальные требования, будут со-
вершенствоваться производст-
венные связи. Скорее всего, че-
рез два десятка лет структура 
компании все-таки будет отли-
чаться от той, к которой мы все 
успели привыкнуть.

Но что-то останется неизмен-
ным. У нас есть своя корпоратив-
ная культура, основанная на на-
ших традициях — традициях 
шахтеров, энергетиков, желез-
нодорожников, высокая эффек-
тивность в достижении цели, от-
ветственность, готовность под-
ставить плечо в трудную минуту. 
Как бы ни менялась организация 
производства, у нас хватит ком-
петентности, мастерства и уме-
ния принимать управленческие 
решения для того, чтобы сделать 
нашу компанию еще лучше.

Большое спасибо за интервью. 
Успехов вам и каждому со-
труднику СУЭК!  

ПЛАНЫ Бренды проверят на «двойные стандарты»

Начинять сначала
Михаил Загайнов 

Ф
едеральная анти-
м о н о п о л ь н а я 
служба (ФАС) и Ро-
скачество намере-
ны проверить про-
изводителей сла-
достей, шоколада, 
чая, кофе и косме-
тики на предмет 

«двойных стандартов».
Речь идет о продаже товаров 

одного бренда в разных странах. 
Качество продукции при этом 
зачастую отличается. «Наш по-
требитель, ожидая определен-
ного эталонного качества, иног-
да отказывается от товаров рос-
сийских производителей в 
пользу международного бренда, 
но необходимого качества не 
получает», — рассказал глава 
ФАС Максим Шаскольский. 

Подобные проверки прово-
дились и раньше. В 2019 году Ро-
спотребнадзор провел экспер-
тизу шоколада Lindt: состав от-
личался от продукции, продава-
емой в Европе. В таких случаях 
производитель обязан указы-
вать, что рецепт шоколада изме-
нен или что он произведен для 
реализации на территории РФ. 
Надписи на товаре, напротив, 
говорили о едином стандарте.

Проверка ФАС пришла к вы-

воду, что производитель не на-
рушал законодательство. «На-
туральное сырье, которое ис-
пользуется при изготовлении 
продукции, отличается по каче-
ству от сезона к сезону. И что 
для России, что для Германии 
или Швейцарии продукт полу-
чается разный, но не по качест-
ву, а по определенным характе-

ристикам состава», — пояснил 
Шаскольский.

Глава Роскачества Максим 
Протасов отметил, что исследо-
ваниями охвачены около 150 
товарных категорий. 

В качестве  примера успеш-
ного взаимодействия с произво-
дителями Протасов привел ис-
следование брендов питьевой 

воды: после публикации резуль-
татов проверки компании сами 
устранили 45% замечаний.  

Качество товаров одного бренда 
в разных странах может отличаться.

А К Ц Е Н Т

СУЭК ежегодно инвестирует в социальные 
и экологические проекты около 
5 млрд рублей, еще примерно столько же — 
в охрану труда и промышленную
безопасность

Степан Солженицын: Задачи, 
поставленные в национальных про-
ектах, полностью соответствуют 
нашим интересам. 

В 2021 общий 
капитал 123 рос-
сийских миллиар-
деров — 606 млрд. 
Всего в мире – 
2755 миллиарде-
ров, капитал — 
13 трлн

Читайте также: ФАС 
проанализирует рост цен 
на российских курортах 
rg.ru/art/2079743

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Из 200 бизнесме-
нов только 
21 работают 
в областях «новой 
экономики»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
О

Й
 С

У
Э

К

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

КОНТРОЛЬ Счетная палата 
оценила влияние Корпорации 
МСП на малый бизнес

Предпринимать 
на свой счет

Игорь Зубков

Поддержкой национальной га-
рантийной системы за 5,5 года 
воспользовались менее 1% 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства, вклю-
ченных в госреестр. Это гово-
рит о том, что эта система не 
может оказывать существенно-
го влияния на развитие малого 
бизнеса, указывает Счетная па-
лата в отчете о масштабной про-
верке эффективности Корпора-
ции МСП. 

C 2017 года Корпорация яв-
ляется ключевым элементом в 
системе развития малого биз-
неса, координирует региональ-
ные гарантийные организации, 
помогая получать кредиты ком-
паниям, у которых нет доста-
точных залогов, развивает 
«Бизнес-навигатор». В 2017—
2020 годах она получила из 
бюджета 27,5 млрд рублей. За 
этот период, несмотря на меры 
поддержки, доля МСП в эконо-
мике и число занятых в секторе 
снизились.

За период с 2015 по середину 
2020 года координируемые 
Корпорацией участники нацио-
нальной гарантийной системы 
предоставили более 52 тысяч 
независимых гарантий и пору-
чительств более чем 34 тыся-
чам субъектов МСП и организа-
ций инфраструктуры поддер-
жки на общую сумму 658,4 
млрд рублей, это обеспечило 
консолидированный объем фи-
нансовой поддержки в 1,42 
трлн рублей. Гарантиями и по-
ручительствами непосредст-
венно Корпорации были обес-
печены около 1,4% общего объ-
ема кредитов, предоставленных 
субъектам МСП в 2018 и 2019 
годах. Счетная палата отмечает 
факты предоставления Корпо-
рацией поддержки субъектам 
МСП, аффилированным с круп-
ным бизнесом, в объеме более 
3,6 млрд рублей.

По оценке Счетной палаты, 
Корпорация может продолжать 
наращивать обязательства. 
Объем ее выплат по гарантиям 
на 30 сентября 2020 года соста-
вил лишь 2,13 млрд рублей, или 
1,8% выданных гарантий, хотя 
при учреждении Корпорации 
потери при дефолтах заемщи-
ков прогнозировались на уров-
не 4,6—5,8%. Это означает, что 
малому и среднему бизнесу 
можно доверять, и Корпорация 
в дальнейшем может предостав-
лять ему гарантии по кредитам 
на более выгодных условиях, 
считает президент «ОПОРЫ 
России» Александр Калинин. 

Корпорация МСП регуляр-
но перевыполняла почти все 
KPI (во многих случаях в не-
сколько раз), но, подчеркивает 
Счетная палата, при этом не 
повышала их, в то же время в 
KPI не учитывались число за-
нятых в МСП (оно стало сокра-
щаться с 2018 года) и темпы 
роста выручки в секторе (в 
2017—2019 годах они не превы-
сили уровень инфляции). 

Как отмечает Счетная пала-
та, среднемесячная зарплата 
членов правления корпорации 
с учетом выполнения KPI со-

ставляла в разные годы 3,2—3,4 
млн рублей на человека, а ра-
ботников Корпорации без чле-
нов правления — около 380 ты-
сяч рублей (в два раза больше 
средней зарплаты в сфере фи-
нансов в Москве).

Основным источником фи-
нансирования текущих расхо-
дов Корпорации является доход 
от размещения денежных 
средств в ценные бумаги и депо-
зиты, план по которому Корпо-
рация перевыполняла. Вместе с 
тем из-за длительных сроков 
подтверждения целевого ис-
пользования средств, разме-
щенных на счетах Федерально-
го казначейства, ведомствами, 
с которыми у Корпорации за-
ключены договоры о предостав-
лении бюджетных инвестиций 
(Минэкономразвития и Роси-
мущество), выпадающий доход, 
по оценке Счетной палаты, со-
ставил 361 млн руб.  

Счетная палата указала, что 
при рассмотрении заявок на 
выдачу гарантий Корпорация 
закупала услуги у сторонней 
компании по проверке физиче-
ских и юридических лиц по ба-
зам МВД. Ведомство рекомен-
довало организовать бесплат-
ное получение этих данных.

В конце 2020 года прави-
тельство одновременно с назна-
чением нового руководителя 
Корпорации МСП (вместо Алек-
сандра Бравермана им стал 
Александр Исаевич) изменило 
структуру ее управления. В 
рамках реформы институтов 
развития Корпорация МСП 
присоединится к «ВЭБ.РФ». В 
ближайшее время Корпорация 
должна представить свою но-
вую стратегию. «Безусловно, 
акцент будет сделан на увеличе-
ние количества компаний, по-
лучивших поддержку Корпора-
ции», — сообщил Александр 
Исаевич. За первый квартал 
этого года в рамках НГС привле-
чены 123,5 млрд рублей консо-
лидированного объема финан-
совой поддержки (+38% к тому 
же периоду прошлого года). 

«Диалог с предпринимателя-
ми показал, что важно разви-
вать новые нефинансовые сер-
висы поддержки, — сказал Исае-
вич. — Корпорация уже запусти-
ла акселерационные програм-
мы для технологичных предста-
вителей МСП, до конца года бу-
дут проведены аналогичные 
программы и для других отра-
слей. Также готовим проекты в 
сфере наставничества, помощь 
в выходе на новые рынки сбыта 
и другие стратегические на-
правления, которые предста-
вим в ближайшее время».  

Несмотря 
на господдержку, 
число занятых 
в малом бизнесе 
стало снижаться 
еще до пандемии

УТОЧНЕНИЕ К СООБЩЕНИЯМ ОТ 22.04.2021

В сообщениях АО «Концерн Росэнергоатом», опубли-
кованных в газете «Российская газета» № 87 (8438)  
от 22.04.2021 (номера полос 10 и 11), выявлена техниче-
ская ошибка. Информацию «от 22.04.2021 № 39 (1223)» 
читать в редакции «от 22.04.2021 № 15 (1251)».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  5 (пяти) судей Седьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя председателя Московского областного 
суда;

—  заместителя председателя Санкт-Петербургского го-
родского суда;

—  судьи Арбитражного суда Северо-Западного округа;
—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  председателя Арбитражного суда Республики Алтай;
—  заместителя председателя Арбитражного суда  

Костромской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда  

Курганской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Сара-

товской области;
—  судьи 2-го Восточного окружного военного суда;
—  судьи Курского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 28 мая 2021 года.  
Заявления и документы, поступившие после указанного срока,  
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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ЭКОЛОГИЯ Минприроды поменяет методику расчета ущерба, 
который нанесли почвам разные виды загрязнений

Вся соль земли
Алексей Дуэль

С
умма ущерба, которую 
придется заплатить за за-
грязнение почвы, увели-

чится, сообщили в минприроды. 
Это произойдет после принятия 
обновленной методики исчи-
сления суммы ущерба, нанесен-
ного почвам, которую сейчас 
разрабатывают сотрудники ми-
нистерства.

«Повышение ответственно-
сти природопользователей при 
осуществлении хозяйственной 

деятельности, в первую оче-
редь, направлено на снижение 
вреда, причиненного почвам, в 
том числе имеющим плодород-
ный слой, как объекту охраны 
окружающей среды, — рассказа-
ли «РГ» в минприроды. — Каж-
дый природопользователь дол-
жен стремиться к минимизации 
негативных последствий для 
окружающей среды от осу-
ществляемой им хозяйственной 
деятельности и  тем более 
исключения нанесения вреда 
окружающей среде».

В минприроды уверяют, что 
главная цель изменений — 
именно повышение мотивации 
для добросовестного отноше-
ния к природе. Поэтому в мини-
стерстве надеются, что увели-
чение штрафных сумм будет 
компенсировано снижением 
ч а с т от ы  в з и м а н и я  т а к и х 
штрафных санкций.

Чтобы выяснить, насколько 
сильный ущерб был нанесен 
почве при том или ином эколо-
гическом ЧП, теперь будут 
сравнивать загрязненный уча-

сток с соседним. По возможно-
сти для получения контроль-
ных показателей постараются 
использовать землю той же са-
мой категории. То есть если 
разлив нефти или другого опа-
сного вещества произошел в 
лесу, сравнивать его будут с со-
седним лесом, который бедст-
вием затронут не был. Если же 
аналогичной земли рядом нет, 
контрольные измерения все 
равно произведут вне зависи-
мости от того, как и для чего 
там используется почва, следу-
ет из пояснительной записки к 
документу.

Исключение — загрязнения 
земли почвы населенных пун-
ктов, сельскохозяйственных 
угодий, зон санитарной охраны 
источников водоснабжения, 
территории курортных зон и 
отдельных учреждений, для 
них есть установленные пре-
дельные допустимые концен-
трации и ориентировочные до-
пустимые концентрации. При 
проведении экспертизы ориен-
тироваться будут именно на 
эти показатели.

«Будут актуализировать и 
таксы для исчисления размера 
вреда, причиненного почвам 
как объекту окружающей сре-
ды, путем введения коэффици-
ента-дефлятора, — добавили в 
минприроды. — Его величина за-
висит от инфляции относитель-
но 2007 года. Такие показатели 
каждый год публикует минэко-
номразвития». Там добавили, 

что ставки такс не менялись с 
2010 года, хотя за это время ан-
тропогенная нагрузка на при-
роду только возрастала. По ре-
зультатам общественных обсу-
ждений наибольшие сомнения 
возникли в использовании 2007 
года в качестве базового. Воз-
можно, в итоговой версии будет 
использован другой период.

Непосредственно опреде-
лять размер ущерба, нанесен-
ного почвам, будут сотрудники 
Росприроднадзора. Для выпол-
нения подсчетов они будут обя-
заны собрать доказательную 
базу, провести отбор проб отхо-
дов, испытания и измерения, 
биотестирование и другие об-
следования. Результатом этой 
работы станет экспертное за-
ключение, на основе которого и 
будет принято решение о том, 
на какую сумму нанесен ущерб 
почве.

«Если в нашей стране будет 
больше законопослушных при-
родопользователей, компании 
будут проводить «зеленую» мо-
дернизацию своих производств, 
то будет и меньше финансовых 
санкций по отношению к ним, — 
заверили в минприроды. — В 
дальнейшем будут приняты со-
ответствующие меры по совер-
шенствованию методики, на-
правленной на снижение вреда, 
причиненного почвам, в том чи-
сле имеющим плодородный 
слой, как объекту охраны окру-
жающей среды, в случае такой 
необходимости».  

ТРЕНД Земли для ведения сельского хозяйства превратились 
в новый вид инвестиций 

Пашня прямо 
по курсу

Татьяна Карабут 

З
а последние несколько 
лет цены на сельхоз-
земли в России выро-
сли на 30—150% в за-
висимости от региона, 
подсчитали в аудитор-
ско-консалтинговой 
компании BEFL. Миро-
вой рост цен на продо-

вольствие и ослабление рубля в 
ковидный 2020 год подстегнул 
этот рост. Покупать сельхоззем-
ли ринулись не только аграрии, 
но и финансовые, непрофиль-
ные инвесторы. 

Наибольшие темпы роста 
стоимости земли наблюдаются 
в центральных регионах (Воро-
нежская, Курская, Липецкая, 
Орловская, Тульская и других 
областях черноземья). Юг от-
стает: здесь цены изначально 
были выше, чем в центре, а в 
последние годы ситуацию усу-
губляет засуха. Сегодня в юж-
ных регионах земли стоят по-
чти столько же, сколько и в 
центре страны. Так, цены в 
Краснодарском крае коле-
блются от 180 до 270 тысяч ру-
блей за га, в Ростовской обла-
сти — от 70 до 150 тысяч рублей 
за га. В Ставропольском крае 
стоимость земли находится на 
уровне 80—150 тысяч рублей 
за га. За те же деньги (а то и до-
роже) можно купить участок в 

Курской области — по 100—150 
тысяч рублей за га. В Липец-
кой, Орловской областях цены 
сложились в районе 100 тысяч 
рублей за га, в Тульской — 50—
90 тысяч рублей за га, приво-
дят данные в BEFL.

Основная причина роста цен 
на землю в центре — увеличение 

доходности растениеводства на 
фоне хорошей урожайности, ро-
ста стоимости продукции ра-
стениеводства и снижения кур-
са рубля. Инвесторы (в том чи-
сле и непрофильные) расценили 
эти факторы как сигнал к по-
купкам в центральных регио-
нах. Высокий спрос привел к ро-
сту цен, поясняет управляющий 
директор BEFL Владислав Ново-
селов. При этом больших хоро-
ших участков в свободной про-
даже не так и много. По словам 
эксперта, несколько гектаров 
земли под семейную ферму сей-
час можно купить практически 

в любом аграрном регионе — во-
прос в цене. Но гораздо сложнее 
отыскать 5—10 тысяч га и более. 
Сейчас интересные объекты 
легче найти в Поволжье, на юге 
Урала и Сибири. «Чем восточ-
нее регион, тем продукция ра-
стениеводства дешевле, а про-
дукция переработки, животно-

водства дороже, чем в западной 
части России (из-за транспор-
тных расходов)», — поясняет 
Новоселов. 

Цена растет вслед за при-
быльностью сельхозбизнеса. 
Рост экспорта дает дополни-
тельные преимущества, рост 
цен на внешнем рынке — допол-
нительные стимулы, как и 
ослабление рубля, соглашает-
ся директор центра агропродо-
вольственной политики РАН-
ХиГС Наталья Шагайда. На вос-
токе страны до последнего вре-
мени было много неоформлен-
ных земель. Поэтому покупать 

у первичных собственников 
проще. А на юге и в центре зем-
ли давно находятся в собствен-
ности  тех, кому они действи-
тельно нужны. Покупать у та-
ких дороже. 

Рост цен на сельхозземли об-
условлен прежде всего улучше-
нием качества активов. «Земли 
в регионах со сложившейся ин-
фраструктурой приносят боль-
ший доход .  Оформленные 
участки большой площади с 
прозрачной историей владения 
ценятся выше, чем те, где, на-
пример, есть паевые собствен-
ники», — поясняет руководитель 
центра экономического прогно-
зирования Газпромбанка Дарья 
Снитко.

В 2020 году Россия получила 
второй в истории урожай зерна 
(133,5 млн тонн). При этом пан-
демия привела к росту цен на 
основное продовольствие, и аг-
рарии смогли хорошо зарабо-
тать. По данным Продовольст-
венной и сельскохозяйствен-
ной организации ООН (ФАО), 
по зерну, растительным маслам 
и другому продовольствию 
цены достигали многолетних 
максимумов. Но России еще да-
леко до исчерпания потенциала 
роста. В стране более 100 млн га 
пахотных земель (около 10% от  
мировых). За ближайшие де-
сять лет минсельхоз планирует 
ввести в сельхозоборот еще 13 

млн га. При этом доля россий-
ской агропродукции на миро-
вом рынке составляет только 
2%. Находящаяся на той же ши-
роте Канада собирает 40 цен-
тнеров с га зерновых, а Россия 
— 26 центнеров с га, отмечают в 
Центре агроаналитики при 
минсельхозе.  

Но это не значит, что сель-
хозземли в России — выгодный 
вариант для инвестиций, счита-
ют эксперты. Землю нужно об-
рабатывать и, значит, вклады-
вать в технику, персонал. Их не 
удастся просто держать как дру-
гой актив, говорит Дарья Снит-
ко. По оценке Шагайды, покуп-
ка, например, двух га — плохая 
инвестиция. Чтобы получить 
ощутимую прибыль, нужны со-
тни гектаров, на которых при-
дется организовать сельхозпро-
изводство и наладить сбыт про-
дукции. Кроме того, в этом году 
аграрии вряд ли получат такую 
большую прибыль — скажется 
рост стоимости ресурсов, а так-
же меры государства по сдержи-
ванию цен на основные виды 
продукции растениеводства, 
считает Новоселов. Поэтому 
следует ожидать замедления, а 
возможно, и остановку роста 
стоимости сельхозземель, счи-
тает эксперт.  

Заработать на покупке сельхоззе-
мель пока сложнее, чем на недви-
жимости или акциях.

Сумму ущерба за загрязнение почвы эксперты Росприроднадзора рассчитывают после тщательного анализа.

А К Ц Е Н Т

Сельхозземли подорожали из-за высо-
кого спроса, но больших хороших 
участков в свободной продаже 
не так много
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РЕШЕНИЕ 
Суд признал 
уклонистом 
мужчину, 
не получавшего 
повесток 
из военкомата

НЕ ЗАСЛУЖИЛ 
ВОЕННЫЙ 
БИЛЕТ
Владислав Куликов

Второй кассационный суд об-
щей юрисдикции фактически 
приравнял к уклонистам гра-
жданина, который так и не до-
ждался повесток из военкома-
та, а самостоятельно прийти 
туда до 27-го дня рождения так 
и не догадался. Теперь мужчина 
получит пятно в анкету, как не-
законно не отслуживший.

Давно прошли те времена, 
когда военкомы с милицией — 
тогда еще полиции не было — 
массово охотились на уклони-
стов. Сегодня проблем выпол-
нить план по призыву у военко-
матов нет. Более того: порой 
даже желающие отслужить вы-
нуждены оставаться дома. Их 
заносят в листы ожидания до 
следующей весны или осени, 
так как места в строю в ходе те-
кущего призыва юношам не 
хватило.

Однако, безусловно, есть и 
такие, кого воинский долг тяго-
тит. Год прожить без мягкого 
дивана и маминых пирожков 
невероятная мука, это понятно. 
Увы для них: нельзя делать вид, 
что военкома не существует, а в 
27 лет прийти и получить как 
ни в чем не бывало военный би-
лет. В том случае, если у моло-
дого человека не было закон-
ных отсрочек, он получит в до-
кументах своего рода черную 
метку: не служил непонятно 
почему. С такой отметкой не 
возьмут ни на госслужбу, ни в 
солидные корпорации.

В такую историю попал жи-
тель Ярославля некий гражда-
нин Т. Он рассказал в суде, что с 
момента наступления призыв-
ного возраста и до достижения 
27-летнего возраста повесток о 
необходимости явиться в воен-
ный комиссариат не получал. А 
когда вышел последний срок, 
мужчина пришел в военкомат 
за документами, но не получил 
желаемого. Призывная комис-
сия Заволжского района г. 
Ярославля и Ярославского рай-
она Ярославской области в от-
ношении Т. вынесла заключе-
ние о признании его граждани-
ном, не прошедшим военную 
службу по призыву, не имея на 
то законных оснований, и ре-
шения о зачислении в запас. 
Иными словами, юридически 
мужчину признали уклони-
стом.

Мужчина попробовал обжа-
ловать решение в суде, но — без-
успешно. Второй кассацион-
ный суд указал, что, не встав на 
воинский учет, гражданин не 
исполнил свою обязанность. 
Если даже повестки военкома 
затерялись в пути, надо было 
прийти самому.    

АПК Сельхозартель 
в Карачаево-Черкесии 
возрождает племенное 
животноводство 

Поле деятельности 

Марина Володина, КЧР

В этом году, несмотря на слож-
ности, связанные с пандемией, 
на госпрограмму развития АПК 
выделено 256,2 миллиарда ру-
блей федеральных средств. Пра-
вительство РФ и региональные 
власти на постоянной основе 
оказывают сельскому хозяйству 
мощную помощь в той или иной 
форме, и многие агропредприя-
тия успешно пользуются под-
держкой, предложенной госу-
дарством. Мы решили спросить 
у самих сельхозпроизводителей, 
какие задачи они ставят перед 
своими хозяйствами, в чем ви-
дят трудности и перспективы 
для роста и как складывается их 
сотрудничество с государствен-
ными структурами. Для этого 
мы посетили колхоз-племрепро-
дуктор «Кубань» в Карачаево-
Черкесской Республике, руково-
дит которым Марина Борлакова. 

КЧР — аграрный регион, боль-
ше половины населения прожи-
вают в сельской местности — это 
около 270 тысяч человек. При-
мерно для 80 процентов из них 
сельское хозяйство — единствен-
ный источник дохода. 

— Каждое агропредприятие 
имеет для республики огромное 
значение, а его успехи и затруд-
нения никогда не остаются без 
внимания властей региона, так 
как от работы АПК зависит ста-
бильность социальной сферы, — 
утверждает кандидат экономи-
ческих наук, доцент Северо-Кав-
казской государственной акаде-
мии Марина Борлакова. 

Марина Рамазановна не по-
наслышке знакома со всеми осо-
бенностями работы агропро-
мышленного комплекса в регио-
не. Три года назад ее выбрали 
председателем сельхозартели, 
расположенной в Прикубан-
ском районе КЧР. 

За судьбу артели и села Друж-
ба Борлакова болеет всей душой, 
ведь она человек местный. Ма-
рина с медалью закончила шко-
лу, потом — с красным дипломом 
Карачаево-Черкесский техноло-
гический институт. Много лет 
работала в колхозе под руковод-
ством своего отца Рамазана Ма-
гомедовича Айбазова — челове-
ка, сделавшего и для села, и для 
республики столько добрых дел, 
что его еще долго будут с благо-
дарностью вспоминать земляки. 

Рамазан Магомедович 55 лет 
отдал развитию сельского хо-
зяйства региона, начинал рядо-
вым колхозником, стал заведую-
щим зернотоком, бригадиром 
комплексной бригады, а затем 
главным агрономом. С 1988 по 
2013 год он работал председате-
лем правления СХА колхоза-
племрепродуктора «Кубань». 
Айбазов был крепким управлен-
цем с передовым мышлением, 
он ввел семипольную систему 
севооборота и обучил этому спе-
циалистов других хозяйств, а в 
сфере животноводства добился 

для колхоза статуса племенного 
хозяйства. В 90-е годы он не по-
зволил развалить успешное 
предприятие и сделал его еще 
стабильнее.

Когда Рамазана Айбазова не 
стало, через несколько лет к ру-
ководству приступила его дочь, 
но это было уже совсем другое 
хозяйство. Борлаковой при-
шлось буквально восстанавли-
вать процветавший в прошлом 
колхоз. Женщина-руководитель 
— не столь уж привычная на Кав-
казе ситуация, и завоевать авто-
ритет было непросто. Однако 
Марина Рамазановна — мама че-
тырех сыновей и глубоко верую-
щий человек — во всем опирает-
ся на поддержку своей семьи и к 
сложностям ей не привыкать. 
Невероятная энергия и позитив-
ный настрой помогли новому 
председателю настроить коллек-
тив на большую работу. 

Есть время и для благотвори-
тельности. Больница, школа, 
детсад, спортклуб, ветераны и 
просто все нуждающиеся в по-
мощи не остаются без внима-
ния, а еще от долгов за электроэ-
нергию, накопившихся во время 
пандемии, общей суммой 120 
тысяч рублей была избавлена 41 
семья.

Сегодня артель обрабатыва-
ет 1807 гектаров пашни, 715 гек-

таров отведены под пастбища и 
119 — под сенокос. Колхозники 
занимаются выращиванием 
пшеницы, ячменя, овса, кукуру-
зы, сахарной свеклы и подсол-
нечника. Урожай зерновых со-
ставляет примерно 50 центне-
ров с гектара, что для зоны ри-
скованного земледелия — хоро-
ший результат. 

— В прошлом году выросли за-
купочные цены на зерновые, и 
хозяйства, успевшие в этот пе-
риод продать урожай, получили 
прибыль, — рассказывает Мари-
на Борлакова. — Однако расходы 
сельхозпроизводителей посто-
янно растут. Каждый год увели-
чиваются цены на горюче-сма-
зочные материалы, удобрения, 
средства защиты растений и се-
мена. У нас 35 единиц техники: 
комбайны, тракторы, зерново-
зы, но машины старые, а это по-

дразумевает большие траты на 
запчасти. Я думаю, государство 
должно регулировать закупоч-
ные цены. Тогда и потребители 
не пострадают, и производствен-
ники не останутся в убытке. 

Раньше хозяйство имело ста-
тус племенного, животноводы 
разводили коров красной степ-
ной породы. Сегодня артель пы-
тается возродить это направле-
ние. Так как предприятие зани-
мается растениеводством, заго-
товить корма и обеспечить ими 
животных получается. Но чтобы 
закупить племенную скотину, 
необходимы большие финансо-
вые средства, а, значит, хозяйст-
во нуждается в инвесторах. Вза-
имовыгодное сотрудничество 
могло бы поспособствовать реа-
лизации многих планов. Их у 
Марины Борлаковой громадье, 
благо экономическое образова-
ние и опыт позволяют ей точно 
рассчитать, какие из них могут 
принести выгоду и инвестору, и 
артели. 

Хозяйство является коллек-
тивно-долевым, в его составе 
700 пайщиков. Каждый год в за-
висимости от того, каким был 
урожай, пайщикам выплачива-
ются дивиденды: зерно, сахар, 
подсолнечное масло. На это ухо-
дит больше 20 миллионов ру-
блей. 

Есть в работе артели и слож-
ности. Рамазан Айбазов в 2002 
году сделал межевание, указав 
общую границу земли, принад-
лежавшей колхозу. Однако тех-
нический прогресс потребовал 
нового подхода, межевание надо 
было провести с помощью спут-
никовых измерений. Новый про-
ект межевания был сделан в 

2013 году, но зарегистрировать 
его так и не получилось в силу 
многих обстоятельств.

— Этот сложный процесс надо 
довести до конца в кратчайшие 
сроки (1 марта 2022 года истека-
ет срок регистрации), и власти 
республики пообещали оказать 
нам поддержку, — говорит Мари-
на Борлакова. — Очевидно, что 
усилия правительства КЧР игра-
ют большую роль в работе аг-
рарного сектора экономики, эф-
фективное взаимодействие меж-
ду властью всех уровней и сель-
хозпроизводителями дает си-
нергетический эффект. Над-
еюсь, что в нашем конкретном 
случае поддержка властей тоже 
приведет к закономерному ре-
зультату. 

Мы еще не раз наведаемся в 
Карачаево-Черкесскую Респу-
блику, посетим и гостеприим-
ную сельхозартель в селе Друж-
ба. Удастся ли наладить племен-
ное животноводство, расширить 
пастбища, заняться разведени-
ем птицы и построить жилье для 
специалистов, как планирует 
Марина Борлакова? Будущее по-
кажет. Если будет поддержка го-
сударства, все у аграриев полу-
чится.  

От работы АПК 
зависит стабиль-
ность социальной 
сферы

Экономическое образование и опыт 
Марины Борлаковой позволяют под-
нять хозяйство на новый уровень.
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ОТДЫХ Греция 
отменяет 
карантин 
для привитых 
туристов

ЧЕМОДАННЫЕ 
НАСТРОЕНИЯ
Евгений Гайва

Греция вновь упростила усло-
вия въезда для российских ту-
ристов. С 26 мая в стране от-
метили карантин для приви-
тых от коронавируса путеше-
ственников. 

Как сообщили в Ассоциации 
туроператоров России, теперь 
для въезда в Грецию у россиян 
должна быть с собой справка на 
английском языке об отрица-
тельном результате ПЦР-теста 
на коронавирус, сделанного не 
ранее чем за 72 часа до въезда. 
Такая справка требуется и для 
детей в возрасте пяти лет и 
старше. Если же турист прошел 
вакцинацию «Спутником V», 
потребуется предъявить серти-
фикат на английском языке. 
При въезде в страну будет про-
водиться выборочное тестиро-
вание. Если у кого-то выявят 
коронавирус, придется пройти 
карантин в течение 10 дней в 
специализированных отелях. 
Но размещение там будет опла-
чивать правительство Греции.

Расширяется также число 
принимающих рейсы из России 
аэропортов. Но на въезд в Гре-
цию продолжает действовать 
квота в четыре тысячи россиян 
еженедельно.  
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Алексей Чуриков

В 
понедельник в Индии 
установлен новый 
мировой антирекорд 
по росту числа суточ-
ного заболевания ко-
ронавирусом — почти 
353 тысячи человек. 
Согласно данным ми-
нистерства здравоох-

ранения, общее число заболев-
ших COVID-19 за весь период 
пандемии превысило 17 милли-
онов человек. Смертность от 
коронавируса в Индии также 
подскочила до рекордно высо-
кого уровня — за прошедшее 
воскресенье было зарегистри-
ровано 2812 смертей. Многие 
страны, включая Иран, Бангла-
деш, Нидерланды и Марокко, 
заявили о временной приоста-
новке авиасообщения с Инди-
ей. Премьер Индии Нарендра 
Моди заявил, что страну на-
к р ы л  « к о р о н а в и р у с н ы й 
шторм».

 «После успешной борьбы с 
первой волной инфекции мы 
почувствовали воодушевление, 
но нынешняя буря потрясла 
нашу нацию», — признал Моди. 
Это «воодушевление» привело 
к тому, что многие из действо-
вавших ранее ограничений 
были сняты. В частности, влас-
ти вновь разрешили массовые 
мероприятия, в том числе рели-
гиозные и политические. Было 
санкционировано проведение 
одного из самых массовых фе-
стивалей страны, Кумбха Мела, 

в ходе которого паломники со-
вершают омовение в водах реки 
Ганг. Этот фестиваль, начав-
шийся еще 14 января, продол-
жается и по сей день, и по неко-
торым оценкам, до его оконча-
ния в апреле в нем примут учас-
тие до 150 миллионов человек.

В минувшие выходные из 
многих регионов Индии начали 
поступать однотипные сообще-
ния — больницы больше не мо-
гут принимать новых пациен-
тов с коронавирусом из-за 
острой нехватки коек и меди-
цинского кислорода. Как сооб-
щил журналистам пресс-секре-
тарь президента России Дмит-
рий Песков, в Кремле не исклю-
чают, что в ближайшие дни мо-
гут состояться телефонные 
контакты между руководством 
России и Индии по вопросу ока-
зания помощи индийским вла-
стям в борьбе с новой волной 
COVID-19. 

Из-за резкого роста смер-
тности в Индии местные крема-
тории и погребальные службы 
заявили, что не справляются с 
нагрузкой. В городах в экстрен-
ном порядке выделяются тер-
ритории для организации вре-
менных уличных крематориев 
— под них отводят парковки, 
парки или просто открытые го-
родские пространства. Так, об-
щественный парк на юго-восто-
ке Дели за минувшие выходные 
был преобразован в место для 
кремации, а первые костры в 
нем зажглись уже в этот поне-
дельник.  

ИСТОРИЯ В Германии 
вспоминают разрушенный 
символ ГДР

За стеной — 
дворец

Ариадна Рокоссовская

Двадцать шестого апреля 1976 года в восточном Берли-
не был открыт Дворец Республики, ставший своего рода 
символом ГДР. После объединения двух Германий, не-
смотря на протесты местных жителей и кампании за со-
хранение уникального исторического здания, его сне-
сли в 2008 году. Восточно-германский аналог москов-
ского Дворца съездов был построен на месте Берлин-
ского городского дворца — резиденции королей из дина-
стии Гогенцоллернов. То здание было разрушено во вре-
мя войны, и власти решили не тратить деньги на восста-
новление, а на его месте построить символ нового госу-
дарства — Германской Демократической Республики.

Новый дворец был спроектирован в модернистском 
стиле. Его главной архитектурной особенностью стали 
бронзовые зеркальные окна. А за фойе, освещенное 
1001 стеклянной лампой, дворец прозвали «Ламповой 
лавкой Эриха» — имелся в виду лидер ГДР Эрих Хонек-
кер, вальсировавший на мраморном полу в день от-
крытия. И хотя в здании проходили партийные съезды, 
в обычные дни здесь давали концерты, показывали те-
атральные постановки. В 1989 году рухнула берлин-
ская стена, разделявшая город на восточную и запад-
ную зоны, а 3 октября 1990 года прекратила свое суще-
ствование ГДР и все ее госорганы, в том числе парла-
мент. Дворец был закрыт по причине использования 
при строительстве асбеста, затем выпотрошен и очи-
щен от опасных веществ. В последние годы своего су-
ществования он привлек новое поколение посетителей 
— любителей современного искусства. Тем не менее к 
концу 2008 года дворец был снесен.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Испании 
арестовали мужчину 
за заражение ковидом 
22 человек

Отомстил 
коллегам

Юрий Когалов

В Испании полиция арестовала мужчину по подозре-
нию в умышленном заражении коронавирусом 22 че-
ловек. Произошел этот случай в городе Манакор на 
Майорке, где в январе была выявлена вспышка 
COVID-19. Как выяснили стражи порядка, некоторых 
из заболевших связывало место работы. В ходе рассле-
дования полиция вышла на 40-летнего мужчину. По 
словам его коллег, тот продолжал ходить на работу, не-
смотря на плохое самочувствие и высокую температу-
ру. В конце концов он все же обратился к врачу и сдал 
ПЦР-тест, однако вместо того чтобы дожидаться ре-
зультатов дома, мужчина снова отправился на работу, а 
затем еще посетил спортзал. Его коллеги и менеджер 
неоднократно просили больного отправиться домой, 
но безуспешно. Более того, в тот день, когда, по словам 
очевидцев, у задержанного была температура под 40 
градусов, он ходил по учреждению со спущенной ма-
ской, громко кашлял и говорил: «Я собираюсь заразить 
вас всех ковидом». А вечером того же дня выяснилось, 
что мужчина действительно был болен COVID-19. В 
итоге, он заразил пять коллег на работе и трех посети-
телей тренажерного зала. Те, в свою очередь, разнесли 
коронавирус дальше. Результат неутешительный: за-
болели 22 человека, в том числе трое младенцев. К сча-
стью, все они довольно легко перенесли болезнь, ни од-
ному не потребовалась госпитализация.

Теперь мужчина предстанет перед судом по обви-
нению в нанесении телесных повреждений. По мне-
нию юриста Альберто Гарсии, только так можно сфор-
мулировать обвинение. До пандемии коронавируса 
именно так квалифицировались случаи  намеренного 
заражения гепатитом или ВИЧ. Однако для обвинения 
в преступлении, связанном с причинением вреда, не-
обходимо доказать, что было нанесено физическое по-
вреждение. В Испании за это правонарушение можно 
получить крупный штраф и даже тюремный срок до 
трех лет.

Это, пожалуй, первый случай в Европе, когда кого-
либо обвиняют в намеренном заражении коронавиру-
сом множества людей. Был, правда, случай в Австрии, 
где под суд попала гражданка Румынии по статье о при-
чинении вреда здоровью. Она работала сиделкой у 
90-летнего местного жителя и прилетела с  страну с 
поддельной справкой об отсутствии коронавируса. 
Для примера: в Китае за сокрытие симптомов 
COVID-19 можно получить реальный тюремный срок. 
Если же это привело к заражению других людей, то мо-
гут приговорить и к смертной казни.  

СКАНДАЛ Президент Чехии Милош Земан попал под критику русофобов

Кто прячет правду?
Александр Гусаров

Ш
квалом оголтелых об-
винений в раскрытии 
секретной информа-

ции и чуть ли не совершенной 
президентом Чехии Милошем 
Земаном государственной изме-
не обернулось его чрезвычайное 
телевыступление по вопросу 
обострения отношений между 
Прагой и Москвой. Прозападные 
чешские политики в буквальном 
смысле набросились на 76-лет-
него лидера за то, что Земан упо-
мянул о возможной непричаст-
ности России к произошедшему 
в 2014 году взрыву на складе бо-
еприпасов у деревни Врбетице и 
не исключил провокацию со сто-
роны собственных спецслужб.

Слова «Правда побеждает» 
вышиты на штандарте президен-
та Чехии, и в этом смысле про-
звучавшее высказывание Зема-
на «я хочу, чтобы от граждан ни-

чего не скрывалось» вдвойне ло-
гично. Однако в погружающейся 
не без чужой помощи в русофо-
бию восточноевропейской стра-
не (согласно апрельскому опро-
су общественного мнения для 
Чешского радио, более 40 про-
центов опрошенных считают 
Россию серьезной угрозой, а по-
чти 20 процентов — наибольшей 
угрозой) эта самая правда, похо-
же, мало кому нужна. По край-
ней мере такой вывод можно сде-
лать из высказываний и поведе-
ния ряда чешских политиков.  
Предложение Земана дождаться 
итогов расследования событий 
семилетней давности во Врбети-
це, прежде чем делать выводы о 
причастности к ним «русских 
агентов», они оценили исключи-
тельно негативно.

«Он (Милош Земан. — Прим. 
«РГ») добавил вторую версию (о 
халатности и взрыве из-за нео-
сторожного обращения с бое-

припасами. — Прим. «РГ»), не 
знаю почему. Чехии это не слиш-
ком помогло», — заявил первый 
вице-премьер республики и ру-
ководитель МВД Ян Гамачек.

А глава чешского сената Ми-
лош Выстрчил пошел еще даль-
ше, заявив, что президент Земан 
угрожает безопасности респу-
блики, раскрывая гостайну и 
оглашая информацию о незакон-
ченном расследовании. В том же 

духе высказался о Земане из-
вестный своей причастностью к 
сносу в чешской столице памят-
ника советскому маршалу Ивану 
Коневу староста района Прага-6 
Ондржей Коларж. Любопытно, 
что самого Коларжа и его после-
дователей-вандалов президент 
Чехии справедливо называл 
людьми, которые «пока ничего 
стоящего в этой жизни еще не 
сделали».

Хорошо известно, что своей 
независимой позицией Милош 
Земан давно раздражает русо-
фобов не только в Праге. Однако 
в чем же заключается якобы со-
вершенная им госизмена? В том, 
что он не увидел в докладе чеш-
ской спецслужбы BIS твердых 
доказательств причастности 
«русских агентов» к событиям в 
Врбетице и предположил нали-
чие подтасовок в этом старом 
деле? Или в том, что увидел «бе-
лые пятна» в проводимом рас-
следовании? Или же в том, что 
напомнил о недавнем вручении 
главе BIS Михалу Куделки меда-
ли от ЦРУ, не исключив при этом 
возможной «игры спецслужб»?

А может, все дело в том, что 
Земан еще в 2015 году распоря-
дился не пускать в свою рези-
денцию посла США в Чехии. И 
не стеснялся указывать амери-
канским дипломатам на их ме-
сто, когда те позволяли себе по-

хозяйски вмешиваться во вну-
тренние дела республики. Такое 
самостоятельное поведение 
большинство нынешних чеш-
ских политиков позволить себе, 
разумеется, не могут. Рассчиты-
вать на их раскаяние, когда вер-
сия о дотянувшейся до склада во 
Врбетице «руке Москвы» ока-
жется несостоятельной и раско-
лется, как пресловутый богем-
ский хрусталь, не приходится. 
Слишком далеко зашло нынеш-
нее чешское правительство, 
чтобы отказаться от своих проа-
мериканских фантазий. В поне-
дельник власти Польши объяви-
ли о желании провести саммит 
Вышеградской четверки (Поль-
ша, Венгрия, Чехия и Слова-
кия), чтобы выразить поддер-
жку антироссийским жестам 
Праги. И еще раз продемон-
стрировать Вашингтону, кто го-
тов и дальше кормиться с его 
руки.  

ЧП 353 тысячи человек в сутки заболели коронавирусом в Индии 

В Дели горят костры

В таких уличных «крематориях» в Дели сжигают тела жертв коронавируса. 

А К Ц Е Н Т

В Дели по железной дороге должен  прибыть первый 
так называемый «кислородный экспресс»
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Пандемия коронавируса 
COVID-19: следите за развитием 
ситуации на сайте 
rg.ru/sujet/covid-19

Точка зрения

Алексей Куприянов, руководитель группы Южной Азии и региона Индийского океана 
Центра азиатско-тихоокеанских исследований ИМЭМО РАН:
— Есть несколько причин нынешней кризисной ситу-

ации в Индии. Во-первых, вторая волна заболевания 

пришла туда с запозданием на несколько месяцев. 

Многие, в том числе во властных структурах, надея-

лись, что этой волны вообще не будет и потому не 

предпринимали каких-то специальных мер.

Локдаун во время первой волны в 2020 году крайне 

отрицательно сказался на индийской экономике, 

рост которой снизился до 3,1 процента, а каждый 

день локдауна приносил убытки в размере 4,5 мил-

лиарда долларов. Особенно сильно карантинные 

меры сказывались на малом и среднем бизнесе. По-

этому сейчас власти избегают экспериментов с вве-

дением тотальных ограничений, опасаясь, что они 

полностью убьют экономику. Ковидные ограниче-

ния предпринимаются на уровне отдельных штатов.

Следующая причина — социальная. В Индии свыше 50 

процентов населения живет в деревнях. В массе сель-

ское население малообразованно, среди него широ-

ко распространены различные суеверия и склон-

ность к лечению традиционными средствами, напри-

мер, продуктами жизнедеятельности коровы, кото-

рая, как известно, почитается индуистами в качестве 

священного животного. Или, например, призывы хло-

пать в ладоши и звенеть колокольчиками. Изначально 

премьер Индии Нарендра Моди предложил это как 

способ поблагодарить врачей, но очень быстро в ин-

дийских соцсетях стала распространяться информа-

ция, что якобы колебания воздуха, вызванные апло-

дисментами и звоном, убивают коронавирус. 

Плюс к этому традиционализм уживается с недове-

рием к современной медицине, в частности — к вак-

цинации, несмотря на то, что Индия занимает третье 

место в мире по объему фармацевтического произ-

водства и выпускает собственные препараты против 

коронавируса. Надо учитывать и то, что Индия — ог-

ромная страна, где живут сотни народностей, и ка-

ждая — со своим укладом, мировоззрением и тради-

циями. В таких условиях крайне сложно проводить 

вакцинацию в масштабах всего государства. 

На это накладывается слабость системы здравоох-

ранения, когда во многих штатах не хватает больнич-

ных коек, кислорода, аппаратов ИВЛ. Например, в 

штате Бихар, где живут более ста миллионов чело-

век, на 100 тысяч населения в 2020 году приходи-

лось 26 больничных коек.

Многие считают, что распространение COVID-19 в 

Индии связано с проведением массовых празд-

неств, где не соблюдаются меры предосторожности. 

Однако прямой корреляции здесь не наблюдается.

Говоря о причинах вспышки ковида, надо учитывать 

и политические интересы разных групп: оппозиция 

стремится приписать правящей партии все грехи. 

Предположу, что за то время, пока организованная 

властями вакцинация, даст результат, эпидемия в Ин-

дии постепенно пойдет на спад сама собой.

Подготовил Константин Волков
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А К Ц Е Н Т

Слова «Правда побеждает» вышиты 
на штандарте президента Чехии. 
Своей независимой позицией Земан 
давно раздражает русофобов 
не только в Праге

МЕЖДУ ТЕМ

ТУРЦИЯ УШЛА 
В ЛОКДАУН
Президент Турции Тайип Эрдоган 

объявил о введении в стране пол-

ного локдауна на три недели (с 

29 апреля до 17 мая) из-за роста 

заболеваемости коронавирусом 

до 40—60 тысяч новых случаев в 

сутки. Цель этих жестких мер — 

снижение числа новых случаев 

до 5 тысяч в сутки. «Иначе мы не 

сможем вернуться к туристиче-

ской деятельности», — заявил Эр-

доган. Ограничения означают, 

что, за исключением неотложных 

служб и производств, все офисы 

и рабочие места будут закрыты. 

Отели перестанут оформлять 

бронирования и также введут 

жесткие санитарные правила. 

Кафе и рестораны продолжат ра-

ботать только навынос. На пери-

од локдауна отменены занятия в 

детсадах и школах. Поездки меж-

ду городами будут разрешены 

только по специальным пропу-

скам. Кроме того, сохранится 

уже введенный режим комен-

дантского часа.

Подготовил Игорь Дунаевский
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Сядут 
за работу

Как рассказала начальник Управления испол-
нения наказаний, не связанных с изоляцией от 
общества, ФСИН России Елена Коробкова, на 

сегодняшний день в 76  регионах создано 111 учрежде-
ний для отбывания принудительных работ с возможно-
стью размещения более 8 тысяч человек.

Она особо подчеркнула, что в исправительные цен-
тры стремятся попасть осужденные из мест лишения 
свободы. Они готовы работать на любых объектах и 
предприятиях, чтобы получать зарплату, помогать сво-
им семьям, погашать иски. «Это своего рода социальный 
лифт, позволяющий адаптироваться в обществе, полу-
чить работу, восстановить социальные и родственные 
связи», — рассказывают в тюремном ведомстве.

Закон разрешает менять вид наказания заключен-
ным, отбывшим часть срока в колонии и хорошо себя за-
рекомендовавшим.

Есть случаи, когда осужденные, попав на какое-то 
предприятие во время отбытия наказания, остаются там 
уже как вольные люди. Это тоже ответ скептикам, поми-
нающим недобрым словом ГУЛАГ: с ним в данном случае 
не может быть никаких сравнений.

 Имеющихся рабочих мест в исправительных центрах 
явно недостаточно, требуется их кратное увеличение. С 
прошлого года появилась возможность создания филиа-
лов исправительных центров там, где нужны рабочие 
руки. Например, при крупных стройках. Предприятие 
предоставляет помещение для проживания осужденных 
и обеспечивает их работой, а сотрудники исправитель-
ного центра обеспечивают за ними надзор.

При этом, согласно методическим рекомендациям 
минтруда, организациям, квотирующим рабочие места 
для лиц данной категории, могут предоставляться субси-
дии для оплаты труда осужденных к принудительным 
работам, размер и порядок которых определяется регио-
нальными властями. У Федеральной службы исполнения 
наказаний уже имеется положительный опыт создания 
таких участков в 7 регионах с возможностью размеще-
ния в общежитиях при предприятиях 375 осужденных к 
принудительным работам.

«Перспективным представляется привлечение осу-
жденных к труду в таких сферах, как строительство, 
сельское хозяйство, переработка твердых бытовых отхо-
дов, в развивающихся сферах экономики, а также при 
реализации крупных государственных проектов, — рас-
сказали в тюремном ведомстве. — Указанные отрасли 
имеют дефицит кадров, что связано в том числе с отто-
ком трудовых мигрантов. Осужденные к принудитель-
ным работам могут стать их альтернативой. Особенно 
это относится к строительной сфере, где активно исполь-
зуется труд иностранных мигрантов».

По расчетам ФСИН, право перейти на принудитель-
ные работы в исправительных центрах при положитель-
ном решении суда имеют почти 184 000 человек.

Кстати, в СМИ появилась информация, что прави-
тельство обсуждает возможность привлечения осужден-
ных к строительству инфраструктурных объектов БАМа 
и Транссиба.  

Пять лет по закону
Совместное завещание 
представляет общую 
волю супругов, можно 

заранее указать, в какой после-
довательности, кому из родст-
венников или иных людей ка-
кое имущество переходит — как 
общее имущество, так и личная 
собственность.

Если нужно указать условия 
для наследников, при которых 
они получат наследство, тогда 
можно заключить наследствен-
ный договор, причем с любым 
человеком или даже организа-
цией. В договоре определяется 
порядок перехода прав на иму-
щество. Например, наследник 
будет обязан содержать до кон-
ца дней одного или нескольких 
членов семьи либо выплачи-
вать стипендии указанным ли-
цам до окончания учебы. Дого-
вор вступит в силу после смер-
ти человека, поэтому при жиз-
ни он не лишится прав на иму-
щество.

Закон о наследственных 
фондах востребован среди 
предпринимателей, создавших 
крупные компании. Их наслед-
ники порой пускают по ветру 
состояние. Владелец фирмы 
может при жизни распорядить-
ся о создании наследственного 
фонда, указав это в завещании, 
и поручить руководство им до-
веренным лицам, определив, 
кому, сколько и на какие цели 
должна будет идти прибыль. 
Так он сохранит дело своей 
жизни и обезопасит незадачли-
вых потомков. Сейчас подни-
мается вопрос о создании по-
добных «прижизненных» фон-
дов.

Социальные гарантии 
как норма права

Среди новых законов особую 
значимость приобрели те, ко-
торые связаны с обновленной 
Конституцией. Законы, необ-
ходимые для реализации по-
правок, приняты Думой в 
полном объеме?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: На сегод-
няшний день изменения внесе-
ны более чем в 130 законов. 
Они направлены на утвержде-
ние статуса страны как суве-
ренного государства со своей 
историей, укладом жизни и мо-
рально-нравственным кодом, 
на сохранение здоровья нации, 
сбережение народа, гарантии 
социального обеспечения насе-
ления.

Приняты законы об образо-
вании, Бюджетный кодекс и за-
кон об индексации пенсий, вне-
сенные правительством. Но эта 
работа еще не закончена.

Включение в Конституцию 
социальных гарантий было 
встречено в народе с одобрени-
ем. Люди чувствуют переме-
ны?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Они замет-
но проявились в испытаниях 
нынешней пандемии.

Правительство осуществля-
ет системную адресную поддер-
жку граждан, введены пособия 
на детей и семьи с низким дохо-
дом, питание в начальных клас-
сах школ, индексация пособий 
и выплат. Конституция обязы-
вает не реже раза в год индекси-
ровать пенсии, введена норма о 
гарантии минимального разме-
ра оплаты труда не менее вели-
чины прожиточного минимума 
в целом по стране. Это, кстати, 
сделано впервые.

Наказания по кодексу
В вашу бытность мини-
стром юстиции был осу-
ществлен перевод тюремного 
ведомства из МВД в минюст 
из соображений гуманизации 
системы. Но жалобы не исчез-
ли, особенно на СИЗО.

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Первое, что 
мы сделали при передаче ве-
домства, — отсоединили следст-
вие от исполнения. Это само по 
себе правильно. Что касается 
СИЗО, многие из них построе-
ны еще в XIX веке, условия не 
сопоставимые даже с тюремны-
ми. Поэтому было решено за-
считывать нахождение в СИЗО 
в срок отбытия наказания по 
специальной схеме — «день за 
полтора». То есть день, прове-
денный в изоляторе, засчиты-
вается за полтора дня в колонии 

общего режима. Если колония-
поселение, то день за два. А под 
домашним арестом — два дня 
дома приравниваются к одному 
дню в СИЗО. Это, мне кажется, 
хоть немного восстанавливает 
справедливость.

Что очень важно, этот закон 
имел обратную силу для тех, 
чье положение он улучшал. По-
сле вступления в силу новых 
норм сроки наказания были пе-
ресчитаны более чем у сотни 
тысяч осужденных.

Есть ли идея создания нового 
Уголовного кодекса? Нынеш-
ний — словно лоскутное одеяло, 
сплошные лоскутки из попра-
вок. Какова ваша точка зре-
ния?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Я всегда го-
ворил, что надо это делать. Но 
надо это делать вместе с Уголов-
но-процессуальным и Уголов-
но-исполнительным кодекса-
ми, иначе может получиться, 
как в проекте КоАП, где главы 
делаются под конкретные ве-
домства, во главе угла не гра-
жданин стоит, а те, кто налага-
ют ответственность. Мне не 

нравится также увеличение 
штрафов и способов наказания, 
в том числе вплоть до ликвида-
ции юридических лиц в бизне-
се.

Он становится жесткий?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Он прове-
домственный. Это главное. Он 
не для граждан. Его дорабаты-
вают. 

Если все делать нормально, 
то надо КоАП, УПК, УИК все 
вместе принимать.

Запретные имена
Как вы относитесь к идее за-
конодательно установить 
минимальный размер али-
ментов? В некоторых стра-
нах уровень жизни семьи под-
держивается, как и в браке. А 
у нас — 25 процентов от зар-
платы покинутым детям?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Хороший 
вопрос. Развод и девичья фами-
лия — это было в советское вре-
мя. А сейчас — разный уровень 
жизни был до брака, во время 
брака, и после брака. Поэтому 
законодательство пошло по та-
кому пути: 25 процентов на од-
ного ребенка, 33 — на двух, на 
трех и более — 50. Но суд может 
принимать и другие решения в 
зависимости от ситуации. С 
1996 г. у нас появился алимен-
тный договор, алиментное со-
глашение между родителями.

Соответственно, супруги 
могут договориться о суммах, о 
других вещах. Но при любых ва-
риантах — не ниже того, что 
установлено Семейным кодек-
сом.

Есть предложения запре-
тить развод, пока дети не 
выросли…

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Я считаю, и 
развод, и брак должны быть 
свободны. Думаю, не все меня 
поддержат, но считаю, что если 
человек решил развестись — 
пусть разводится. В противном 
случае создается вторая, третья 
семья...

Не взирая ни на детей, ни на 
что?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Если супру-
ги живут как кошка с собакой, 
для детей это только хуже. 
Предлагают ввести огромные 
пошлины за развод. Я против 
категорически. Если люди не 
могут жить, зачем будут счи-
таться в браке, а реально — в 
другой семье?

Но развод — это непросто. 
Существует имущество, кото-
рое нажито супругами, а это и 
актив, и пассив. При разводе и 
разделе имущества, если нет 
брачного договора, оно счита-
ется в равных долях, т.е. делятся 
и имущество, и долги. А то ипо-
тека есть, квартира делится, а 
кредит — на того, кто его взял. 
Кредит не делится, а доли де-
лятся. Это неправильно.

Еще о детях, вопрос по элек-
тронной почте: можно ли на-
звать девочку именем Цен-
трифуга?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Вопрос мо-
жет вызвать смех, но на самом 
деле это не смешно. Родителям 
стоило бы подумать, как их неу-
емная фантазия отразится на 

судьбе ребенка, не станет ли он 
мишенью для насмешек и в 
школе, и по жизни. Отсутствие 
культуры порой приводило ра-
ботников ЗАГСов в ужас: были 
попытки назвать детей даже не-
печатными ругательствами.

Теперь принят закон в защи-
ту детей, он ввел запрет на име-
на, состоящие из цифровых и 
буквенных обозначений, чи-
слительных, символов или их 
любой комбинации, аббревиа-
тур, ненормативной лексики, а 
также на имена, содержащие 
указание на ранги или должно-
сти.

Бегемот на кухне
«Мы в ответе за тех, кого 
приручили», — сказал писа-
тель Антуан де Сент-Экзю-
пери. Но над животными из-
деваются, их убивают, тра-
вят, выкидывают из дома, за-
кон это видит?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Ряд законов 
в защиту «братьев наших мень-
ших» уже принят. За жестокое 
обращение с животными, изде-
вательство над ними, а также за 
браконьерскую охоту на кра-
снокнижных животных грозит 
уголовное преследование.

Приняты поправки, запре-
щающие изымать домашних 
питомцев у должников в рамках 
исполнительного производст-
ва. Понятно, что это моральное 
давление, за любимого кота, со-
баку или попугая люди все отда-
дут. Это все же не элитное иму-
щество, а живые существа. Бо-
лее гуманным стало и распоря-
жение животными в рамках 
уголовного процесса: живот-
ные, выступающие в качестве 
вещественных доказательств, 
теперь тоже защищены зако-
ном.

А вот другой вопрос от нашего 
собкора из Екатеринбурга. 
Там семья блогеров ради фо-

тосессий завела в квартире 
лису, которая провоняла дом, 
воет по ночам, а куплена на 
«меховой ферме», поэтому 
якобы не дикая, а «сельскохо-
зяйственная». Так и бегемота 
можно завести?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Если кот Бе-
гемот, то можно. Законодатель-
ство о гуманном отношении к 
животным, оно вообще-то о лю-
дях, их отношениях между со-
бой и с окружающей средой. В 
законе есть перечень домашних 
животных, бегемот и лиса к ним 
не относятся.

Что касается соседей, есть 
Жилищный кодекс, который 
прямо говорит, что права и ин-
тересы соседей не должны на-
рушаться. Нужно вызывать 
участкового, собирать комис-
сию и решать проблему. Некий 
ветеринарный паспорт, по-мое-
му, это просто отговорка. В том 
же Екатеринбурге были исто-
рии, когда навели порядок в 
квартире, где жили по 15—20 ко-
тов.

Ждем новые серии
Если позволите, вопрос лично-
го характера. Известно, что 
за последние годы вышла серия 
ваших книг по истории миро-
вого, российского и советского 
права, позитивно оцененных 
критикой.
Таких как «12 апостолов пра-
ва», «Серебряный век права», 
«Страсти по праву» и дру-
гих. Завершилась серия объ-
емным трудом по истории 
отечественных Конститу-
ций. И это в условиях напря-
женной законотворческой 
работы в Думе. Где находите 
время и силы?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Спасибо, 
но, во-первых, сильно надеюсь, 
что серия еще не завершилась. 

Во-вторых, как ни странно 
прозвучит, эта работа помогает 
законотворчеству. Не секрет, 
что любое общество периоди-
чески наступает на одни и те же 
грабли. Мы не исключение, 
иногда даже примеры показы-
ваем. Зная историю права, лег-
че разбираться в законопроек-
тах сегодняшнего дня. Спасибо 
читателям «Российской газе-
ты» за поддержку.  

По словам Павла Крашенинникова, 
работа над законами не мешает 
литературному творчеству.

А К Ц Е Н Т

Важным шагом стало создание 
кассационных и апелляционных судов 
общей юрисдикции. Они выведены 
из-под влияния местных администраций

Ключевой вопрос

СУД ДА ДЕЛО
Если у человека проблема, ответ 
один: «Обращайтесь в суд!» А там — 
долго, муторно, дорого и не факт, 
что справедливо. Где же суд «пра-
вый, скорый, милостивый»?
Крашенинников | Правосудие — 

наиболее чувствительная сфера, 

она влияет на людские судьбы и 

потому требует особенно тонкой 

и точной настройки. Важным ша-

гом стало создание надрегио-

нальных кассационных и апелля-

ционных судов общей юрисдик-

ции. Они выведены из-под како-

го-либо влияния местных адми-

нистраций, что особенно важно 

в споре человека с органами 

власти, о «телефонном праве» 

все наслышаны. А высокая ква-

лификация судей способствует 

выявлению и исправлению оши-

бок, если они были допущены 

коллегами нижестоящих инстан-

ций.

Помимо этого, были введены та-

кие новые формы, как групповые 

иски граждан, что облегчает 

жизнь. Скажем, по спорам в сфе-

ре ЖКХ не надо бежать в суд с 

заявлениями всем участникам — 

жители многоквартирного дома, 

чьи права нарушила управляю-

щая компания, могут подать кол-

лективный иск, и по нему будет 

вынесено решение в интересах 

всех пострадавших.

К тому же сейчас введены новые 

виды примирительных процедур 

и многие споры можно разре-

шить с помощью судебного при-

мирения на тех или иных услови-

ях.

Суд должен быть доступен каждо-
му — так написано в законе. Но 
надо заплатить пошлину, а у адво-
катов такие гонорары — проще от-
казаться от самого иска...
Крашенинников | Интересы гра-

ждан в суде может представлять 

не обязательно маститый адво-

кат, а обычный человек. Правда, 

с действием такого порядка ста-

ли приходить «защитники», не 

имеющие представления ни о за-

конах, ни о судопроизводстве, да 

еще и пытались «решать» дела за 

взятки. Поэтому были внесены 

поправки. Теперь представлять 

интересы гражданина в суде мо-

жет лишь человек, имеющий 

высшее юридическое образова-

ние. Это касается судов област-

ного уровня и выше.

Что касается гонораров адвока-

тов, тут тоже все приведено в ра-

зумное русло — введены так на-

зываемые гонорары успеха. Че-

ловек может уплатить не сразу, а 

после того, как дело будет выиг-

рано.
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— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2083781

КАЧЕСТВО СТРОЙКИ МОЖЕТ УПАСТЬ

Тяжелый неквалифицированный труд на стройках не привле-

кает россиян, отмечает член Общественного совета мин-

строя Рифат Гарипов. Однако предложение заменить миг-

рантов осужденными не вызывает энтузиазма у представите-

лей строительной отрасли, говорит он. «Несмотря на то, что 

такая рабочая сила обойдется застройщикам дешевле, 

управление и контроль за осужденными на практике вызыва-

ет вопросы. Нужно учитывать дополнительные факторы: 

обеспечение осужденных жильем, финансирование и орга-

низацию их сопровождения и пребывания на объектах. Но, 

учитывая текущие сложности в строительной отрасли, реше-

ние об использовании труда осужденных можно оставить на 

усмотрение и ответственность конкретных работодателей», 

— считает Гарипов.

Проблема дефицита рабочих не может быть решена путем 

привлечения осужденных, уверен коммерческий директор 

компании «Стройком» Андрей Яковлев. Во-первых, они, как 

правило, не имеют должного опыта в строительстве. Во-вто-

рых, иностранных рабочих отличает высокий уровень моти-

вации — важно закрепиться на работе, иметь возможность 

отправлять деньги родственникам, а также платить за съем-

ное жилье. «Многие работодатели отмечают, что мигранты, 

которым были предоставлены базовые комфортные усло-

вия, например, бесплатное проживание и питание, трудятся 

с высокой производительностью, не увиливают от трудовых 

обязанностей. В случае с осужденными ситуация будет про-

тивоположной — с высокой вероятностью у них не будет мо-

тивации работать качественно. Такой подход может сущест-

венно повлиять на качество строящихся объектов и сроки их 

сдачи», — полагает эксперт.

На стройках не хватает 600 тысяч мигрантов из стран СНГ, 

сообщил глава минстроя Ирек Файзуллин на заседании Меж-

правительственного совета по сотрудничеству в строитель-

ной деятельности. «У нас на сегодня поступили заявки от ор-

ганов исполнительной власти субъектов РФ и от крупных 

компаний. Это почти 600 тыс. специалистов, которые необ-

ходимы в разных направлениях», — передает слова министра 

«Интерфакс-Недвижимость». В начале марта на стройках не 

хватало около 1,2 млн рабочих. Как отмечал вице-премьер 

Марат Хуснуллин, российские стройки будут испытывать ка-

дровый голод даже после открытия границ и возвращения 

мигрантов, так как объемы строительства будут расти.

Подготовила Марина Трубилина

Региональный партнер РГ спрашивает

Елена Дмитричкова, 
«Социальная газета», 
Самарская область:

Большой резонанс вызвало недавнее интервью отбывшего наказание 
маньяка. Как вы считаете, нужно ли таким людям запретить давать ин-
тервью, а журналистам публиковать их, или это будет считаться нару-
шением свободы?
Крашенинников | Как это запретить законодательно? С одной сторо-

ны, это история, которую не надо возбуждать еще раз, но мы сами 

ее возвращаем и не знаем, какая будет реакция. Хотя точно понима-

ем, что есть жертвы, и не только те, кто пострадал от маньяка, но и их 

знакомые, близкие, кто рядом жил. И могут появиться подражатели. 

А журналистской этики разве нет совсем?

В американском правосудии есть норма: нельзя монетизировать пре-
ступное прошлое — делать фильмы, писать книги. А уж если они вышли, 
то деньги поступают жертвам преступления, и никоим образом не са-
мому преступнику...
Крашенинников | И фильмы, и книги выходят там постоянно, в неко-

торых штатах их не разрешают — тогда едут в другие штаты или госу-

дарства. Мне кажется, что здесь не уголовные должны быть нормы, 

а работать этика и мораль.
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НАУКА Ученые разработали съедобную вакцину от ковида

Время есть прививку

Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

П
етербургские уче-
ные разработали 
новую вакцину от 
COVID-19 в виде 
ряженки.  Чтобы 
привиться, одному 
человеку понадо-
бится два стакана 
по 200 граммов. 

Первый делится на три приема 
— пить надо через день, второй — 
через 21 день после этого. 

Правда, до применения еще 
далеко. Предстоит многое сде-
лать, в том числе провести ис-
пытания, чтобы антиковидная 
«ряженка» поступила в оборот.

О съедобной вакцине «Рос-
сийской газете» рассказал 
главный ее разработчик, член-
корреспондент РАН, завотде-
лом молекулярной микробио-
логии Института эксперимен-
тальной медицины Александр 
Суворов.

Молоко плюс закваска
Александр Николаевич, поче-
му возникла идея сделать вак-
цину в виде кисломолочного 
напитка? А не конфеты?

АЛЕКСАНДР СУВОРОВ: Конфеты — это 
в основном сахароза. И не пред-
ставляю себе, как технически 
сделать вакцины-конфеты. 
С кисломолочными продуктами 
гораздо проще.

Они являются результатом 
ферментации молока (или дру-
гих продуктов — соевого молока, 
например). Вот квашеная капу-
ста — тоже продукт фермента-
ции, ее можно взять за основу 
для вакцины. 

В ферментированных про-
дуктах в большом количестве 
содержатся бактерии. И от того, 
какими свойствами они облада-
ют — зависят свойства продукта. 
Если в эти бактерии, которые 
ферментируют, скажем, моло-
ко, введем например, бактерии, 
которые несут в себе белок ко-
ронавируса, то получим вак-
цинный продукт, который за-
щитит от COVID-19.

У нас вакцина либо на основе 
молока коровьего, либо молока 
соевого. Так что веганы могут 
спокойно ее пить тоже. По вкусу 
и цвету мне она больше напоми-
нает ряженку. Хотя некоторые, 
кто пробовал, говорят, что боль-
ше похоже на йогурт.

Уже есть три «традицион-
ные» вакцины от ковида. 
Зачем еще и эта? Какие у нее 
дополнительные плюсы?

АЛЕКСАНДР СУВОРОВ: Вакцин в раз-
работке еще несколько — и это 
только в России. Каждому раз-
работчику своя вакцина «ближе 
к телу». 

Что касается эффективно-
сти, то мы сначала должны по-
лучить ее подтверждение. Чем и 
займемся в ближайшее время. 

А вот что касается техноло-
гической стороны, то видим не-
сколько плюсов. Главные: она не 
требует жестких условий хра-
нения, низких температур и ее 
легко масштабировать на про-
стых производствах. 

Достаточно создать условия 
для ферментации молочноки-
слых бактерий. Это температу-
ра 37 градусов. И через сутки вы 
можете из небольшого количе-
ства стартовой культуры полу-
чать огромное количество вак-
цины. Ничего сложного: молоко 
плюс закваска. 

А полученные бактерии вак-
цинного препарата можно вы-
сушить, свойства они не теряют. 
И фасовать в виде капсул, паке-
тиков-саше. В сухом виде вооб-
ще условия для хранения край-
не щадящие.

Мутанты не устоят
Получается еда-вакцина?

АЛЕКСАНДР СУВОРОВ: Да. На самом 
деле в некоторых странах сей-
час идут разработки по созда-
нию продуктов с вакцинными 
свойствами. 

Пробуют выращивать поми-
доры, кукурузу против ряда 
бактериальных возбудителей. 
Что касается вакцин на основе 
молочнокислых продуктов, то 
мы не одни в мире. 

Такие разработки есть в За-
падной Европе, в частности в 
Бельгии, в Канаде. Но, я бы ска-

зал, мы идеологически отлича-
емся. Мы участки генов вируса 
вставляем в бактериальную 
хромосому, поэтому получаем 
стабильные конструкции. А 
большинство исследователей в 
других странах используют в 
качестве носителя так называе-
мые плазмиды. Это кусочки ав-
тономно размножающихся ге-
нетических молекул. Они име-
ют свои преимущества, но ме-
нее стабильны.

Вы упомянули пакетики с вы-
сушенной вакциной. Ее нужно 
растворять или можно что-
то съестное посыпать — по 
аналогии с сахаром или солью?

АЛЕКСАНДР СУВОРОВ: Да как хотите.

Значит, так можно вакцини-
ровать и в столовых, кафе?

АЛЕКСАНДР СУВОРОВ: Да вы что! Это 
уголовно наказуемо. Перед вак-
цинацией любым препаратом 
пациент (или его законный 
представитель) должен подпи-
сать добровольное информиро-
ванное согласие.

Противопоказания к «ряжен-
ке» уже просматриваются?

А Л Е К СА Н Д Р  С У В О Р О В :  Пока их не 
вижу. Кисломолочная вакцина 
подходит и для маленьких де-
тей, и для пожилых, и для людей, 
страдающих тяжелыми, в том 
числе онкологическими, забо-
леваниями.

Не будет ли вакцина басно-
словно дорогой?

АЛЕКСАНДР СУВОРОВ: Подсчитывали 
примерно. Себестоимость вак-
цины будет (если интеллекту-
альный вложенный труд не счи-
тать) максимум рублей 500. Но, 
само собой, будут накрутки от 
производителей и продавцов.

Какова все-таки ожидаемая 
эффективность «ряженки»?

АЛЕКСАНДР СУВОРОВ: Рассчитываем 

на достаточно высокую. Идем 
широким фронтом.

Делаем несколько вариан-
тов, учитывая вирусы-мутанты, 
которые появляются: англий-
ский, южноафриканский, бра-
зильский, индийский варианты 
вируса. На самом деле мутантов 
значимых, которые реально ме-
няют свойства коронавируса, 
не так уж много.

Сначала мыши, 
потом — хомячки

На каком этапе сейчас нахо-
дится разработка вакцины 
от коронавируса?

АЛЕКСАНДР СУВОРОВ: Проведены до-
клинические испытания на ла-
бораторных животных —мышах. 

Подтверждено, что вакцина, 
которую с большим удовольст-
вием и без всякого вреда для 
здоровья съедали мыши, вызы-
вает хорошую выработку анти-
тел. В ближайших планах — ис-
пытания на хомяках. 

Вы же говорили о мышах. 
А тут хомяки. Почему?

АЛЕКСАНДР СУВОРОВ: Для оценки эф-
фективности вакцины можно 
брать только животных, кото-
рые болеют коронавирусом. 
Это хомяки, макаки. Мыши не 
болеют.

Когда приступите к испыта-
ниям на людях и планируете 
выход на рынок?

АЛЕКСАНДР СУВОРОВ: Доклиниче-
ские испытания (на животных) 
хотим закончить до конца года. 
С 2022 года начнем клиниче-
ские испытания, если будут 
средства. 

К концу 2022 года можно бу-
дет говорить о вакцине как о го-
товом продукте. Возможно, 
если получим разрешение на 
ускоренное внедрение, весь 
этот процесс займет меньше 
времени.

Извините, но к концу 2022 года 

уже все успеют привиться. 
Зачем нужна ваша вакцина?

АЛЕКСАНДР СУВОРОВ: Вакцинация не 
дает пожизненного иммуните-
та. А коронавирус пришел к нам 
надолго. Выводы очевидны.

Откройте тайну: кто-то из 
сотрудников наверняка уже 
выпил «ряженку» против ко-
ронавируса?

АЛЕКСАНДР СУВОРОВ: Цифру не ска-
жу. Но не так много — пропили 
полагающиеся два стакана. Кто-
то просто попробовал. Поэтому 
статистики нет. 

Единственное, что могу ска-
зать: никто из выпивших хоть 
порцию «ряженки» в дальней-
шем не заболел коронавирусом 
в ощутимой форме.

Коронавирус — вызов всему че-
ловечеству. На ваш взгляд, он 
искусственного или естест-
венного происхождения?

АЛЕКСАНДР СУВОРОВ: Как микробио-
лог, могу четко сказать: естест-
венного. Версия с летучими 
мышами наиболее вероятна. 

Из всех млекопитающих 
только два вида — летучие мыши 
и человек — живут огромными 
колониями, в которых передача 
вирусов идет фантастически 
быстро. Защита от таких вызо-
вов потребует коллективных 
усилий всего мира. Нужно за-
щищать человечество целиком, 
а не отдельную страну. 

Кстати, защитить отдельную 
популяцию и не получится. 
В этом я абсолютно уверен. 
И нельзя исключать, что через 
некоторое время появится дру-
гой вирус, более страшный.  
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Ключевой вопрос

КАК ЛЕЧИТ «РЯЖЕНКА» 
Александр Николаевич, расскажите, как действует ваша съедоб-
ная вакцины.

АЛЕКСАНДР СУВОРОВ: Чтобы из бактерий (пробиотиков), на основе кото-

рых делается молочнокислый продукт, получилась вакцина, маленький 

участок вирусного генома «встраивается» в геном полезной для нашего 

организма бактерии. 

На поверхности бактерии начинает вырабатываться белок вируса, и он 

нашей иммунной системой распознается как чужеродный, на него вы-

рабатываются антитела.

То есть вакцина содержит участок настоящего коронавируса?
АЛЕКСАНДР СУВОРОВ: Нет. Берется искусственно синтезированный кусо-

чек генома коронавируса. Этого вполне хватает для достаточного им-

мунного ответа.

Еще не попав в клетки человека, как это происходит при обычной вак-

цинации, начинает взаимодействовать со слизистой полости рта, ки-

шечника. На слизистых есть большое количество клеток, отвечающих 

за распознавание антигенов. А наша бактерия как раз и содержит виру-

сный антиген. В ответ на вторжение врага, то есть антигена, идет иммун-

ный ответ.

Институт и раньше занимался созданием вакцин на основе 
ряженки?

АЛЕКСАНДР СУВОРОВ: Да. У нас разработаны вакцины против гриппа, пнев-

мококка и стрептококковой инфекции (она крайне опасна для малы-

шей). Эти вакцины испытаны на лабораторных животных, получены 

хорошие результаты.

Одновременно мы работали над созданием персонизированных мо-

лочнокислых продуктов, в основу которых были заложены индивиду-

альные (конкретные для каждого пациента и полученные из его орга-

низма полезные микроорганизмы). Мы определяли состав микробиоты 

человека и, соответственно, узнавали, каких именно микроорганизмов 

не хватает. На основе микроорганизмов человека готовилась персо-

нальная «ряженка». При нормализации микрофлоры удавалось достичь 

хороших успехов в лечении заболеваний желудочно-кишечного тракта, 

легочных, нейродегенеративных недугов.

Александр Суворов: Наша вакцина 
сделана на коровьем либо соевом 
молоке. Веганы тоже могут ее пить.

Для прививки от ковида одному человеку потребуется два стакана по 200 граммов вакцины-ряженки. Первый 
стакан делится на три приема, пить нужно через день. Второй стакан надо выпить через 21 день после этого.

Читайте также: Как в майские 
праздники будут работать 
поликлиники и пункты 
вакцинации 
rg.ru/art/2083293

А К Ц Е Н Т

Вакцину от ковида на основе
молочнокислых продуктов,
кроме России, разрабатывают
еще в Бельгии и Канаде.
Но у наших ученых особый метод

ТЕХНОЛОГИИ 

Доступ 
к электронной 
медкарте 
получили 
5,2 миллиона 
москвичей 

НА ЗДОРОВЬЕ! 

Любовь Проценко 

Москвичи уже оценили, на-
сколько удобно иметь доступ к 
своей электронной медицин-
ской карте. Не случайно только 
за последний год 2,3 миллиона 
москвичей присоединились к 
такой возможности. 

Но, как признал в своем пер-
сональном блоге мэр Москвы 
Сергей Собянин, была все-таки 
одна проблема — чтобы начать 
пользоваться ЭМК, москвичам 
приходилось проходить не 
очень сложную, но все же уто-
мительную процедуру автори-
зации, которая занимала не-
сколько дней. И вот теперь до-
ступ к карте упрощен для всех 
москвичей, имеющих полную 
учетную запись на портале mos.
ru. Чтобы воспользоваться 
электронной медкартой, им 
просто нужно выбрать эту 
услугу на портале. 

Если же речь идет об элек-
тронной карте ребенка, необхо-
димо добавить в свой профиль 
данные о детях (если там их еще 
нет). Полной учетной записи на 
mos.ru пока нет? Тоже не беда. 
Для ее получения достаточно 
авторизации через gosuslugi.ru 
или Сбер ID либо одного визита 
в центр госуслуг «Мои доку-
менты». Благодаря такому под-
ходу электронной медкартой 
теперь смогут пользоваться 5,2 
миллиона человек, или более 
40 процентов москвичей. 

В электронной медкарте мо-
сквичам доступны все ранее 
сданные анализы, рентгенов-
ские снимки и исследования, 
проведенные на УЗИ, компью-
терных томографах и МРТ, 
больничные листы, данные о 
прививках. В нее можно загру-
жать и данные из других кли-
ник, где вы лечились или прохо-
дили обследование. «И это не 
просто еще одна удобная элек-
тронная услуга, а инструмент 
сохранения хорошего здоровья 
на годы вперед», — подчеркива-
ет Собянин.  

ЖКХ 

Как за оплату 
коммуналки 
получить 
скидку 
в магазине 

САМИ 
С БОНУСАМИ 
Ирина Рыбникова 

Губернатор Подмосковья Анд-
рей Воробьев объявил о начале 
программы «Коммунальный 
бонус». Она стартует первого 
мая и позволит аккуратным 
плательщикам коммунальных 
счетов вернуть часть платы 
приятными бонусами. 

«Большинство наших жите-
лей платят всегда в срок, и мы 
считаем, что это нужно поощ-
рять. За год с помощью «Комму-
нального бонуса» можно будет 
легко и незаметно сэкономить 
несколько тысяч рублей», — от-
мечает Воробьев. Для того что-
бы стать участником програм-
мы, нужно соблюсти всего два 
условия: вовремя оплачивать 
коммунальные счета и делать 
это онлайн на сайте или в мо-
бильном приложении МосОб-
лЕИРЦ.

После онлайн-оплаты систе-
ма автоматически перебросит 
вас на страницу с бонусами, где 
останется только выбрать приз 
за добросовестность и пункту-
альность. Среди призов — ски-
дочные купоны в магазины и 
кафе на 10—35 процентов, сер-
тификаты на обучающие про-
граммы, подписка на онлайн-
кинотеатры. «Применительно к 
сфере ЖКХ наша программа 
пока не имеет аналогов в Рос-
сии», — говорит зампред област-
ного правительства Евгений 
Хромушин. По его словам, лич-
ные кабинеты в МосОблЕИРЦ 
сегодня имеют более 1,5 милли-
она пользователей, или почти 
половина всех плательщиков 
коммунальных услуг. И Хрому-
шин уверен, что с первого мая 
их число будет только расти. 

Программа «Коммунальный 
бонус» бессрочна. А это значит, 
что пользоваться бонусами 
можно хоть каждый месяц, хоть 
раз в год. 

Полный список бонусов до-
ступен на сайте мособлеирц.рф 
или по прямой ссылке 
https://clubonus.ru/.   

СОБЫТИЕ  В «Царицыне» 
открывается  выставка 
«Под маской Венеции» 

По следам 
Казановы 

Сергей Бабкин

Сегодня  музей-заповедник «Царицыно» превратится в 
маленькую Венецию. Здесь открывается выставка, по-
священная самому романтичному городу мира, кото-
рый в этом году отмечает 1600-летие. В  залах «Хлебного 
дома» москвичи увидят настоящее венецианское кази-
но, будуар светской дамы и... тюрьму — отсыл к жизни и 
приключениям всемирно известного авантюриста и 
донжуана Джакомо Казановы. Что еще интересного 
можно увидеть  на выставке, в интервью «РГ» рассказала 
директор музея-заповедника Елизавета Фокина. 

Елизавета Борисовна! Как получилось, что Венеция  
приехала именно к вам, в «Царицыно»?

ЕЛИЗАВЕТА ФОКИНА: А тут множество исторических парал-
лелей. Наш пейзажный парк и архитектурный ансамбль 
строился по указанию Екатерины II как увеселительная 
резиденция в конце XVIII века. Громкая музыка и фейер-
верки — все это созвучно настроению венецианского 
карнавала. Декор и причудливые формы построек Васи-
лия Баженова перекликаются с деталями палаццо на бе-
регах Большого канала. Мы мечтали, что венецианская 
сказка будет рассказана именно в нашем музее. 

Резиденция стро-
илась как раз  в то 
время, когда Вене-
цианская республи-
ка лишилась былого 
влияния и вела осто-
рожную политику, 
став центром роско-
ши, свободы, развле-
чений и карнавалов. 
То есть Венеция для 
Европы была при-
мерно таким же оа-
зисом, как и «Цари-
цыно» для импера-
торского двора.

Венеция к тому же город на воде. А в «Царицыно» — 
целый каскад прудов. Наконец, один из самых извест-
ных жителей Венеции Джакомо Казанова, бывал в Рос-
сии, есть документальные свидетельства его встречи с 
Екатериной II. Так что у нас с Венецией очень много об-
щего.  

Как вам удалось организовать выставку? Вы же, получа-
ется, через всю Европу везли уникальные артефакты.

ЕЛИЗАВЕТА ФОКИНА: Давно мечтали о крупном международ-
ном проекте! Переговоры с коллегами из Венеции нача-
ли еще за год до пандемии. Мы как раз были в этом заме-
чательном городе на биеннале современного искусства. 
Венецианские коллеги с удовольствием откликнулись! 
Фонд музеев Венеции передал нам более 100 экспона-
тов. Это предметы одежды — женские платья, камзол 
XVIII века, посуда и предметы быта венецианцев, живо-
писные полотна, муранское стекло и, конечно,  атрибу-
ты карнавалов, которые в Венеции проводились с XI 
века. Экспонаты везли на катерах, специально оборудо-
ванных автомобилях, паромом. Для таможни нужно 
было оформлять разрешения на ввоз и вывоз культур-
ных ценностей. Такую экспедицию обычно сопровожда-
ют сотрудники музеев, но тут вмешалась пандемия. Пе-
редавали все с помощью Zoom.  

Что там самое удивительное? Наверняка карнаваль-
ные атрибуты! 

ЕЛИЗАВЕТА ФОКИНА: Карнавал — почти вся Венеция в этом 
слове! Порой он длился по полгода. Во время карнава-
лов действовали особые правила. Были, например, та-
кие маски, которые до неузнаваемости меняли не толь-
ко внешность, но и голос человека! На таком карнавале 
могли веселиться бок о бок даже господин с собствен-
ным слугой.   

Что же, город все время веселился?
ЕЛИЗАВЕТА ФОКИНА: О нет, Венеция многообразна! Блеск и 
нищета, карнавалы и тюрьмы — все это причудливо сое-
динилось в судьбе города. Поэтому мы и поделили вы-
ставку на две части. Пойдешь в одну сторону — окунешь-
ся в мир карнавалов, заглянешь в будуар дамы. Венеци-
анки были очень образованными, блестяще знали геог-
рафию и другие науки. Ночи в Венеции — царство балов 
и веселья, дамы просыпались только к 10 часам. Заня-
тия, хлопоты, обязательно обед в компании мужа и его 
друзей, весьма важных чиновников. Вечером муж за-
нят! В театр тогда дама едет с поклонником, которого 
после спектакля сразу же провожают. А дальше — бал. 

Второй путь на нашей выставке — «порочный». На-
пример, отдельный зал будет посвящен азартным иг-
рам. Венеция была единственным городом в Европе, где 
они были разрешены. Посетители узнают, что традиция 
игорных домов зародилась именно в Венеции. Первое в 
Европе подобное заведение заработало в 1638 году в ле-
вом крыле церкви Сан-Моизе. Оно и стало прообразом 
европейских казино, открывшихся впоследствии. В Ве-
неции казино были даже на гондолах! Среди экспона-
тов, которые представят на выставке, игральные карты, 
наборы и доски для настольных игр. Чем часто заканчи-
валось увлечение игрой? Тюрьмой! Это уже отсылка к 
все тому же герою Джакомо Казанове, которому каким-
то невероятным образом удалось сбежать из заточения. 
Кстати, посетители увидят книгу «История моего побе-
га из тюрем Венецианской республики, что прозывают-
ся Пьомби», написанную самим Казановой. Она была 
издана в Германии, в Лейпциге, в 1788 году.

Наверняка ожидается ажиотаж среди желающих по-
пасть на выставку. Что сделано для безопасности от 
коронавируса?

ЕЛИЗАВЕТА ФОКИНА: Да, интерес к выставке огромен. По-
пасть на экспозицию «Под маской Венеции» можно бу-
дет с 27 апреля по 29 августа, конечно, в масках и перчат-
ках. Билеты продаем только по сеансам. Надеемся, что 
все пройдет благополучно.  

Венеция для 
Европы была 
таким же оазисом, 
как и «Царицыно» 
для император-
ского двора 

«Хлебный дом» в Царицыне стал маленькой Венецией. 
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Мальчиков 
и девочек развели 
по разным классам

Первый «М» 
или «Д»?

Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Школа №106 Санкт-Петербурга — самая обычная, без 
претензий на элитность. Вот только популярность у нее в 
последние годы зашкаливает: заявлений на прием в пер-
вые классы здесь бывает в десять раз больше, чем мест. 
Причина? В этой школе мальчики и девочки занимаются 
раздельно: в одном здании, но в разных классах. Вместо 
привычных «А» и «Б» — тут классы «Д» (только девочки) 
и «М» (только мальчики). В некоторых параллелях есть 
еще класс «С» (смешанный). Никакого специального от-
бора: учитывается только желание родителей.

— Речь идет все-таки не о раздельном обучении. Это 
образование и воспитание с учетом гендерных особен-
ностей, — подчеркивает директор школы Юрий Стари-
ков. — Скажем, один и тот же урок алгебры для девочек и 
мальчиков строится по-разному. В школу охотно идут 
молодые педагоги. 
Особенностям пре-
подавания с учетом 
пола в вузах практи-
чески не обучают, но 
здесь очень интере-
сно работать.

То, что мальчики 
и девочки развива-
ются по-разному, не 
новость. Есть отли-
чия в психических 
процессах, по-раз-
ному функционирует мозг, разное восприятие, скорость 
усвоения материала и т.д. Скажем, ученицы быстро 
включаются в занятия. А ученики, наоборот, долго рас-
качиваются, а когда достигают пика работоспособности, 
девочки к этому моменту уже начинают уставать. То 
есть нагрузку для классов «М» и «Д» нужно распреде-
лять неодинаково.

Такое разделение есть с 1-го по 9-е классы. Но при 
этом у ребят есть и общие уроки: хореография, эстети-
ческое воспитание, кружки и секции. А вот в старших 
профильных классах — гуманитарных, технических, 
естественно-научных — обучение уже полностью сме-
шанное.

Как пояснил Юрий Стариков, сама идея «М» и «Д» 
принадлежит не чиновникам, а учителям и родителям. 
Разработчик проекта — нейропсихолог Валентина Ере-
меева, возглавлявшая кафедру педагогики детства 
Санкт-Петербургской академии постдипломного педа-
гогического образования. Первой в 1992 году в экспери-
мент включилась одна из школ Железногорска (Красно-
ярский край), а петербургская школа № 106 начала его в 
1993 году. Сюда уже приезжают педагоги из других реги-
онов и городов: Каменск-Уральского, Обнинска, Ярос-
лавля — перенимать опыт. 

— При раздельном обучении у мальчиков заметно по-
вышается успеваемость. В итоге число медалистов в 
классах «М» не меньше, чем в «Д»., — говорит учитель на-
чальных классов Елена Слобожанина.  

РАКУРС Чему «Артек» научит школьных советников-воспитателей

Я б в вожатые пошел
Ксения Колесникова 

К
ак увлечь «позитивом» 
трудного подростка, по-
дружить весь класс, при-

думать интересный квест по 
космонавтике или, скажем, эко-

логии?... В «Артеке» начали го-
товить советников директоров 
школ по воспитанию и работе с 
детскими объединениями. Меж-
дународный детский центр об-
учит более 2500 человек, кото-
рые придут работать в школы 

десяти пилотных регионов. Это 
самые активные молодые педа-
гоги, студенты педвузов — те, 
кому действительно интересно 
работать с детьми. Все они 
прошли отбор на конкурсе «На-
вигаторы детства». 

— Еще в 1965 году в «Артеке» 
была создана Школа пионерско-
го работника, — рассказал ди-
ректор «Артека» Константин 
Федоренко. — Мы накопили ог-
ромный опыт. Познакомим с 
форматами детского лагеря, ко-
торые можно применить в шко-
ле: отрядное дело, игры, патрио-
тические акции, благотвори-
тельная и волонтерская дея-
тельность, экскурсии и походы.

Часть программы советники 
проходят онлайн, а часть — очно. 
Это современные технологии 
воспитания, организация твор-
ческой работы школьников, ма-
стер-классы, навыки общения с 
детьми, ведение социальных се-
тей, «событийный креатив» и 
многое другое. По итогам совет-
ники разработают и защитят 
программу воспитательной ра-
боты в своей школе.

Так, третьекурсница Ставро-
польского государственного пе-
динститута Полина Сурмилло 
уже знает, чем займется. 

— Я буду работать в 19-й шко-
ле Пятигорска. Уже познакоми-
лась с директором: меня ждут, 
мы вместе наметили планы. По-
обещала, что вернусь из «Арте-

ка» и сразу же — в школу, — гово-
рит Полина. — В первую очередь, 
организовать первичное отде-
ление Российского движения 
школьников. Есть трудные под-
ростки, с которыми нужно ра-
ботать. Но главное — экологиче-
ские проекты и турпоходы. Это 
мой конек. Я уже не первый год 
работаю педагогом дополни-
тельного образования, руково-
жу проектом «Земля для жиз-
ни», где мы с ребятами изучаем 
экологию и то, как правильно 
перерабатывать мусор.  Сейчас 
из-за пандемии с турпоездками 
сложно, но можем начинать с 
небольших интересных пеших 
маршрутов. 

Уже в ноябре этого года ко-
манда «Артека» посетит пилот-
ные регионы и узнает, удалось ли 
советникам-воспитателям реа-
лизовать свои задумки: интере-
сно ли детям? Довольны ли роди-
тели? Как можно улучшить про-
грамму? Пилотный проект по 
внедрению в российских школах 
должности помощника директо-
ра по воспитанию продлится год. 
Если опыт окажется удачным, он 
будет распространяться по всем 
регионам.  

Диплом с историей 

Сравните: 44 тысяч че-
ловек — в сфере образо-
вания, 11 тысяч — в фи-

нансовом секторе и чуть боль-
ше 8 тысяч — в области научных 
исследований и разработок. 

Радостно слышать, что сов-
ременные выпускники идут в 
науку, да еще на неплохие зар-
платы. Еще недавно быть 
ученым было скучно и дешево?

ПЕТР КУЧЕРЕНКО: У нас сейчас очень 
эффективная система поддер-
жки молодых ученых. Кандидаты 
наук до 30 лет и доктора наук до 
40 лет могут претендовать на по-
лучение жилищной субсидии. 
Хотим распространить эту пра-
ктику и на профессорско-препо-
давательский состав, чтобы луч-
шие кадры не уходили в бизнес, а 
оставались в науке и шли рабо-
тать в вузы и НИИ. Дело в том, 
что у нас очень сильное звено 
«управленцев» — ректоров, дека-
нов — в возрасте 60 лет и выше. 
Есть достаточно сильные моло-
дые ректоры 45—50 лет. А вот воз-
раст 50—60 лет — провальный. 
Хотя это, наверное, самый про-
дуктивный период для ректоров.

До конца года на базе несколь-
ких вузов планируется со-
здать не менее двадцати цен-
тров компетенции для сту-
дентов. Что это такое?

ПЕТР КУЧЕРЕНКО: Совместно с вуза-
ми и президентской платфор-
мой «Россия — страна возмож-
ностей» (РСВ) мы поможем ре-
бятам протестировать свои на-
выки, умения, подтвердить их и 
приложить к диплому гаран-
тию. Важно: центры будут рабо-
тать на базе университетов. 

Как мы знаем, в резюме сегод-
ня сведения об образовании за-
нимают всего несколько стро-
чек: вуз, специальность, год по-
лучения диплома. Основную же 
часть — описание компетенций, 
умений, навыков — каждый сои-
скатель составляет сам. И рабо-
тодатель часто не понимает, с 
кем имеет дело, насколько верна 

изложенная информация. Ди-
плома для этого недостаточно. 
Он лишь подтверждает факт по-
лученных знаний. Чтобы прове-
рить, что человек умеет в реаль-
ности, нужно проводить собесе-
дования, многочасовые тесты. 
Все это достаточно затратно. В 
центрах компетенции мы проте-
стируем ребят, проведем различ-
ные семинары на определение 
лидерских качеств, умений рабо-
тать в команде, действовать в 
форс-мажорных ситуациях. Сло-
вом, все то, что сегодня называ-
ют soft skills —  те самые мягкие 
навыки, которые сегодня необ-
ходимы каждому. 

А что в результате? Студен-
ты получат приложения к 
диплому, сертификаты?

ПЕТР КУЧЕРЕНКО: Да. Причем с га-
рантией того вуза, где они про-
ходили тестирование или об-

учение. Все курсы и программы 
центров компетенций будут 
оцифрованы и выложены на 
платформе «РСВ». Главное — это 
будет независимая оценка. От-
мечу, чтобы не было путаницы: 
центры компетенции и центры 
трудоустройства при вузах — 
разные вещи. Центры карьеры и 
трудоустройства открыты у нас 
в вузах 79 регионов России. Но, 
к сожалению, далеко не все сту-
денты знают о них. 

Почему работодатели часто 
недовольны уровнем знаний 
выпускников вузов? 

П Е Т Р  К У Ч Е Р Е Н К О :  Эта проблема 
была всегда. Работодателю ну-
жен человек с опытом, а у сту-
дентов этого опыта нет. Замкну-
тый круг. Поэтому очень важно, 
когда у вуза есть партнерские 
отношения с крупными бизне-
сами, возможность уже во вре-
мя учебы пройти практику или 
стажировку в компании. Такие 
программы сотрудничества, ко-
нечно, существуют, но их мало. 
А вообще эту историю хорошо 
начинать со школьной скамьи. 
Как? Вот опыт «Сириуса». Обра-
зовательный центр для одарен-
ных детей рассылает по вузам 
информацию об учениках. Этих 
подростков сразу берут на за-
метку, приглашают в лаборато-
рии, знакомят с учеными. С 
большой вероятностью они 
придут в вуз и вырастут в насто-
ящих профессионалов. 

В планах — подобный проект 
с  Ро с с и й с к и м  д в и ж е н и е м 
школьников. Основное здесь, 
как говорили в советские вре-
мена, выстроить связку «вуз — 
производство». Это ключевая 
задача сегодня.

Рособрнадзор предлагает вве-
сти бессрочную госаккреди-
тацию для вузов. В минобрна-
уки к этой идее отнеслись с 
осторожностью. Почему?

ПЕТР КУЧЕРЕНКО: Суть новации — 
выдавать госаккредитацию 
один раз, но при этом коллеги 
из Рособрнадзора предложили 
заменить проверку документов 

проверкой качества знаний сту-
дентов. Но не превратится ли 
это в вузовский ЕГЭ или в ВПР? 
Не пойдет ли такое же «натаски-
вание» на предметы в универси-
тетах, чем сейчас порой грешат 
школы? Пока идет обсуждение.

В этом году каждый второй 
выпускник школы сможет 
рассчитывать на бюджетное 
место в вузе. Но есть тенден-
ция: все больше выпускников 
решают поступать в коллед-
жи. Тревожный знак?

ПЕТР КУЧЕРЕНКО: Вузовское образо-
вание действительно стало мас-
совым, и иногда за счет этой 
массовости теряется качество. 
Но ничего страшного в том, что 
школьники выбирают коллед-
жи, нет. Университеты — это все-
таки во многом сначала про нау-
ку. А для прикладной работы 
сейчас высока роль именно 
среднего профобразования.

Еще в середине прошлого 
века высшее образование было 
неким символом элиты. А се-
годня не встретишь менеджера 
в салонах связи без диплома 
экономиста или юриста. До сих 
пор родители считают своим 
долгом обеспечить ребенку ди-
плом . Но любое образование 
поднимает человека на новый 
уровень.

Как в будущем изменятся ву-
зовские дипломы? Станут 
цифровыми, обрастут серти-
фикатами?

ПЕТР КУЧЕРЕНКО: Уверен: цифровая 
трансформация экономики не-
избежно приведет к тому, что 
диплом будет электронным и 
«многослойным». Войдя в элек-
тронный профиль диплома, мы 
сможем просмотреть всю исто-
рию образования, портфолио 
студента: достижения, награды, 
курсы, дополнительное образо-
вание и т.д. При этом еще на мно-
го лет бумажный диплом — «ко-
рочка» с гербом и печатями — 
останется как символ, который 
очень важен для человека.  

«Артек» обучит более 2500 советников-воспитателей, которые придут работать в школы десяти пилотных регионов.

А К Ц Е Н Т

Диплом будет электронным и «много-
слойным». Мы сможем просмотреть 
всю историю образования студента: 
портфолио, награды, сертификаты 

АКТУАЛЬНО 

ЕГЭ 
по биологии 
поможет 
в подготовке 
будущих 
врачей 

ДОКТОР 
НА ЗАКАЗ
Ксения Семенко

Медицинские специальности 
выходят в топ: в 2021 году био-
логия впервые обогнала физи-
ку по количеству сдающих ЕГЭ. 
Экзамен по биологии планиру-
ют сдавать 153 тысячи ребят. 
Большая часть из них будет по-
давать документы именно в 
медвузы и на медицинские фа-
культеты. Эксперты уверены: 
это не  запрос «ковидного» вре-
мени, а устойчивый тренд.

— Желание детей идти в ме-
дицину растет, — говорит про-
ректор по научной работе РНИ-
МУ им. Н.И. Пирогова Денис Ре-
бриков. —  Это стабильная от-
расль, человек с медицинским 
образованием будет востребо-
ван в любом случае. У нас, по 
статистике, и конкурс растет, и 
баллы ЕГЭ улучшаются.

Три из пяти топовых меди-
цинских вузов по качеству бюд-
жетного приема также входят в 
топ-20 среди всех российских 
университетов по качеству 
«внебюджета». Это значит, что 
во многих медвузах даже на 
платное отделение с тройками 
уже не попасть. А ЕГЭ по биоло-
гии как раз и помогает ото-
брать самых подготовленных 
абитуриентов. По данным ми-
нобрнауки, на будущий 
2021/2022 учебный год вузам 
выделено более 576 тысяч мест. 
Из этого «котла» вузы, подве-
домственные минздраву, полу-
чат 43,4 тысячи: на 20 процен-
тов больше, чем в 2020 году. А в 
2022 году прием еще увеличит-
ся. Только на одно направление 
— «Клиническая медицина» — 
выделено более 28 тысяч бюд-
жетных мест. И это не считая 
других специальностей. А ведь 
с медициной напрямую связа-
ны и биоинформатика, и био-
инженерия, вирусология, био-
химия и биофизика и многие 
другие направления. Спрос на 
них тоже растет. 

— Открытия в области струк-
туры и свойств вирусов, бакте-
риальных инфекций, возмож-
ности использовать новейшее 
оборудование, —  все это играет 
большую роль. Например, бы-
страя расшифровка генома 
SARS-CoV-2 позволила россий-
ским ученым в кратчайшие 
сроки создать вакцины и при-
менять их.  Конечно, это при-
влекает молодежь, — рассказала 
«РГ» доктор медицинских наук, 
завлаборатории этиологии и 
эпидемиологии гриппа Инсти-
тута вирусологии им. Д.И. Ива-
новского Елена Бурцева. 

Как рассказали «РГ» в Феде-
ральном институте педагогиче-
ских измерений, ЕГЭ по биоло-
гии все больше уходит в сторо-
ну практики. В нем уже появи-
лись задания, проверяющие 
прикладные знания из области 
биотехнологии, генетики, мо-
лекулярной биологии, здорово-
го образа жизни человека. И 
этот крен будет только усили-
ваться. В перспективных моде-
лях заданий выпускникам 
предлагается провести неслож-
ные математические расчеты 
на количество нуклеотидов в 
ДНК, найти объем крови, кото-
рый «прогоняет» сердце,  опи-
сать строение живой клетки по 
рисунку и т.п. Но главное — в эк-
замене появились описания ре-
альных экспериментов, кото-
рые проводили врачи и ученые-
биологи. 

По словам  руководителя ко-
миссии по разработке контр-
ольных измерительных мате-
риалов для ГИА по биологии Ва-
лерьяна Рохлова, ЕГЭ по биоло-
гии сегодня действительно 
сложный экзамен, рассчитан-
ный на хорошо подготовлен-
ных, интересующихся биоло-
гией выпускников. Но он и не 
должен быть простым. Потому 
что в будущем именно эти ре-
бята будут каждый день отве-
чать за жизни людей.  

Мальчики и девочки развиваются по-разному: 
есть отличия в восприятии, скорости усвоения материала.

Один и тот же урок 
алгебры для дево-
чек и мальчиков 
строится 
по-разному

В экзамене появи-
лись описания 
реальных экспе-
риментов, кото-
рые проводили 
врачи и ученые

Топ-5 россий-
ских медвузов 
по качеству 
бюджетного 
приема 
смотри здесь. 

КОМПЕТЕНТНО

Ирина Абанкина, главный научный сотрудник 
Института образования НИУ ВШЭ: 
— Я вижу немало рисков раздельного обучения. В первую 

очередь риски академической дискриминации именно де-

вочек, риски сужения коридора их возможностей.  Действи-

тельно, в последнее время спрос на раздельное обучение 

девочек и мальчиков в России повысился. Не радикально, 

нет. Но в разных регионах, особенно на Юге России, в Кра-

снодарском крае, в Крыму и Белгородской области появля-

ются такие инициативы. Причем чаще всего они исходят от 

родителей. Огромным спросом пользуются кадетские клас-

сы, которые создаются, в первую очередь, для мальчиков. 

Для девочек в них — серьезный конкурс.

Социализация, умение общаться, дружить, понимать проти-

воположный пол гораздо важнее всех нюансов, обуслов-

ленных психологией и физиологией. Кроме того, мальчики 

и девочки в обучении тянутся друг за другом: иногда — со-

ревнуются, иногда — помогают друг другу. Это тоже дает 

очень положительный эффект. Поэтому мое мнение: отказ 

от смешанных классов для всех школ в массовой практике 

стал бы большой ошибкой. Хотя точечные эксперименты 

инициативных школ имеют право на существование.

Подготовила Ксения Колесникова

Как вам это 

Наиля Даудова, психолог, 
мама четвероклассницы, Астрахань:
— В моей практике были случаи, когда родители по религи-

озным соображениям забирали девочку-подростка из шко-

лы, переводили на семейное обучение. В «женском» клас-

се она могла бы спокойно учиться. Но есть и минусы раз-

дельного обучения. Школа — это ведь такой пробник мира, 

где дети разного пола, национальностей и достатка учатся 

общаться, учатся толерантности. Так что, на мой взгляд, у 

родителей всегда должен быть выбор: отдать ребенка в 

школу с раздельным обучением или смешанным.

Алла Кононова, директор школы №2 г. Строитель 
Белгородской области: 
— В нашей школе первые ученики гендерных классов уже 

заканчивают девятый класс. В таких классах легче всем — и 

ученикам, и учителю. Особенности обучения мальчиков и 

девочек каждый педагог учитывает и в смешанном классе, 

но в гендерном это делать, конечно, проще. При этом дети 

вместе на переменах, вместе занимаются музыкой, хореог-

рафией, участвуют во внеурочных занятиях. Так что их со-

циализация никак не страдает.

Подготовили Наталья Коротченко, Анна Скрипка, 
«РГ» — Астрахань — Белгород 
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Петр Кучеренко: Только диплома для карьеры сегодня уже недостаточно.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н



10 Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 апреля 2021
вторник № 90 (8441)

Информация FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

СТРАТЕГИЯ Зачем Китай составляет пятилетние планы 

Образ будущего
Ли Чжэн 

В 
марте этого года Китай 
официально опубликовал 
«Основные положения 

14-й пятилетней программы 
народно-хозяйственного и со-
циального развития и перспек-
тивных целей развития на пе-
риод до 2035 года». Его графики 
и схемы привлекли повышен-
ное внимание интернет-пользо-
вателей.

Ветряные электростанции 
на море, гидроэлектростанции 
на юго-западе страны и атом-
ные электростанции в при-
брежных районах, представ-
ленные на схематической карте 
размещения крупных баз эко-
логически чистых источников 
энергии, демонстрируют твер-
дую решимость Китая достичь 

углеродной нейтральности 
до 2060 года. 

На схеме пространственной 
структуры урбанизации четко 
видно размещение городских 
агломераций в форме «двух го-
ризонталей и трех вертикалей». 
Экологические зоны, лесные 
и прибрежные полосы, разра-
ботанные на схеме расположе-
ния важных проектов по защи-
те и восстановлению экологи-
ческих систем, уже в ближай-
шем будущем украсят прекра-
сную страну. 14-й пятилетний 
план (2021 — 2025) вселяет на-
дежды на будущее и разжигает 
энтузиазм народа для борьбы 
за мечту.

Сразу же после успешного 
завершения 13-й пятилетки 
(2016 — 2020) в КНР стартовала 
14-я пятилетка. С 1953 по 2020 

годы были последовательно ре-
ализованы в общей сложности 
13 пятилетних планов, которые 
превратили бедную страну 
во вторую по величине эконо-
мику мира и объединили самые 
грандиозные в истории челове-
чества процессы модерниза-
ции. 14-я пятилетка открыла 
картину всестороннего строи-
тельства современного социа-
листического государства. Ки-
таю за время реализации пяти-
леток удалось накопить величе-
ственную силу для построения 
процветающей страны.

Пятилетний план позволяет 
в целом координировать разви-
тие сверхкрупной страны 
и обеспечивает непрерывность 
процесса модернизации. До сих 
пор ни одно иностранное пра-
вительство не смогло так, как 
китайское, научно сформули-
ровать цели социально-эконо-
мического развития на каждом 
этапе, объединить и возглавить 
весь народ в борьбе за их дости-
жение. Китайские пятилетние 
планы, цели, системы и меха-
низмы, которые соответствуют 
и сто р и ч е с к о м у  п р о ц е с су 
от «поднятия на ноги», обога-
щения и затем до усиления го-
сударства, образовали упоря-
доченный, последовательный 
и непрерывный процесс разви-
тия.

Пятилетний план представ-
ляет собой сочетание грандиоз-
ных проектов и конкретных це-
лей. На каждом этапе развития 
возникают разные ситуации 

и задачи, это требует четкого 
понимания основных противо-
речий и определения ключевых 
целей в соответствии с измене-
ниями конкретных условий. 
14-я пятилетняя программа 
требует, чтобы страна «основы-
валась на новом этапе разви-
тия, реализовывала новую кон-
цепцию развития и выстраива-
ла новую модель развития». 
Это соответствует изменениям 
внутри страны и за ее предела-
ми, а также имеет яркий адре-
сный характер и отвечает тре-
бованиям времени. 

В 14-й пятилетней програм-
ме подчеркивается необходи-
мость определения обязатель-
ных показателей снижения по-
требления энергии на единицу 
ВВП, содействия развитию 
за счет инноваций, построения 
цифрового Китая и т.д. Все это 
соответствует общей тенден-

ции технологического разви-
тия в мире и отвечает требова-
нию высококачественного раз-
вития страны в ходе 14-й пяти-
летки. Можно сказать, что пя-
тилетний план, объединяя це-
ленаправленность и проблем-
ную ориентацию, стратегию 
и функциональность и уточняя 
приоритетные области и клю-
чевые задачи, превращает стра-
тегический план в осуществи-
мые тактические действия.

Пятилетний план отражает 
общую волю китайского наро-
да. В ходе составления планов 
каждой пятилетки власти вы-
слушивают точки зрения всех 
сторон, что является процес-
сом полного учета обществен-
ной позиции и достижения со-
циального консенсуса. Китай-
ское правительство подчеркну-
ло, что «социальные ожидания, 
мудрость масс, оценки экспер-

тов и опыт работы низовых ор-
ганизаций полностью учитыва-
лись при формулировании  
14-го пятилетнего плана». Мне-
ния всех слоев общества по эко-
номическому и социальному 
развитию в период 14-й пяти-
летки собирали посредством 
постоянного проведения сим-
позиумов предпринимателей, 
экспертов социально-экономи-
ческой сферы, ученых, специа-
листов в сфере образования, 
культуры, здравоохранения, 
физкультуры и т. д.

Пятилетний план, ориенти-
рованный на человека, объеди-
няет мудрость и силу широких 
народных масс. 

ПЕРСПЕКТИВЫ Более трети показателей 14-й пятилетки связаны  
с благополучием народа

Ориентир — на человека
Лу Яънань, Ли Синьпин

П
ериод 14-го пяти-
л е т н е г о  п л а н а 
(2021 — 2025 гг.) 
— это первые пять 
лет после достиже-
ния первой столет-
ней цели, а именно 
полного построе-
ния среднезажи-

точного общества в Китае. С на-
ступлением новой пятилетки 
КНР, пользуясь благоприятной 
ситуацией для развития, всту-
пила на новый путь к всесто-
роннему строительству модер-
низированного социалистиче-
ского государства и реализации 
второй столетней задачи, пред-
усматривающей достижение до 
уровня среднеразвитых стран. 

«Основные положения 14-й 
пятилетней программы народ-
но-хозяйственного и социально-
го развития и перспективных це-
лей развития на период до 2035 
года» были официально опубли-
кованы13 марта. Документ со-
стоит из 19 глав, 65 разделов 
и 192 параграфов, это грандиоз-
ный план для всестороннего 
продвижения высококачествен-
ного развития Китая. Его соста-
вители впервые отказались 
от установления целевого пока-
зателя роста ВВП на пятилетний 
период. ВВП является основным 
показателем уровня экономиче-
ского развития страны, имеет 
комплексный характер и при-
влекает к себе наибольшее вни-
мание. В 14-й пятилетней про-
грамме ВВП по-прежнему оста-
ется главным показателем, при 
этом подчеркивается, что его 
среднегодовой рост должен 
«оставаться в разумных преде-
лах и выставляться каждый год 
в зависимости от конкретной си-
туации». Такая формулировка 
впервые появилась в истории со-
ставления пятилетних планов.

Китай, перешедший на этап 
высококачественного разви-
тия, не оценивает развитие 
только по темпам роста ВВП 
и не игнорирует экологию, ка-
чество и эффективность разви-

тия ради экономического ро-
ста. С другой стороны, модер-
низация требует разумного ро-
ста экономики, поэтому в 14-й 
пятилетней программе были 
эффективно учтены требова-
ния обоих аспектов.

Установление целевого по-
казателя экономического роста 
демонстрирует стремление 
к качеству, а не конкретному 
количеству. Но это не означает, 
что рост ВВП не требуется. 
В прошлом году на 5-м пленуме 
ЦК КПК 19-го созыва была выд-
винута  цель:  к   2035 году 
ВВП на душу населения Ки-
тая  должен  достичь  уров-
ня умеренно развитых стран. 
КНР необходимо поддерживать 
темпы роста ВВП страны в ра-
зумных пределах в течение по-
следующих 15 лет.

Китай уверен в сохранении 
определенных темпов роста 
ВВП в период 14-й пятилетки. 
Отсутствие конкретной коли-
чественной цели роста способ-
ствует более активному, иници-
ативному и спокойному реаги-
рованию страны на различные 
риски и вызовы и повышению 
гибкости развития, оставляя 
место для решения неопреде-
ленностей и направляя усилия 
на повышение качества и эф-
фективности развития.

В новом пятилетнем плане 
показатели, связанные с благо-
получием народа, достигли ре-
к о р д н о  в ы с о к о го  у р о в н я 
по сравнению с предыдущими 
пятилетками, что в полной 
мере демонстрирует концеп-
цию развития, ориентирован-
ную на человека. 14-й пятилет-
н и й  п л а н ,  н а п р а в л е н н ы й 
на долгосрочные цели на 2035 
год, включает в себя 20 показа-
телей из таких категорий, как 
экономическое развитие, раз-
витие за счет инноваций, благо-
получие  народа,  экология 
и безопасность. В частности, 
семь показателей, то есть более 
одной трети, связаны с благосо-
стоянием людей. Это самая вы-
сокая доля за историю состав-
ления всех пятилеток.

«В то время как другие основ-
ные показатели сократились, по-
казателей, связанных с благопо-
лучием народа, наоборот, стало 
больше. Это ответ на ожидания 
населения в отношении повыше-
ния уровня жизни, а также важ-
ное содержание реализации вы-
сококачественного развития», 
— отметил заместитель ректора 
Китайского народного универ-
ситета Лю Юаньчунь. 

В сфере образования Китай 
будет продолжать улучшать ус-
ловия для организации обуче-
ния в округах со слабой образо-
вательной базой, местах с высо-
к и м  п р и то к о м  н а с ел е н и я 
и сельских районах. В стране 
будут строить, реконструиро-
вать и расширять более 4000 
начальных и средних школ и 20 
тысяч детских садов. Кроме 
того, КНР увеличит общий ко-
эффициент поступления в дет-
ские сады до более чем 90 про-
центов, окажет поддержку 
в строительстве 100 универси-
тетов в центральных и запад-
ных регионах страны, а также 
увеличит общий коэффициент 
поступления в вузы до 60 про-
центов.

В период 14-й пятилетки Ки-
тай будет продолжать совер-
шенствовать систему медицин-
ского обслуживания, которое 
главным образом предоставля-
ют государственные медицин-
ские учреждения. На тысячу на-
селения должно приходиться 
3,2 лицензированного врача 

(врача-ассистента). Помимо 
этого КНР будет в дальнейшем 
внедрять расчет за лечение 
по медицинской страховке не 
только по месту официального 
местожительства, но и по всей 
стране, активно продвигать ре-
форму централизованной за-
купки и использования ле-
карств и медицинских расход-

ных материалов, а также умень-
шать расходы населения на ле-
чение.

Китай создал крупнейшую 
в мире многоуровневую систе-
му социального обеспечения. 
В период 14-й пятилетки страна 
продолжит совершенствовать 
ее, осуществлять общенацио-
нальное планирование базово-
го страхования по старости и в 
соответствии с законом обеспе-
чивать полный охват социаль-
ным страхованием всех групп 
населения.

14-й пятилетний план ста-
вит на первое место содействие 
развитию за счет инноваций. 
Китай впервые в пятилетнем 

плане выставил такой показа-
тель, как соотношение инвести-
ций в фундаментальные иссле-
дования к расходам на научно-
исследовательские и опытно-
конструкторские работы (НИ-
ОКР), увеличив его до более чем 
8 процентов. 

«Показатель соотношения 
инвестиций в фундаментальные 

исследования к расходам на НИ-
ОКР впервые был установлен 
в 14-м пятилетнем плане и разъ-
яснен в специальном разде-
ле. Это говорит о том, что Китай 
отводит фундаментальным ис-
следованиям еще более важное 
место», — заявил заместитель 
главы Государственного коми-
тета по делам развития и ре-
форм КНР Ху Цзуцай. По его сло-
вам, в 2020 году расходы на фун-
даментальные исследования со-
ставили 6,16 процента от общих 
расходов страны на НИОКР, 
по этому показателю КНР по-
прежнему отстает от развитых 
стран. Затраты Китая на фунда-
ментальные исследования вы-

растут до 280 миллиардов юа-
ней  (в   постоянных ценах 
на 2020 год). Это ярко демон-
стрирует то, что страна стала 
уделять больше внимания фун-
даментальным исследованиям.

В период 14-й пятилетки 
Китай под руководством наци-
ональных лабораторий также 
ускорит подготовку стратеги-
ческих научно-технических 
ресурсов и создаст ряд нацио-
нальных лабораторий в таких 
крупных инновационных сфе-
рах, как квантовая информа-
ция, фотоника и наноэлектро-
ника, сетевые коммуникации, 
искусственный интеллект, би-
омедицина,  современные 
энергетические системы и т. д. 
Страна реализует ряд перспек-
тивных и стратегических на-
циональных научно-техноло-
гических проектов в передо-
вых областях, включая искус-
ственный интеллект, кванто-
вую информацию, интеграль-
ные схемы, жизнь и здоровье, 
науку о мозге, биологическое 
разведение, аэрокосмические 
технологии, морские исследо-
вания и т. д.

Превращение старой энер-
гии развития в новую и обеспе-
чение процветания высокотех-
нологичных и новых стратеги-
ческих отраслей являются важ-
ным стимулом для экономиче-
ского роста Китая. 
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Установление целевого показателя 
экономического роста демонстрирует 
стремление к качеству,  
а не к количеству

ПРИОРИТЕТЫ Китай  
вносит весомый вклад  
в строительство чистого  
и красивого мира

Экономика 
становится 
«зеленой»
Хэ Инь

Китай изо всех сил стремится снизить до минимума вы-
бросы парниковых газов в следующем десятилетии и до-
стигнуть углеродной нейтральности до 2060 года. Это 
важнейшее стратегическое решение страна приняла, 
сосредоточившись на устойчивом развитии китайской 
нации и построении сообщества единой судьбы челове-
чества. 

Действия Китая завоевали всеобщее одобрение со 
стороны международного сообщества. Глобальное сооб-
щество не ставит под сомнение выполнение 14-го пяти-
летнего плана социально-экономического развития КНР 
(2021 — 2025 гг.) и перспективных целей на 2035 год. Ведь 
в этих ориентирах отчетливо видна твердая решимость 
страны продвигаться вперед к достижению цели «зеле-
ного» развития и гармоничного сосуществования чело-
века и природы, а также ответственность великой держа-
вы за защиту нашего общего дома — планеты Земля — и 
реализацию устойчивого развития всего человечества.

Китай первым в мире выдвинул и твердо отстаивает 
концепцию экологической цивилизации, в которой гар-
монично сосуществуют человек и природа, и с помощью 
своей непоколебимой воли добился выдающихся резуль-
татов на этом поприще. В этом году во время четвер-
той сессии Всекитайского собрания народных предста-
вителей  (ВСНП) 13-го созыва и четвертой сессии Всеки-
тайского комитета 
Народного полити-
ческого консульта-
тивного совета Ки-
тая (ВК НПКСК)  
13-го созыва  депу-
тат от провинции 
Цинхай продемон-
стрировал два фото-
снимка — китайскую 
горную кошку, кра-
дущуюся в зарослях 
травы, и снежного 
барса в роще. Сним-
ки привлекли всеоб-
щее внимание. 
Именно частое появ-
ление редких и ценных видов животных является ярким 
доказательством достижения Китаем результатов в охра-
не окружающей среды.  
Достигнутые за период 13-й пятилетки (2016 — 2020 г.г.) 
результаты ясно показывают, что Китай активизировал 
свои усилия по предотвращению загрязнения окружаю-
щей среды, в результате чего был превышен целевой по-
казатель сокращения выбросов основных загрязняющих 
веществ, значительно повысилась эффективность ис-
пользования ресурсов и улучшилось состояние природы. 
В докладе, недавно опубликованном агентством 
Bloomberg, основное внимание уделяется продолжи-
тельному (более десяти лет) и повсеместному проведе-
нию масштабной программы облесения земель в Китае. 
Как отметил Жан-Франсуа Донзиер, генеральный дирек-
тор Международного бюро по водным ресурсам, Китай 
добился замечательных достижений в области охраны 
окружающей среды, приложив все силы и умения для 
гармоничного сосуществования человека и природы.

Благоприятная экологическая обстановка — это самое 
справедливое общественное благо и самый общедоступ-
ный источник средств к существованию народа. Эти 
принципы, объясненные председателем КНР Си Цзинь-
пином, уже давно глубоко укоренились в сердцах людей 
и стали импульсом 
для практических 
действий китайцев. 
Благодаря активиза-
ции усилий на этом 
поприще и быстро-
му расширению тер-
ритории «зеленой» 
экономики Китая 
международное со-
общество уделяет 
все больше внима-
ния научному стро-
ительству КНР эко-
логической цивили-
зации. Пристальное 
внимание стран 
мира приковали к себе 14-й пятилетний план и перспек-
тивные цели на 2035 год, в которых представлена даль-
нейшая программа действий по «зеленому» развитию 
Китая и крупные системные проекты по улучшению ка-
чества и стабильности экосистемы, непрерывному по-
вышению качества окружающей среды и ускорению эко-
логической трансформации путей развития общества. 
Клиффорд В. Кобб, главный редактор «Американского 
журнала экономики и социологии» 
(The American Journal of Economics and Sociology), счита-
ет, что Китай открыл новый путь в области строительства 
экологической цивилизации, а борьба с загрязнением 
окружающей среды КНР стала образцовым примером 
для других стран.

Продвижение Китаем всесторонней экологической 
трансформации социально-экономического развития 
является колоссальным вкладом в глобальное устойчи-
вое развитие. В 14-м пятилетнем плане и перспектив-
ных целях на 2035 год четко указано, что к 2030 году 
Китай внесет свой весомый вклад в борьбу с климатиче-
скими изменениями. Включение КНР достижения ми-
нимума углеродных выбросов  и стремления к углерод-
ной нейтральности в общую схему строительства эко-
логической цивилизации указывает на то, что страна 
внесет еще больший вклад в глобальное управление 
климатом. Как отметил Билл Гейтс, сопредседатель 
Фонда Билла и Мелинды Гейтс, Китай ставит в приори-
тет сдерживание изменения климата и готов сотрудни-
чать с другими странами в этом вопросе, что чрезвы-
чайно хорошо. 

Усилия нынешнего поколения в охране окружающей 
среды обернутся благом для будущих поколений. Китай 
неустанно укрепляет строительство экологической ци-
вилизации, подчеркивая, что «любое дело, которое 
только полезно для человечества, Китай должен свя-
щенно выполнять, и при этом выполнять хорошо». Эта 
позиция позволяет стране достигать единства познания 
и действия. Мир верит, что КНР, вступившая на новый 
путь, будет и впредь твердо придерживаться концепции 
«Зеленые горы и изумрудные воды — несметные сокро-
вища», неуклонно следовать по пути экологического 
приоритета «зеленого» развития, а также работать вме-
сте с другими странами над построением чистого и пре-
красного мира. 

Все материалы предоставлены 
газетой «Жэньминь Жибао»

Деревня Янцюань городского уезда 
Чаннин провинции Хунань  
в центральной части Китая  
утопает в зелени.

Заброшенную шахту в поселке 
Дунши уезда Пинюань провинции 
Гуандун перестроили  
в электростанцию.

Через залив Мэйчжоувань  
на высокоскоростной железной 
дороге Фучжоу — Сямэнь  
в провинции Фуцзянь  
на юго-востоке Китая  
строят большой мост.

На фестивале цветения сакуры в парке «Гуцунь» Шанхая прошли женские 
соревнования по бегу на 10 километров. 
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На терминале порта Гуанчжоу  
провинции Гуандун на юге Китая 
идет разгрузка контейнеров.
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На заводе Динли в уезде Дэцин города Хучжоу производят оборудование 
для поставок на экспорт.
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ПРЕМЬЕРА В Большом 
театре поставили «Тоску»

Опера в стразах 

Ирина Муравьева

Одна из самых популярных опер мирового репертуара 
«Тоска» Джакомо Пуччини вернулась на сцену Боль-
шого театра спустя семь лет после снятия с афиши 
знаменитой постановки Бориса Покровского. В том 
легендарном спектакле, продержавшемся на сцене бо-
лее сорока лет, выходили в главных партиях практиче-
ски все звезды Большого театра — от Вишневской, Ми-
лашкиной, Касрашвили, Атлантова, Соткилавы, Ма-
зурка, Ворошилы до молодого поколения уже нового 
века. Авторами новой постановки стали итальянцы: 
режиссер, сценограф и художник по свету — Стефано 
Пода, дирижер — Даниэле Каллегари. 

Казалось бы, что может быть аутентичнее для ита-
льянской партитуры, чем постановщики из Италии, 
понимающие и особую, накаленную атмосферу «То-
ски», действие которой разворачивается в Риме во 
времена наполеоновских войн, и мифологию Вечного 
города, и смысловые артикуляции пуччиниевской му-
зыки. Этот набор и представлялся фундаментом ново-
го спектакля Большого театра, в премьерных показах 
которого были, кроме прочего, заняты итальянские 
певцы: в партии художника Каварадосси — тенор Мас-
симо Джордано, зловещего шефа римской полиции 
Скарпиа — баритон Габриэле Вивиани (оба имеющие 
успешную международную карьеру). Тоску в первом 
составе пела при-
глашенная армян-
ская сопрано Лиан-
на Арутюнян, также 
выступающая на 
крупнейших сценах 
Европы и Америки. 
Результат интриго-
вал, тем более что 
Стефано Пода со-
здал абсолютно ав-
торский спектакль, где не только режиссерский кон-
цепт, но и сценография, костюмы, хореография, свет 
были придуманы им самим, а воплощение — мастер-
скими Большого театра, уровень профессионализма 
которых он назвал настоящим чудом. Их «ручной» 
труд и предстал на сцене в качестве главного содержа-
ния новой «Тоски» с ее грандиозной сценографией, 
мотивом которой были музейные витрины во всю вер-
тикаль сцены, слепки и живописные образы Микелан-
джело и Бернини, контур главного собора католиче-
ского мира — Святого Петра в Ватикане, и нескончае-
мое «дефиле» пышных костюмов с килограммами 
стразов и золотого шитья, сверкающих шлемов с плю-
мажем и кирасирами, сутан и драгоценного, сияюще-
го серебром и золотом, подобно экспонатам Алмазно-
го фонда Кремля, облачения самого понтифика — вы-
мышленного персонажа спектакля, которого выноси-
ли на паланкине во время католического апофеоза в 
финале первого акта. Под хор Te Deum всю сцену за-
полняла многолюдная процессия монахов с крестами, 
опахалами, сакраментальными католическими сим-
волами на древках, дети в сутанах и шляпах-сатурнах, 
кардиналы в расшитых золотом, от пятки до макушки, 
облачениях, папская когорта с алебардами. Четыре 
пушки палили с авансцены, выкатывая с грохотом 
клубы дыма прямо в зал. 

Между тем эти вычурные и чрезмерные визуаль-
ные панорамы, хотя и производили эффект на публи-
ку, но сводили действие к плоскому шоу, так же, как и 
«символизм» происходящего, который Пода деклари-
ровал и который обернулся  бутафорскими метафора-
ми в виде гигантского слепка крыла или перевернуто-
го колокола, неясно зависающих над сценой, верени-
цей муляжей плачущих мадонн в золотых одеждах 
или гротескных многометровых кринолинов дам. Эти 
фантасмагорические бессловесные дамы (придвор-
ные королевы) были вымышлены режиссером для 
второго действия, разворачивавшегося в исполин-
ском палаццо Фарнезе, и сопровождали загадочным 
«шоу» бурные криминальные сцены оперы, где Скар-
пиа пытался овладеть Тоской, его помощники, обтя-
нутые черной кожей, избивали (ярусом ниже) Кава-
радосси, а Тоска в итоге забивала Скарпиа ножом, 

предварительно застрелив злодея еще и из пистолета. 
К слову, Скарпиа оказался единственным колорит-
ным персонажем спектакля, с харизмой «исчадия 
зла», шекспировского Яго, плетущего смертельные 
интриги. В исполнении Габриэле Вивиани Скарпиа 
звучал очень крепко, сверкал зловещим взглядом, 
действовал яростно, но такое решение роли было од-
номерным — как в комиксе. В подобном же злодей-
ском духе оказались решены и роли сподвижников 
Скарпиа — сыщика Сполетты, полицейских-палачей: 
их гримы, костюмы, медленные шествия в черном, 
истязания — все было «в масть». Зато Тоске и Кавара-
досси режиссер не придумал ничего «оригинально-
го», кроме простых мизансцен, незатейливо развер-
нутых в зал в любовных дуэтах. При этом Массимо 
Джордано был не слишком убедительным Кавара-
досси — ему явно не хватало внутренней свободы и 
силы ни в голосе, ни в самом образе либерального ху-
дожника, вступившего в политическую игру. Однако в 
любовном послании «E lucevan le stelle» («Горели зве-
зды») и прощальной сцене с Тоской он прозвучал и 
ярко, и выразительно по нюансам. Красивый лириче-
ский голос Лианны Арутюнян тоже не слишком соот-
ветствовал масштабам пуччиниевского оркестра: ей 
приходилось форсировать звук, но ее Тоска была убе-
дительной и в знаменитой арии «Vissi d’arte, vissi 
d’amore» («Я жила для искусства, я жила для любви»), 
и в драматической сцене, когда, зарезав Скарпиа, она 
каталась по полу и хрипела низким голосом «E аvanti 
a lui tremava tutta Roma!» («И перед ним дрожал весь 
Рим!»). А чудесной маленькой звездочкой светился в 
этом спектакле дискант Богдан Нагай (солист детско-
го хора Большого театра): его песенка Пастушка тро-
нула своей чистотой и естественностью — особенно на 
фоне вымороченного мира этого спектакля, будто 
всеми сценическими средствами намеренно противо-
стоявшего живой и страстной энергии музыки Пуч-
чини.  

ПРЕМИЯ «Дорогие товарищи!» Андрея Кончаловского стали триумфаторами «Ники»

Ностальгия по настоящему
Сусанна Альперина

Ц
еремония вручения 34-й 
Национальной кинема-
тографической премии 

«Ника» длилась более семи ча-
сов. Еще бы — ведь вручались на-
грады за два года сразу — за 
2019-й и 2020-й. В каждой из но-
минаций вначале объявляли по-
бедителя 33-й премии, а затем — 
34-й. И только крылатые стату-
этки за лучшую режиссуру и 
лучший игровой фильм вруча-
лись отдельно. Триумфатором 
за 2019 год стал Андрей Смир-
нов и его картина «Француз». За 
2020-й — Андрей Кончаловский 
— картина «Дорогие товарищи!» 
Вот и наш ответ «Оскару», кото-
рый вручался в этот же день — 
как известно, фильм «Дорогие 
товарищи!» был выдвинут от 
России на «Оскар», но в номи-
нацию не вошел.

Популярная группа «Актеры 
дубляжа», без которой сегодня 
не обходится ни одна уважаю-
щая себя российская премия, по 
э т о м у  п о в о д у  п о ш у т и л а : 
«Ника» — это то же самое, что и 
«Оскар», только русские полу-
чают «Нику» чаще». Картина 
«Дорогие товарищи!» была об-
ласкана крылатой богиней по-
беды еще несколько раз. Юлия 
Высоцкая стала обладательни-
цей «Ники» за лучшую женскую 
роль. Правда, разделив награду 
с Чулпан Хаматовой — главной 

героиней фильма «Доктор 
Лиза». Еще одна «Ника» у  вуко-
режиссера  Полины Волынки-
ной.

За что стоит похвалить особо 
— за то, что также не пожалели 
времени и достойно помянули 
всех ушедших за два года — от 
Жванецкого до Грачевского. Зал 
стоял на ногах, отдавая дань па-
мяти ушедшим. По словам орга-
низатора церемонии Ирины 
Ильичевой, видеоряд — это 60 

человек. Преподнести это дос-
тойно — было нелегкой задачей.

Не отказались и от традици-
онного капустника. Его главной 
героиней стала Елена Малыше-
ва, а шутили, в основном, о коро-
навирусе. Например, про много-
детную мать, которая, остав-
шись в самоизоляции дома с 
детьми, изобрела вакцину на 
четвертый день.

Во время церемонии на экра-
не оживали Юрий Никулин (в 

этом году отмечается его столе-
тие), Ролан Быков, Петр Тодо-
ровский и другие.  Архивы 
«Ники» — бесценны, история 
премии — грандиозна, и пусть 
она вручается не как «Оскар» — в 
91-й раз, а всего лишь в 34-й. 

Запасной год пошел на пользу 
фантазии. Так, было вручено не-
сколько специальных призов. 
Награду Елене Стишовой «За 
вклад в кинематографические 
науки, критику и образование» 

вручил главный редактор жур-
нала «Искусство кино» Антон 
Долин. Премию «За вклад в оте-
чественный кинематограф» 
имени Алексея Германа киноа-
кадемики присудили режиссеру-
мультипликатору, легенде — Лео-
ниду Шварцману. Вручал стату-
этку Юрий Норштейн.

Актриса Юлия Снигирь полу-
чила «Нику» за исполнение роли 
в международном телевизион-
ном проекте «Новый папа» Пао-
ло Соррентино. Итальянский по-
сол, вручая приз, заметил, что 
хороший итальянский фильм не 
может быть без России. Снигирь 
призналась, что это ее первая 
кинопремия, и теперь она мечта-
ет получить награду и за россий-
ский фильм.

Андрей Кончаловский вру-
чил Рустаму Ибрагимбекову 
«Нику» имени Эльдара Рязанова 
«Честь и достоинство». В специ-
альной номинации «За творче-
ские достижения в искусстве те-
левизионного кинематографа» 
«Нику» получил сериал  Генна-
дия Островского «Волк», снятый  
по книге писателя Александра 
Терехова «Каменный мост». «Я 
думал, что делаю сериал про 
прошлое, а оказалось — про буду-
щее», — сказал Островский.

Победоносцы — лауреаты 
«Ники» за 2020 год — это и Миха-
ил Сегал (премия за лучший сце-
нарий — фильм «Глубже!»), Алек-
сандр Паль как лучший актер 

(главная роль в этой же карти-
не), Сергей Дрейден — лучшая 
мужская роль второго плана (в  
фильме Андрея Зайцева «Бло-
кадный дневник»), Ирина Ураль-
ская — оператор этого же фильма 
— также признана лучшей в сво-
ем деле. Татьяна Догилева, вели-
колепно сыгравшая бомжиху в 
ленте «Доктор Лиза», стала 
обладательницей «Ники» за луч-
шую женскую роль второго пла-
на.

Композитор Анна Друбич по-
лучила  две «Ники» за два года и 
каждую — за творческий союз с 
Валерием Тодоровским — филь-
мы «Одесса» и «Гипноз». Три на-
грады у «Серебряных коньков» 
— «Лучшая работа режиссера 
монтажа» (Мария Лихачева, 
Дмитрий Слобцов),  «Лучшая 
работа художника» (Александр 
Загоскин) и  «Лучшая работа ху-
дожника по костюмам» (Татья-
на Патрахальцева, Галя Соло-
довникова).

Открытием 2020 года назван 
режиссер фильма «Китобой» 
Филипп Юрьев. Лучшим неиг-
ровым фильмом — «Котлован» 
Андрея Грязева, а лучшим ани-
мационным — «Мелодия струн-
ного дерева» Ирины Евтее-
вой.  

КИНО Церемония вручения Академических премий прошла на вокзале

Скорый «Оскар» прибыл 
Валерий Кичин 

Н
есмотря на апока-
липтические пред-
сказания полной и 
окончательной по-
беды «новой эти-
ки» на 93-й «ковид-
ной» церемонии 
вручения премий 
«Оскар»,  разум, 

как ни странно, взял верх. В ре-
шениях Американской киноа-
кадемии, в итогах голосования 
разбросанных по всему миру 
киноакадемиков конъюнктур-
ных соображений не просма-
тривается — критерии искусст-
ва, несмотря на все козни избы-
точной политкорректности, 
все-таки торжествуют.

Лучшим фильмом признана 
«Земля кочевников», лучшим 
режиссером — Хлоя Чжао, а луч-
шей актрисой в главной роли — 
Фрэнсис Макдорманд из этой 
же картины. Лучшим исполни-
телем главной мужской роли 
назван Энтони Хопкинс в кино-
драме «Отец». В ролях второго 
плана соперников опередили 
цветные актеры Дэниэл Калуя 
(«Иуда и Черный мессия») и Юн 
Ё-джон («Минари»). Лауреатом 
«Оскара» за лучший оригиналь-
ный сценарий стала Эмеральд 
Феннелл («Девушка, подающая 
надежды»), лучшим адаптиро-
ванным сценарием признан 
«Отец»  Кристофера Хэмптона 
и Флориана Зеллера. 

Черно-белый «Манк» Дэвида 
Финчера с его 10 номинациями 
получил премии только за опе-
раторскую работу и мастерство 
художников. Подсеченный ко-
видом на взлете «Довод» Крис-
тофера Нолана удовольствовал-
ся «Оскаром» за визуальные эф-
фекты. Из документальных 
фильмов приз взял  «Мой учи-
тель осьминог». Среди анима-
ционных полнометражных кар-
тин победили «Душа» и саунд-
трек к ней; из оригинальных пе-
сен — Fight for You к фильму 
«Иуда и Черный мессия». Как и 
ожидалось, в номинации «Меж-
дународный фильм» всех ото-
двинула в сторону драма «Еще 
по одной» Томаса Винтерберга.

Таким образом, главной сен-
сацией церемонии стало отсут-
ствие сенсаций. Большинство 
экспертов пророчили главную 
победу киногода критериям по-
литкорректности и «разнообра-
зия», предвкушая историче-
ский выход на пьедесталы «Ос-
кара» только цветных актеров. 
«Разнообразие» состоялось, но 
оно не противоречит критери-
ям искусства — думаю, расклад 
был бы таким же и без усилий 
активистов известных общест-
венных движений. Справедли-
во, что лучшим режиссером 
впервые в истории «Оскара» на-
звана китаянка — здесь нет и 
следов компромисса: она побе-
дила не потому, что китаянка, а 
потому, что сняла прекрасную 
картину. Хлоя Чжао стала также 
второй женщиной, получившей 
Академическую премию за ре-
жиссуру, — первой была, напом-
ню, Кэтрин Бигелоу («Повели-
тель бури»).

Церемония прошла не в теа-
тре Dolby, как обычно, а в зда-
нии вокзала Union Station, по-

строенном в центре Лос-Андже-
леса в 1939 году на скрещении 
испанского колониального сти-
ля и ар-деко. В качестве продю-
серов были привлечены Стивен 
Содерберг, Стейси Шер и Джес-
си Коллинз, художником-по-
становщиком стал Дэвид Рок-
велл. Они решительно отвергли 
вариант с использованием 
ZOOM и искали способ сохра-
нить обаяние живого общения. 
Учитывая сложности передви-
жения по стране и жесткие тре-
бования дистанцирования, шоу 
разместили в нескольких ме-
стах;  центром ста л  Union 
Station. Вокзал — действующий, 
отправление и прибытие пое-
здов проходят по расписанию, и 
это ставило перед организато-
рами действа логистические за-
дачи особой сложности. Для 
участников премиального про-
цесса, которые из-за пандемии 
не смогли прилететь, работали 
20 спутниковых связей с Англи-
ей и другими странами мира. 

Число гостей было сокраще-
но с обычных трех тысяч до 170 
человек; остальные созерцали 
церемонию у себя дома. На раз-
ложенной вдоль вокзального 
фасада красной дорожке не 

сверкали улыбками сексбомбы 
— их и среди номинантов почти 
не было. Вместо звездного дефи-
ле состоялось «предваритель-
ное шоу», где фотографы и теле-
камеры наблюдали актеров с 
расстояния не менее трех ме-
тров. Там же прозвучали в запи-
си и номинированные песни. 
Интервью с новоиспеченными 
лауреатами шли онлайн. 

Особое внимание уделили 
соблюдению санитарных норм. 
Хотя в Калифорнии по сравне-
нию с другими территориями 
США самый низкий уровень за-
ражений ковидом, участникам 
действа было предписано в те-
чение 10 дней до церемонии не 
посещать рестораны, тренажер-
ные залы и прочие людные ме-
ста. Гости во время трансляции 
сидели без масок, но их надева-
ли в минуты рекламных пауз. 
«Ковид будет на церемонии, по-
тому что он теперь повсюду, — 
пообещал Содерберг на пресс-
конференции, — но мы хотим по-
ставить его на место и попы-
таться двигаться дальше».  

А К Ц Е Н Т

На этой уникальной церемонии почти 
без суперзвезд и сенсационных 
коммерческих блокбастеров разум взял 
верх над конъюнктурными поветриями

 О лучших театральных премьерах читайте на сайте 
rg.ru/sujet/3661

На премьере партию Каварадосси пел итальянец Массимо 
Джордано, Тоску — сопрано из Армении Лианна Арутюнян.

 Четыре пушки 
палили с авансце-
ны, выкатывая 
клубы дыма в зал

Вдоль вокзального фасада расстелили дорожку для интервью и улыбок.

Церемония вручения премии «Ника» длилась семь часов: вручали награды сразу за два года — 2019-й и 2020-й.

Главные новости 
премии «Оскар» 
rg.ru/sujet/6380

— Фоторепортаж с церемонии 
вручения премии «Ника» 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

СИЛУЭТЫ «ОСКАРА»

НОВЫЕ ЛАУРЕАТЫ ПРЕМИИ «ОСКАР» ОТВЕЧАЮТ 
НА ВОПРОСЫ ЖУРНАЛИСТОВ
Продюсерам и дизайнерам 93-й церемонии этого 

странного постпандемийного «Оскара» пришлось пой-

ти на крутые изменения регламента, которые не были 

известны почти до последнего часа. Вокзал Union 

Station находится в даунтауне  — районе, который сла-

вится небезопасным населением. Живя в Лос-Анджеле-

се много лет, я, признаться, так там и не побывала. Но 

вчера перед церемонией довелось увидеть здание во 

всей красе и даже взять  интервью у дизайнера церемо-

нии Дэвида Роквелла.

Дэвид Роквелл: Идея проведения «Оскара» в этом ле-

гендарном здании, которое само по себе — голливуд-

ская звезда, показалось заманчивой. Оно позволило 

вместить участников церемонии так, что можно было 

держать  дистанцию. Мы его украсили: обилие цветов, 

деревянных банкеток, лампы с «оскаровским» силуэ-

том. Получилось интимно и уютно. Кроме того, вокзал 

использовался как декорация во многих голливудских 

фильмах, преображаясь то в банк, как в «Поймай меня, 

если сможешь» Спилберга, то в мистическое простран-

ство, как в «Воскрешении Темного рыцаря» — что тоже 

придало церемонии определенный шарм.

…В категории «Лучший фильм» победила «Земля кочев-

ников», она получила и еще две премии: Хлоя Чжао вы-

играла в номинации «Лучший режиссер», а Фрэнсис 

Макдорманд взяла заветную статуэтку как лучшая ак-

триса в главной роли. Своенравная Фрэнсис, известная 

своей непредсказуемостью, в пресс-центр не явилась, 

зато Хлоя  была очень растрогана.

Хлоя Чжао: Мой выигрыш — просто удача. Я оказалась в 

одной категории с поразительно глубоким Дэвидом 

Финчем и необыкновенным писателем и режиссером 

Аароном Соркиным. Я всем обязана Фрэнсис Макдор-

манд  — это она выбрала меня как режиссера, и я буду 

благодарна ей до конца жизни. 

На вопрос, встречалась ли она с Кэтрин Бигелоу, до сих 

пор единственной женщиной, победившей в режиссер-

ской номинации, Хлоя ответила, что пока нет, но это ее 

давняя мечта. Впрочем, теперь у нее есть шансы осуще-

ствить все свои мечты: она на вершине славы с самыми 

выгодными предложениями.

Все были уверены, что премию за лучшую мужскую 

роль согласно новейшим веяниям получит чернокожий 

актер, и выигрыш Энтони Хопкинса в фильме «Отец» 

для многих оказался неожиданностью. По своей тради-

ции, мастер на церемонию не явился. Но оба сценари-

ста картины, включая знаменитого британского драма-

турга Кристофера Хэмптона, ответили на вопросы в 

пресс центре. 

— Сценарий писался для неповторимого сэра Энтони, — 

сказал французский режиссер и сценарист картины 

Флориан Зеллер. — Уже работая над пьесой «Отец» для 

театра, я решил, что должен быть и фильм, который про-

ведет зрителя через лабиринты подсознания с помо-

щью языка кино. Я имел трагический опыт видеть де-

менцию у моей мамы, когда мне было 15 лет. Это очень 

тяжелый опыт, и тот, кто с ним столкнулся, меня поймет. 

Так что фильм для меня — очень личная история, воз-

можность поделиться эмоциями. 

Обаятельный британский актер Даниэл Калуя из филь-

ма «Иуда и Черный мессия», принимая статуэтку,  был 

крайне взволнован и вогнал в краску своих маму и се-

стру, сообщив журналистской братии, что родители за-

чали его в сексе, и как он им за это благодарен. Вообще, 

нынешний «Оскар» для британских актеров был крайне 

успешным, и я спросила об этом сияющую от счастья 

Эмеральд Феннелл, получившую премию за оригиналь-

ный сценарий фильма «Девушка, подающая надежды». 

Эмиральд Феннелл: Я не могу отвечать за всю британ-

скую киноиндустрию, но мой фильм — я его назвала 

«ядовитый попкорн» с его острым  сюжетом и гламуром  

— явно пришелся по душе зрителям, и я собираюсь про-

должить в том же духе. 

Интервью взяла Марина Очаковская, 
Лос-Анджелес.
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ГИМНАСТИКА 

Россияне 
победили 
в медальном
зачете ЧЕ

СЧАСТЛИВОЕ 
ЧИСЛО 13
Анна Козина

Сборная России выиграла об-
щий медальный зачет чемпио-
ната Европы по спортивной 
гимнастике, который завер-
шился в швейцарском Базеле. 
Наши спортсмены завоевали 
13 наград: пять золотых, семь 
серебряных и одну бронзовую. 
Соперники далеко позади. Вто-
рыми стали британцы (1-1-4), 
третье место у швейцарцев 
(1-1-1).

Россияне взяли два самых 
престижных титула. Абсолют-
ный чемпион мира и Европы 
2019 года Никита Нагорный и 
15-летняя дебютантка взро-
слых международных стартов 
Виктория Листунова победили 
в личном многоборье. Нагор-
ный также получил «золото» за 
вольные упражнения, Давид 
Белявский выиграл упражне-
ния на перекладине, Ангелина 
Мельникова — упражнения на 
разновысоких брусьях.

Серебряные медали на счету 
Белявского (многоборье, па-
раллельные брусья), Нагорного 
(упражнения на коне, на коль-
цах), Мельниковой (многобо-
рье, вольные упражнения) и 
Владиславы  Уразовой (разно-
высокие брусья). Еще одну 
«бронзу» Мельникова завоева-
ла в опорном прыжке.

Белявский — самый опытный 
гимнаст в составе нашей сбор-
ной в Базеле. Ему уже 29 лет. 
«Серебро» ЧЕ в многоборье 
было третьей наградой в этом 
виде программы на европей-
ском помосте за карьеру. В 
2013 году он завоевал «золото» 
в Москве, в 2015-м в Монпелье 
— также был вторым. И Давид 
продолжает выступать на высо-
ком уровне.

— Мной движет любовь к гим-
настике. Мне действительно 
приносит радость то, чем я за-
нимаюсь, — отметил Белявский. 
— Я не прочь задержаться в сбор-
ной еще на один четырехлетний 
олимпийский цикл. Но сначала 
хочу выступить в Токио.  

ФУТБОЛ «Реал» примет лондонский «Челси» в полуфинале Лиги чемпионов

Денди в Мадриде
Артур Нанян 

С
егодня состоится первый 
полуфинальный матч 
Лиги чемпионов: рекор-

дсмен по числу побед в турнире 
«Реал» примет лондонский 
«Челси». 

Эта встреча могла и не состо-
яться. Дело в том, что «Реал» и 
«Челси» — одни из клубов—осно-
вателей Суперлиги, новость о 
создании которой стала настоя-
щей информационной бомбой. 
УЕФА сразу же пригрозил 

участникам нового соревнова-
ния, что их исключат из евро-
кубков. Причем санкции могли 
коснуться и нынешнего сезона. 

Однако спустя всего пару 
дней после объявления о запу-
ске Суперлиги проект был прио-
становлен. Девять из 12 команд 
объявили об уходе, в том числе и 
«Челси». При этом «Реал» в лице 
президента клуба Флорентино 
Переса по-прежнему настаивает 
на проведении турнира и даже 
собирается подать на УЕФА в 
суд. Впрочем, к сегодняшней 

игре эти разбирательства име-
ют мало отношения. 

Несмотря на многолетний 
опыт выступлений в Лиге чем-
пионов, победы в турнире, пути 
«Реала» и «Челси» в турнире ра-
нее ни разу не пересекались. В 
последний раз эти команды 
встречались аж в 1998 году в 
финале Суперкубка УЕФА. 
Успех тогда праздновали лон-
донцы (1:0), а «сливочных» тре-
нировал бывший наставник 
сборной России Гус Хиддинк. 

Выделить фаворита в этом 

противостоянии непросто. С од-
ной стороны — «Реал», совсем не-
давно трижды подряд завоевав-
ший титул, который как никто 
другой знает, как добиваться 
успеха в плей-офф Лиги чемпио-
нов, с другой — одна из англий-
ских грандов, серьезно приба-
вившая в последнее время. 

На выходных эти команды 
провели важнейшие матчи в 
своих национальных первенст-
вах. И если «Челси» одолел в 
дерби «Вест Хэм» (1:0) и улуч-
шил позиции в гонке за место в 
зоне Лиги чемпионов, то ма-
дридцы допустили осечку в пое-
динке с «Бетисом» (0:0), что се-
рьезно ударило по их чемпион-
ским амбициям. Да, статистика 
«королевского клуба» в послед-
нее время впечатляет: с февра-
ля «сливочные» провели 17 
встреч во всех соревнованиях, 
не потерпели в них ни одного 
поражения и одержали 12 по-
бед. Но при этом отставание от 
лидера Примеры «Атлетико» в 
два очка сохранилось, а уже в 
ближайшее время опередить 
«Реал» с «матрасниками» мо-
жет «Барселона», если она об-
ыграет дома «Гранаду». Тем не 
менее рулевой мадридцев Зине-
дин Зидан уверен: шансы на 
чемпионство еще есть.

— Мы продолжаем бороться 
за трофей. Нам сложно, ведь ре-
бята проводят матчи через ка-
ждые три дня. Сегодня против 
«Бетиса» все сложилось неудач-
но, но «Реал» не опускает руки. 
Теперь ждем матча с «Челси», — 
отметил Зидан.

Отдельно стоит сказать об 
Азаре. Летом 2019 года он пере-
ходил в «Реал» в статусе одного 
из лучших футболистов мира. 
Но заиграть в Мадриде ему пока 
так и не удалось из-за постоян-
ных травм. Испанские СМИ 
считают этот трансфер чуть ли 
не самым провальным в исто-
рии «королевского клуба», а 
сам бельгиец недавно признал-
ся, что может завершить карье-
ру в ближайшие годы. Однако 
сейчас он в строю и почти на-
верняка выйдет на поле против 
своей бывшей команды. 

Что касается статистики, то 
«Реал» победил в последних 
трех полуфинальных противо-
стояниях Лиги чемпионов. Ма-
дридский суперклуб в 14-й раз 
добрался до этой стадии, что яв-
ляется рекордом турнира. Ис-
панцы выиграли четыре из пяти 
последних дуэлей в плей-офф 
против представителей англий-
ской Премьер-лиги.  

 Добавим, что в среду состо-
ится второй полуфинальный 
матч Лиги чемпионов, в кото-
ром «Пари Сен-Жермен» при-
мет «Манчестер Сити».  

ХОККЕЙ 

Омичам нужно
выиграть один
матч для 
завоевания
Кубка Гагарина 

«АВАНГАРД»
В АВАНГАРДЕ
Сергей Литвинов

Омский «Авангард» обыграл в 
гостях ЦСКА со счетом 2:0 в пя-
том матче финальной серии 
Кубка Гагарина. Отличились 
Дамир Шарипзянов и Рид Буше.

Счет в серии до четырех по-
бед стал 3-2 в пользу «Авангар-
да». Таким образом, в случае 
успеха в следующем поединке 
этих двух команд в среду, оми-
чи станут обладателями Кубка 
Гагарина. 

Накануне стало известно, 
что регулярный чемпионат 
Континентальной хоккейной 
лиги (КХЛ) сезона 2021/22 на-
чнется 1 сентября игрой за Ку-
бок Открытия между финали-
стами текущего розыгрыша 
Кубка Гагарина  — ЦСКА и 
«Авангардом», сообщает пресс-
служба лиги. 

Кубок Открытия разыгры-
вают победитель «регулярки» 
и триумфатор Кубка Гагарина. 
В случае, если регулярный 
чемпионат и плей-офф выиг-
рывает один и тот же клуб, то в 
стартовом матче следующего 
сезона встречаются облада-
тель Кубка Гагарина и фина-
лист розыгрыша. 

Кубок Открытия разыгры-
вается с момента образования 
КХЛ – с 2008 года. Рекордсме-
ном по числу побед является 
московское «Динамо» (три ти-
тула). Дважды трофей завоевы-
вали «Салават Юлаев», «Ме-
таллург», СКА и «Ак Барс». 
По разу брали титул ЦСКА и 
«Авангард». К слову, армейцы  — 
рекордсмены по числу участий 
в матчах за Кубок Открытия 
(пять раз). 

Тем временем форвард «Ва-
шингтона» Александр Овечкин 
пропустил тренировку своей 
команды. При этом россиянин 
немного покатался до того мо-
мента, как его одноклубники 
сделали общую фотографию на 
льду. Овечкин не помог «сто-
личным» в последнем их матче 
против «Айлендерс» (6:3) из-за 
травмы нижней части тела.  

Уведомление 
о проведении общественных обсуждений проекта 

Технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду

АО «Транснефть — Прикамье» уведомляет о проведении об-
щественных обсуждений проекта технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду по объекту 
«Магистральный нефтепровод Усть-Балык–Курган–Уфа–Аль-
метьевск, d=1220 мм, участок р.Ик-Калейкино, участок 1736 – 
1755,2 км, 1755,2–1797,5 км. Замена основной нитки подводно-
го перехода через р. Ик Ду1200, перенос узлов КПП СОД резер-
вной нитки на 1737 км, Ду1000, с удлинением резервной нитки 
на 2,7 км. Реконструкция».

Целью намечаемой деятельности является обеспечение 
надежности  эксплуатации нефтепровода.

Реконструируемый участок магистрального нефтепровода 
расположен в Ютазинском муниципальном районе Республики 
Татарстан и Туймазинском районе Республики Башкортостан. 
Участок производства работ затрагивает особо охраняемую 
природную территорию (ООПТ) регионального значения 
Республики  Татарстан реку Ик.

Общие сведения о проекте: 
Назначение объекта: транспортировка нефти от ЛПДС 

«Субханкулово » АО «Транснефть-Урал» до НПС «Азнакаево» 
АО «Транснефть-Прикамье».

В рамках реализации проекта предусмотрена замена сущест-
вующего участка магистрального нефтепровода «Усть-Балык–
Курган–Уфа–Альметьевск» Ду1200 мм (основная нитка) 
в условиях действующего производства на новый трубопровод, 
перенос узлов КПП СОД резервной нитки Ду1000, с удлинением 
резервной нитки на 2,7 км. 

Заказчик проекта: АО «Транснефть — Прикамье», адрес: 
420081, Республика Татарстан, г.Казань, ул.Лумумбы, д.20, 
корп.1.

Генеральный проектировщик – исполнитель — Институт 
по проектированию магистральных нефтепроводов АО «Гипро-
трубопровод», адрес: 119334, г.Москва, ул.Вавилова, д.24, 
корп.1.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: июнь — сентябрь 2021 года.

Форма общественного обсуждения и представления замеча-
ний и предложений: с 30.04.2021 по 30.05.2021 проект 
технического  задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую  среду по объекту «Магистральный нефтепровод 
Усть-Балык–Курган–Уфа–Альметьевск , d=1220 мм, участок 
р.Ик-Калейкино , участок 1736–1755,2 км, 1755,2–1797,5 км. 
Замена основной нитки подводного перехода через р. Ик 
Ду1200, перенос узлов КПП СОД резервной нитки на 1737 км, 
Ду1000, с удлинением резервной нитки на 2,7 км. Реконструк-
ция» будет доступен для ознакомления общественности и заин-
тересованных органов на сайте АО «Транснефть — Прикамье» 
www.kama.transneft.ru и по адресу: г.Альметьевск, пр.Строите-
лей, д.24 (ежедневно с 9.00 до 18.00).

Предложения, замечания, мнения и вопросы необходимо на-
правлять в устной и письменной форме по адресу: 423450, РТ, 
г.Альметьевск, пр.Строителей, д.24, а также на электронный 
адрес: arnu@kaz.transneft.ru и по телефону: 8(8553) 39-62-75.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государст-
венного комитета Российской Федерации по охране окружающей 
среды от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» АО «Газпромнефть-
ОНПЗ» информирует общественность о намечаемой деятельности 
по объекту государственной экологической экспертизы федераль-
ного уровня — проектной документации по объекту «Очистные со-
оружения АО «Газпромнефть-ОНПЗ», включая материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду. 

Цель намечаемой деятельности: обеспечение двухпоточной 
переработки всех промышленно-ливневых и условно чистых сто-
ков предприятия, улучшение степени очистки сточных вод пред-
приятия, сокращение забора речной воды из р. Иртыш.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Омск, 
пр. Губкина, д.1, территория АО «Газпромнефть-ОНПЗ».

Наименование и адрес Заказчика: АО «Газпромнефть-ОНПЗ», 
644040, г. Омск, пр. Губкина, д. 1, тел. +7 (3812) 69-04-81.

Генеральный проектировщик: ООО «РМЗ «ГПН-ОНПЗ», 
644040, г. Омск, пр. Губкина, д.1, тел. +7 (3812) 69-03-84.

Исполнитель проектной документации, включая материалы 
ОВОС: ЗАО «ПИРС», 644033, г. Омск, ул. Красный Путь, д. 153, 
корпус 2, тел.: +7 (3812) 69-18-07.

Примерный срок проведения ОВОС: апрель 2021 — сентябрь 
2021 г.

Ответственный орган за организацию общественных обсужде-
ний: Департамент общественной безопасности Администрации 
города Омска (г. Омск, 644099, ул. Гагарина, 34).

 Общественные обсуждения проводятся в форме сбора замеча-
ний и предложений заинтересованных лиц в письменном и (или) 
в электронном виде. 

Материалы для ознакомления общественности по проекту 
технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду и материалы предварительной экологиче-
ской оценки будут доступны в течение 30 дней с даты публикации 
данного информационного сообщения и размещены в кабинете 
121 возле поста охраны ЗАО «ПИРС» (2-й корпус) по адресу:  
г. Омск, ул. Красный Путь д. 153, корпус 2 и на официальном сай-
те АО «Газпромнефть-ОНПЗ»: https://onpz.gazprom-neft.ru.

Замечания и предложения от заинтересованной общественно-
сти и всех заинтересованных лиц принимаются по следующим 
адресам:

—  в кабинете 121 возле поста охраны ЗАО «ПИРС» (2-й кор-
пус) по адресу: г. Омск, ул. Красный Путь, д. 153, корпус 2. 
Время работы: понедельник — пятница с 10.00 до 17.00, без 
перерыва на обед, суббота, воскресенье — выходной;

— на электронный адрес e-mail: RLatfullin@pirsoilgas.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

МКУ «Управление капитального строительства», являясь 
Заказчиком по объекту: «Физкультурно-оздоровительный ком-
плекс г. Салехард»
информирует общественность о начале процедуры общественных 
слушаний намечаемой хозяйственной и иной деятельности объ-
ектов государственной экологической экспертизы.

Цели и задачи: осуществление учебно-тренировочных заня-
тий спортсменов для обеспечения общефизической подготовки, 
проведения соревнований на муниципальном и региональном 
уровнях по игровым видам спорта: мини-футбол, гандбол, 
настольный теннис, баскетбол, волейбол, бадминтон и т.д.

Месторасположение намечаемой деятельности — Ямало-
Ненецкий автономный округ, г. Салехард.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: февраль — апрель 2021 года.

Проектная организация — Общество с ограничен-
ной ответственностью «Прайм», тел.: +7 (912) 43-800-44.  
E-mail: owl.arh@gmail.com. 

Организатор общественных обсуждений — Адми-
нистрация муниципального образования город Салехард  
(тел.: (34922) 3-37-14 , эл.почта: avdashchenko@slh.yanao.ru).

Общественные обсуждения в форме слушаний проводят-
ся в 18.15 3 июня 2021 года по адресу: г. Салехард, ул. Свердлова, 
дом 48, кабинет № 102.

Для возможности удаленного участия в слушаниях будут ис-
пользованы средства дистанционного взаимодействия. Ссылка 
на видео-конференцию будет расположена на сайте Админи-
страции муниципального образования город Салехард по адресу 
www.salekhard.org в подразделе «Благоустройство и экология» 
раздела «Социально-экономическое развитие» 3 июня 2021 
года, за 30 минут до начала проведения процедуры обществен-
ных слушаний.

Регистрация участников общественных обсуждений 3 июня 
2021 года с 17.45 до 18.15 по адресу: г. Салехард, ул. Свердлова, 
дом 48, кабинет № 102.

Ознакомиться с техническими заданиями, а также материа-
лами по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной деятельности по каждому из объектов можно 
по адресу: г. Салехард, ул. Свердлова, дом 49, кабинет № 409, 
а также на сайте Администрации муниципального образова-
ния город Салехард по адресу www.salekhard.org в подразделе  
«Благоустройство и экология» раздела «Социально-экономиче-
ское развитие».

Замечания и предложения по теме общественных обсуждений 
просим оставлять в «Журнале регистрации замечаний и пред-
ложений» по каждому из объектов, с указанием ФИО, данных 
документа, удостоверяющего личность, а также по электронной 
почте: otn89@bk.ru, otn89@yandex.ru.

По вышеуказанным адресам электронной почты после окон-
чания общественных обсуждений в течение 30 дней будут прини-
маться замечания, вопросы, предложения по предмету обсужде-
ний от заинтересованных представителей общественности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 апреля, вторник, 
«Матч ТВ»
21.55. «Реал» — «Челси». 

Прямая трансляция.

— Фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560Перед матчем с «Челси» мадридцы сыграли вничью с «Бетисом» и упустили шанс стать лидером Ла Лиги.
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СОБЫТИЕ Российский гроссмейстер Непомнящий сыграет 
в матче за мировую шахматную корону

Ян и Карлсен
Михаил Щербань 

П
еред возобновлени-
ем турнира шах-
матных претенден-
тов в Екатеринбур-
ге 30-летний Ян Не-
помнящий сторо-
нился прессы.

Целый год из-за 
проклятой панде-

мии лучшие гроссмейстеры 
мира ждали, когда смогут закон-
чить свой спор и в качестве глав-
ного приза получить в соперни-
ки действующего чемпиона из 
Норвегии Магнуса Карлсена. 

Если до партий в уральской 
столице конкуренты Яна охотно 
общались с моими коллегами, 
давали прогнозы, высказывали 
осторожные предположения, то 
Непомнящий предпочел за-
крыться от всего мира: «Изви-
ните, но мне надо готовиться. 
Некогда!»

И надо отдать ему должное — 
тактика сработала. Он победил 
и, значит, имел право молчать и 
хорошо делать свое дело.

Екатеринбург блестяще под-
готовился ко второй части тур-
нира. И здорово, что именно 
здесь триумфатором за тур до 
финиша стал наш гроссмейстер.

В 13-м туре Непомнящий во 
встрече с французом Максимом 
Вашье-Лагравом действовал 
максимально надежно и сразу 
же нейтрализовал игру соперни-
ка, на что черные провели под-
рыв на ферзевом фланге и по-
жертвовали пешку. В сложной 
позиции Вашье-Лаграв предло-
жил размен ладей, который ока-
зался ошибочным ввиду того, 
что вслед за ладьями белые в 
удачной редакции поменяли 
ферзей и остались с лишней пеш-
кой в эндшпиле с легкими фигу-
рами. С позиции силы Ян Непом-
нящий зафиксировал ничью. 

Теперь все зависело от того, 
как проведет свою партию глав-
ный конкурент Яна — Аниш 
Гири. Но он не справился с вол-
нением и проиграл черными 
Александру Грищуку. Как сооб-
щает пресс-служба РШФ, росси-
янин мастерски наращивал пе-
ревес, и в один момент нидер-
ландский гроссмейстер не вы-
держал, начав играть ва-банк. 
Вскоре позиция черных рассы-
палась, и россиянин одержал 
победу на 51-м ходу. 

Таким образом, набрав 8,5 
очка, Ян Непомнящий стал не-
досягаемым для конкурентов и 
досрочно выиграл турнир пре-
тендентов!

Теперь в ранге победителя 
Непомнящий сыграет за звание 
чемпиона мира с норвежцем 
Магнусом Карлсеном. Встреча 
состоится с 24 ноября по 16 де-
кабря 2021 года в Дубае. 

Напомним, что Карлсен яв-
ляется чемпионом мира с 2013 
года. Тогда Магнус обыграл ин-
дийца Вишванатана Ананда. С 
тех пор Карлсен защитил титул 
трижды, обыграв в том числе 
нашего Сергея Карякина в 2016 
году.

Приятно, что именно Каря-
кин одним из первых поздравил 
Яна с успехом: «Поздравляю 
Непомнящего с победой! Очень 
впечатляющая игра и результат. 
Теперь твоя очередь!»

Разумеется, и глава Россий-
ской шахматной федерации Ан-
дрей Филатов выглядел абсо-

лютно счастливым: «Победить 
на турнире претендентов за тур 
до финиша — это грандиозный 
результат и индикатор долгой, 
упорной работы Яна Непомня-
щего и его штаба.  

А К Ц Е Н Т

Одним из первых Яна Непомнящего 
поздравил Сергей Карякин: 
— Великолепная игра. Он заслужил победу!
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За тур до окончания турнира 
претендентов Ян Непомнящий 
гарантировал себе победу.

Прямая речь

Владимир Поткин, 
секундант Яна Непомнящего:
— Что отличает именно Яна от других, так пре-

жде всего его желание играть, искать пути к 

победе через такие позиции и возможности, 

которые не приходят в голову другим. Неслу-

чайно многие шахматисты, включая чемпиона 

мира Магнуса Карлсена, говорят, что им слож-

но играть с Яном, потому что его стиль доста-

точно агрессивный и он способен держать 

концентрацию на протяжении всей партии.

Ян единственный, кто имеет с Магнусом 
положительный счет. Вы считаете, это 
связано с его боевым стилем и напористой 
игрой?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: У них долгая история сопер-

ничества, начиная с юношеских лет. Уже тогда 

Ян получил приличный плюс и продолжает 

удерживать его сейчас. Они одного возраста, 

много и часто общаются, у них хорошие отно-

шения. Почему положительный счет? Дейст-

вительно разница стилей. Ян всегда выходит 

на борьбу с Магнусом мотивированным, заря-

женным на победу. Особенно памятна партия 

в Вейк-ан-Зее в 2011 году, когда Ян обыграл 

норвежца черными. Магнус пытался выйти на 

большую борьбу, но в Сицилианской защите 

Ян не только перехватил инициативу, но и под-

держивал ее на протяжении всей партии, и в 

конце, хотя Магнус оказывал большое сопро-

тивление, он довел партию до победы. Она со-

стояла из отрезков, где Магнуса нужно было 

переиграть и в дебюте, и в миттельшпиле, и в 

эндшпиле.

Ян увлекается онлайн-играми, сейчас, на-
пример, участвует в игре «Что? Где? Ког-
да?» на chess.com . Может, это тоже взаи-
мосвязано с его шахматным стилем, с 
тем, что он любит сам процесс игры, бы-
стро принимать решения и ориентиро-
ваться в сложной ситуации?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Ян — разносторонний чело-

век. Известен тем, что долгое время очень 

успешно играл в киберспорте, больше всего в 

игру «Дота». В какой-то момент ему даже пред-

лагали быть капитаном российской команды. 

Но все-таки надо было сконцентрироваться 

именно на шахматах. Потому что полная отда-

ча возможна только тогда, когда ты полностью 

погружаешься в свой вид спорта. Сейчас Ян 

скорее для удовольствия смотрит соревнова-

ния киберспортсменов. А что касается «Что? 

Где? Когда?» — это интересный шахматный 

проект. Играют вместе с известными шахма-

тистами Сашей Костенюк, Женей Томашев-

ским, Борисом Белозеровым. Сильный шах-

матист, конечно, должен быть сфокусирован-

ным прежде всего на шахматах, но в то же вре-

мя он не должен забывать о других областях 

жизни, и подобное переключение позволяет 

Яну развиваться как личности и добавляет 

какие-то элементы в шахматной борьбе.

Беседовала Анастасия Парамзина
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